
В Музтеатре 
Станиславского 
и Немировича-Данченко — 
новый «Щелкунчик»

ТОЛЬКО В «РГ» Вячеслав Лебедев: Инициативы Верховного суда 
укрепляют правовую защиту человека 

Не судите строго

С
егодня около 40 тысяч 
российских школ нахо-
дятся в прямом подчине-

нии городским департаментам 
образования. 

В Госдуму внесен законо-
проект о передаче школ с муни-
ципального (городского) уров-
ня управления на региональ-
ный. Как отмечают авторы зако-
нопроекта, а это более сотни де-
путатов, он поможет устранить 
«разбалансировку системы об-
разования», которая сегодня 
часто возникает между регио-
нами и муниципалитетами в во-
просах управления школами. 

Что такое разбалансировка 
системы? Разрыв в качестве об-
разования, разные материаль-
но-технические условия в го-
родских и сельских школах, рас-
хождение в трактовках реко-
мендаций из минпросвещения. 
И в конце концов, разная зар-

плата учителей. По сути, вопрос 
в том, кто будет учредителем 
школы и, соответственно, как 
школы будут финансироваться. 
Изменится ли что-то, если зако-
нопроект станет реальностью?

Напомним, решить,  кто 
«главный по школам», за по-
следнее десятилетие пытались 
не раз.  Передать школы на 
региональный уровень предла-
гал еще в 2011 году тогдашний 
министр образования и науки 
Андрей Фурсенко. «Регион фи-
нансирует учебный процесс и, 

наверное, правильно, когда он и 
контролирует», — отмечал Фур-
сенко. 

В 2017 году по инициативе 
уже другого министра образо-
вания и науки Ольги Василье-
вой в двадцати регионах начал-
ся эксперимент по внедрению 
региональных моделей управ-
ления образованием. Но и тогда 
реформы не случилось. И вот — 
третий подход. 

Нынешний законопроект 
предлагает дать возможность 
регионам перераспределять 

полномочия между уровнями 
власти в сфере образования. 
Сильнее всего это отразится на 
сельских школах, которые полу-
чат право полного финансиро-
вания из регионального бюдже-
та. Звучит заманчиво. Но зако-
нопроект не ставит это в прави-
ло: регионам оставляют право 
выбора —  принимать школы на 
свой баланс или нет.

— Если мы говорим о переда-
че полномочий, так или иначе 
встает вопрос о том, кто  остает-
ся учредителем школ и их соб-
ственником. Ведь именно на 
собственнике — ответствен-
ность за содержание имуще-
ства, за финансирование этого 
имущества, — рассказала «РГ» 
профессор Института образо-
вания ВШЭ Ирина Абанкина. — 
Пока никто не смог 
найти хорошего реше-
ния. 

Вячеслав Лебедев, 
Председатель Верховного суда 
России

С
егодня открывается 
Х Всероссийский 
съезд судей.

Институт судеб-
ной власти выступа-
ет фундаментальной 
основой демократи-
ческого правового 
государства, и 2022 

год связан с двумя знаменатель-
ными событиями в его истории, 
которые гармонично дополня-
ют друг друга, — 100-летием со 
дня образования Верховного 
суда РФ и юбилейным, Х Все-
российским съездом судей.

У некоторых представителей 
юридического сообщества вы-
зывают интерес причины, по 
которым история высшего су-
дебного органа исчисляется со 
дня принятия Положения о су-
доустройстве РСФСР 1922 г., а 
не со дня образования Прави-
тельствующего Сената, кото-

рый был наделен в том числе су-
дебными функциями. 

Следует отметить, что Указ 
Петра I от 22 февраля 1711 г. об 
учреждении Правительствую-
щего Сената начинался слова-
ми: «Определили быть для отлу-
чек наших Правительствующий 
Сенат для управления». Компе-
тенция Сената не ограничива-
лась вопросами осуществления 
правосудия. 

Напротив, этот государствен-
ный орган совмещал функции в 
сфере законодательной, испол-
нительной власти и надзора за 
соблюдением законности. 

В этой связи Свод законов 
Российской империи преду-
сматривал, что «Правитель-
ствующему Сенату принадле-
жит высший надзор в порядке 
управления и исполнения; посе-
му, как хранитель законов, он 
печется о повсеместном наблю-
дении правосудия; надзирает за 
собиранием податей и за расхо-
дами штатными; печется о сред-
ствах к облегчению народных 
нужд, к охранению общего спо-
койствия и тишины, и к прекра-
щению всяких противозакон-
ных действий во всех подчинен-
ных ему Местах». К компетен-

ции Сената относились, напри-
мер, вопросы казенных подря-
дов, проведения торгов по по-
ставкам и по продаже казенного 
имущества, утверждение смет 
на ремонт и постройку казен-
ных зданий,  удовлетворение 
просьб иностранных лиц о при-
нятии в русское подданство, 
производство в  чины гра-
жданских служащих и т.д. 

Рассмотрение судебных дел в 
кассационных департаментах 
Правительствующего Сената 
было одним из многочисленных 
направлений его деятельности, 
и по своему правовому статусу 
Правительствующий Сенат яв-
лялся высшим органом государ-
ственного управления. 

Предложения о создании 
структурно самостоятельного 
Верховного Уголовного Суда в  
1810—1820-х годах высказыва-
лись М.М. Сперанским. По его 
инициативе этот вопрос обсу-
ждался «Комитетом 6 декабря 
1826 г.», который был образо-
ван Николаем I для подготовки 

и изучения проектов изменений 
в различных сферах государ-
ственного управления, однако 
предложения М.М. Сперанского 
в этой части реализованы не 
были.

Правительствующий Сенат 
был упразднен на основании 
пункта 1 Декрета СНК РСФСР 
от 24 ноября 1917 г. № 1 «О 
суде». Уже в первые годы совет-
ской власти назрела необходи-
мость реформирования судеб-
ной системы, обусловленная 
одновременным существовани-
ем народных судов и революци-
онных трибуналов, которые в 
своей деятельности руко-
водствовались различными 
принципами осуществления 
правосудия: народные суды 
применяли прежде всего поло-
жения законодательства, а три-
буналы исходили из 
« р е в о л ю ц и о н н о г о 
правосознания». 
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ПРЕМЬЕРА

Вячеслав Лебедев: В России 
обеспечивается широкий доступ 
к правосудию.

А К Ц Е Н Т

За год судами рассмотрено свыше 
39 миллионов дел. Увеличение объема 
работы судов не должно приводить 
к снижению качества правосудия

А К Ц Е Н Т

Решить, кто «главный по школам», 
за последнее десятилетие пытались 
не раз. Но пока реформы не случилось

Австралийский доллар  40,6613
Азербайджанский манат 35,7365
Армянский драм** 15,3445
Белорусский рубль 25,1000
Болгарский лев 32,2275
Бразильский реал 11,3545

Венгерский форинт** 15,5444
Вон Республики Корея*** 45,3305
Гонконгский доллар* 77,8672
Датская крона* 84,7580
Доллар США 60,7520
Евро 63,3008

Индийская рупия** 74,2933
Казахстанский тенге** 13,0543
Канадский доллар 45,4153
Киргизский сом** 71,9518
Китайский юань* 84,1256
Молдавский лей* 31,3505

Новый туркменский манат 17,3577
Норвежская крона* 61,3211
Польский злотый 13,5647
Румынский лей 12,9141
СДР  79,5159
Сингапурский доллар 44,1127

Таджикский сомони* 59,5024
Турецкая лира* 32,6205
Узбекский сум**** 54,0205
Украинская гривна* 16,4487
Фунт стерлингов   73,4795
Чешская крона* 25,8662

Шведская крона* 58,3195
Швейцарский франк 64,4447
Южноафриканский рэнд* 35,4978
Японская иена** 43,6876

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.11.22

Сергей Нарышкин 
наградил победителей 
VII Всероссийского 
конкурса учителей-
историков

Федеральный каршеринг 
обязал водителей 
делать фото 
после аренды

Гидрометцентр:
первый месяц 
зимы суровым 
не будет

Бразилия, обыграв 
Швейцарию, 
досрочно вышла 
в плей-офф 
чемпионата мира 
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ТРУД Промышленники 
готовы хорошо платить 
ценным сотрудникам

Рабочие 
моменты

Ирина Жандарова

Промпредприятия готовы платить наиболее ценным 
сотрудникам более 200 тысяч рублей в месяц на фоне 
оживления отрасли. В целом зарплаты в промышлен-
ности уже выросли на 12% за год, подсчитали аналити-
ки рекрутинговой платформы SuperJob для «Россий-
ской газеты».

Наибольший рост зарплат наблюдается в произ-
водстве металлических изделий и металлообработке 
(+14,1%). В машиностроении годовой прирост сред-
них рыночных зарплат составил 11,8%, в производстве 
товаров народного потребления (ТНП) — 11,7%, в точ-
ном машиностроении — 11,1%, в пищевом, химиче-
ском, фармацевтическом производстве — 11%, а в тя-
желом машиностроении — 10,1%.

«Российский рынок труда сегодня — это, очевидно, 
рынок соискателя, а не нанимателя», — говорит декан 
факультета международных экономических отноше-
ний Финансового университета при правительстве РФ 
Павел Селезнев. Исследования университета показы-
вают, что рабочие машиностроительных производств 
вошли в число наиболее востребованных специально-
стей. В среднем работники производств полу-
чили за год прибавку к зарплате в 5—20 тысяч 
рублей.

АВТОМОБИЛИ Водителя 
легковушки научат 
управлять мотоциклом 
по краткому курсу

За руль — 
с ускорением

Владимир Баршев

С 1 марта следующего года водителей, которые уже 
имеют права на управление легковыми машинами, бу-
дут учить управлению мотоциклом по новым програм-
мам. Время подготовки значительно сократится. Соот-
ветствующий приказ министерства просвещения, 
утверждающий эти программы, подписан и зареги-
стрирован в минюсте. 

Приказом также утверждена новая редакция при-
мерной программы подготовки водителей трамваев, 
то есть на категорию «Tb». А также совершенно новые 
программы переподготовки водителей с категорий 
«В», «С» и «D» на категорию «Tb», с категории «В» на 
«А» и на подкатегорию «А1». Кроме того, новая про-
грамма с подкатегории «В1» на «В». Таким образом, 
всего программ подготовки водителей с 1 марта станет 
62. На все случаи жизни.

Напомним, что всех водителей в автошколах гото-
вят по своим программам. Но они должны соответ-
ствовать примерным  программам, утвержденным 
минпросвещения. Это проверяется сотрудни-
ками ГИБДД. Без соответствующего докумен-
та автошкола учить вождению не может. 

ФИНАНСЫ Банки начали 
активно брать в долг у ЦБ

Вынесли 
свой вклад

Гульнара Вахитова

Отток ликвидности из банковского сектора в конце 
сентября — начале октября в основном был вызван сня-
тием россиянами своих средств со счетов, что вызвало 
дополнительный прирост наличных денег в экономике 
на сумму около 1 трлн рублей. Однако в последние не-
дели динамика наличных денег приблизилась к сезон-
ной норме, сообщили «Российской газете» в пресс-
службе Банка России. 

По данным ЦБ, по состоянию на 21 сентября 2022 
года структурный профицит ликвидности — то есть си-
туации, когда банки кладут денег на депозиты в Цен-
тробанке больше, чем берут у него в долг, — находился 
на уровне около 2,3 трлн рублей, а сейчас он снизился 
до 730,9 млрд рублей. К концу года ЦБ ожидает рост 
этого показателя до 3,3—3,9 трлн рублей. «Это связано 
с тем, что сезонно высокие в конце года бюджетные 
расходы будут частично профинансированы за счет 
средств Фонда национального благосостояния», — счи-
тает регулятор.

Прогноз по профициту ликвидности, озвученный 
представителями Банка России, экономисты считают 
завышенным. «Сезонный фактор — приход на 
банковские счета бюджетных средств под конец года, — 
конечно, поддержит профицит, но, скорее всего, не так 
сильно, как в предыдущие годы», — полагает 
управляющий директор рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Юрий Беликов. 

2

2

7

М
А

К
С

И
М

 С
Е

В
А

Г
И

Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2022
вторник № 269 ( 8917 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Рабочие 
моменты

Меньше всего выросли доходы у инже-
неров-технологов производств товаров народ-
ного потребления — на 5 тысяч рублей. Сейчас 

средняя зарплата таких специалистов составляет 90 
тысяч рублей. 

Сотрудники на химических, фармацевтических 
и металлургических предприятиях за год увеличили 
свой доход уже на 10 тысяч рублей, в среднем до 110 
тысяч рублей. Инженеры энергетики химических, 
фармацевтических и металлургических предприятий 
стали получать на 15 тысяч рублей больше — 105 ты-
сяч рублей в месяц. Больше всего зарплаты выросли у 
инженеров автоматизированных систем управления 
технологическими процессами на производстве ТНП 
и металлических изделий и металлообработки — на 20 
тысяч рублей. В 2022 году их средняя зарплата соста-
вила 120 тысяч рублей в месяц.

Некоторым соискателям работодатели готовы 
предлагать заработную плату более 200 тысяч рублей 
в месяц. К примеру, главному инженеру в Магадане 
— 260—280 тысяч рублей, главному инженеру (перво-
му заместителю генерального директора) в Красноту-
рьинске Свердловской области — от 250 тысяч рублей, 
начальнику отдела технического контроля в рабочем 
поселке Солнечный Хабаровского края — от 230 ты-
сяч рублей, столько 
же готовы платить 
начальнику под-
земного участка в 
Заполярном Мур-
манской области.

На подмосков-
ных предприяти-
ях зарплаты ниже. 
Заместителю гене-
рального директо-
ра по производству 
в Воскресенске ра-
ботодатель готов 
платить зарплату от 
180 тысяч рублей, а начальнику отдела разработки из-
делий силовой электроники в Зеленограде — 140—160 
тысяч рублей. 

Причин роста зарплат несколько. Во-первых, это 
внезапно выросшая потребность в рабочих руках, свя-
занная с импортозамещением, поясняет Селезнев. В 
России образовалось большое количество рыночных 
ниш с низкой конкурентностью. Российский бизнес 
тут же постарался заполнить их импортными товара-
ми. А производства — своей продукцией. Но нарастить 
производство не так легко. Для этого требуются допол-
нительные рабочие руки. А они в дефиците.

Спрос на промышленные кадры возрос по причине 
оживления производства в отраслях экономики, кото-
рые связаны с обеспечением стратегической устойчи-
вости страны. «Это производство вооружения и элек-
троники, авиационной техники, транспортное маши-
ностроение. Там тоже нужны рабочие руки», — расска-
зывает Селезнев.

Реальные зарплаты в этом году вырастут и продол-
жат расти в будущем, несмотря на стагнацию ВВП. Что 
будет способствовать росту благополучия рабочих, 
особенно квалифицированных, считает эксперт.   

Вынесли 
свой вклад 

Минфин традиционно не успевает исполнить 
бюджет полностью, и часть запланированных 
расходов остаются неизрасходованными, го-

ворит старший экономист банка «Открытие» Максим 
Петроневич.

Регулятор пояснил, что снижение структурного 
профицита непосредственно на прошлой неделе свя-
зано с временным ростом остатков средств на корсче-
тах банков в Банке России перед уплатой налогов. «В 
этот период банки, как правило, сначала увеличивают 
корсчета за счет сокращения депозитов в Банке Рос-
сии. Затем платят налоги, снижая корсчета. А потом 
постепенно возвращают их уровень до среднего за счет 
поступления бюджетных расходов или иных источни-
ков», — отметили в ЦБ.

Петроневич связывает снижение профицита лик-
видности с резким увеличением задолженности 
банков по операциям репо с Банком России на срок 
один месяц. При 
этом существен-
ное увеличение 
спроса на ликвид-
ность было регуля-
тором ожидаемо, 
поскольку в начале 
ноября на аукцио-
не репо со сроком 
один месяц вме-
сто традиционных 
в последнее время 
100 млрд рублей ЦБ 
предложил объем в 
1,5 трлн рублей, из 
которых банки взяли почти 1,4 трлн рублей по ставке 
7,6% — что примерно соответствует доходности одно-
летних ОФЗ. 

С ним соглашается Беликов. «Сокращение средней 
величины профицита ликвидности относительно пред-
шествовавших месяцев этого года действительно отра-
жает возникновение у кредитных организаций потреб-
ности в централизованном рефинансировании», — от-
метил он. Аналитики объясняют потребность банков 
в финансировании стремлением компенсировать оче-
редной всплеск волатильности средств клиентов и за-
фиксировать по срочности и стоимости хотя бы неко-
торую часть ресурсной базы.

Начальник аналитического управления БКФ банка 
Максим Осадчий связывает рост задолженности банков 
перед ЦБ покупкой банками гособлигаций фактически 
за счет средств регулятора в рамках сделок репо. По его 
мнению, это и ведет к снижению структурного профи-
цита ликвидности. Дефицит федерального бюджета в 
2022 году может составить, по прогнозу минфина, 1,3 
трлн рублей. Минфин покрывает дефицит в первую оче-
редь за счет размещения гособлигаций. При плане раз-
мещения ОФЗ на IV квартал 150 млрд рублей минфин 
уже сейчас разместил ОФЗ на 1,2 трлн рублей.

«При сохранении рыночной турбулентности и по-
явлении каких-либо дополнительных информацион-
ных поводов, провоцирующих волатильность средств 
физических лиц, может возникнуть потребность 
банков в очередных централизованных аукционах ме-
сячного репо», — резюмируют в «Эксперт РА».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал аграриев активно осваивать 
заброшенные сельхозугодия

Гектары вернут в оборот
Владимир Кузьмин

С
п е ц и а л ь н а я  г о с п р о -
грамма по сохранению 
и возвращению в оборот 

сельхозземель в течение бли-
жайших восьми лет охватит 
более 13 миллионов гектаров, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Только благодаря 
проведенной в этом году мелио-
рации к концу следующего года 
ожидается рост производства 
сельхозпродукции минимум на 
два миллиона тонн.

Первые результаты государ-
ственной программы эффек-
тивного вовлечения в оборот 
земель сельскохозяйственного 
назначения и развития мелио-
ративного комплекса оценили 
вчера на оперативном совеща-
нии председателя правитель-

ства с его заместителями. «Что-
бы сохранять лидирующие по-
зиции, важно использовать все 
имеющиеся ресурсы, и в пер-
вую очередь — земли сельско-
хозяйственного назначения. 
Именно поэтому правитель-
ство поддержало запуск специ-
альной государственной про-
граммы. Она начала действо-
вать с текущего года», — под-
черкнул премьер. В этом году на 
реализацию планов направлено 
свыше 25 миллиардов рублей. В 
2023 году финансирование уве-
личат — до более чем 38 милли-
ардов.

О  п е р в ы х  р е з у л ьт а т а х 
рассказала зампред прави-
тельства Виктория Абрамчен-
ко. За счет мелиорации в обо-
рот вовлечены почти 79 тысяч 
гектаров в 62 регионах страны, 

в том числе 15 тысяч гектаров 
для выращивания продукции, 
ориентированной на экспорт. 
В семи регионах предотвраще-
но выбытие 35 тысяч гектаров 
по естественно-природным 
причинам, для чего построи-
ли 15 мелиоративных соору-
жений. До конца года планиру-
ется завершить ввод еще пяти 
объектов, которые сохранят 
еще почти восемь тысяч гек-
таров. «Защитили от затопле-

ния более 209 тысяч гектаров 
сельхозземель благодаря рас-
чистке мелиоративных кана-
лов», — рассказала вице-пре-
мьер. Всего по итогам года с 
помощью мелиорации будет 
сохранено либо возвращено 
в оборот около 400 тысяч гек-
таров земель, заявила Абрам-
ченко. По ее оценкам, это поз-
волит нарастить производство 
сельхозпродукции как мини-
мум на два миллиона тонн уже 
по итогам 2023 года.

Второе направление работы 
в рамках госпрограммы связано 
с возвращением брошенных зе-
мель под реальные агропроек-
ты. В оборот передано более 15 
тысяч таких гектаров, их полу-
чили крестьянские хозяйства в 
девяти регионах. «Сформиро-
ваны и готовы к дальнейшему 
предоставлению аграриям зе-
мельные участки общей площа-
дью около 81 тысячи гектаров в 
22 регионах страны», — расска-
зала вице-премьер.

В Государственной Думе на-
ходятся несколько законода-
тельных инициатив, которые 
должны ускорить возвращение 
в сельхозоборот заброшенных 
участков. Один законопроект 
разрешает легально передавать 
в аренду невостребованные зе-
мельные доли, а с 1 января 2025 
года они будут признаны муни-
ципальной собственностью. Та-
кое решение вернет в сельхоз-
производство более 11 миллио-
нов гектаров, сказала Абрам-
ченко. Этой проблеме более 20 
лет, и началась она с момента 
реформирования колхозов, до-
бавила она.

Второй законопроект дол-
жен устранить лазейки для 
недобросовестных собствен-
ников, которые долгое время 
не используют сельхозземли. 
«Мы исключаем возможности 
перепродажи таких участков 
в целях ухода от ответственно-
сти», — объяснила зампред пра-
вительства.

Мишустин попросил ви-
це-премьера продолжать лич-
ный контроль госпрограммы. 
«Все намеченные мероприятия 
должны выполняться своевре-
менно и в полном объеме, что-
бы обеспечить интенсивное 
развитие агропромышленно-
го комплекса нашей страны», — 
указал он.  

АПК  

Страхованию 
урожая 
помешала 
хорошая 
погода

НА СТРАХОВКУ 
И РИСК
Татьяна Карабут

Несмотря на усилия государ-
ства по развитию агростра-
хования, в России в этом году 
застраховано только 6,7% по-
севов. Бизнес по-прежнему не 
верит страховщикам и не ви-
дят смысла тратить средства 
на оформление страховки. А в 
этом году страховать урожай 
в общем было и ни к чему — по-
года складывалась почти иде-
ально. 

По состоянию на 24 ноября 
в России застраховано 6,7% по-
севных площадей, это пример-
но столько же, сколько в 2021 
году, рассказала замминистра 
сельского хозяйства Елена Фа-
стова. В животноводстве на-
блюдается рост в сравнении с 
прошлым годом — застрахова-
но 33% всего поголовья сель-
хозживотных (в прошлом году 
— 30,7%). Небольшое увеличе-
ние есть в страховании объек-
тов товарной аквакульутры: 
сейчас застраховано 10 тысяч 
тонн, а в прошлом году — 9,8 ты-
сячи тонн. Это всего 3% от об-
щего объема. Но страховать 
рыбу стали только с 2020 года.

Фастова напомнила, что в 
этом году заработала в полную 
силу новая программа агро-
страхования от чрезвычайных 
ситуаций. Она предполагает 
покрытие прямых затрат агра-
риев. Программа позволяет 
оперативно компенсировать 
гибель урожая в результате ЧС, 
тогда как раньше аграрии по-
лучали выплаты только в конце 
сезона. Сейчас по факту сель-
хозтоваропроизводители по-
лучают возмещение всего за 
10 дней. При этом государство 
компенсирует 80% расходов на 
страховку. В последующем эта 
субсидия будет поэтапно со-
кращаться до 50%. По расчетам 
страховых компаний, страхов-
ка от ЧС обходилась для яровых 
в 100 с небольшим рублей на 1 
га с учетом госсубсидии. 

Помимо этого, чтобы сти-
мулировать страховать посе-
вы, для погектарной поддерж-
ки предусмотрен повышающий 
коэффициент 1,2, если аграрий 
застраховал свои посевы. 

Растут и суммы господдерж-
ки: в 2020 году было выделено 
2,2 млрд рублей, в 2021 году 
— 3,5 млрд рублей, в 2022 году 
предусмотрено только феде-
ральных денег 5,3 млрд рублей. 
Но учитывая, что часть регио-
нов отказались от господдерж-
ки, по итогам года сумма со-
кратится до 4,5 млрд рублей. В 
2023 году предусмотрено 5,3 
млрд рублей.

Страхуют посевы больше 
всего регионы, являющиеся ли-
дерами в сельхозпроизводстве, 
— в отдельных случаях доля 
застрахованных площадей до-
ходит до 30%. Это тот показа-
тель, к которому минсельхоз 
планирует выйти к 2030 году 
в целом по стране. Примерно 
столько площадей страхуют и в 
развитых странах. 

Этот год получился отлич-
ным по урожайности и по пого-
де — в стране собран рекордный 
урожай зерновых более 150 
млн тонн. Если в 2021 году ЧС 
было объявлена в 16 регио-
нах на площади 1 млн га, в этом 
году это тоже 16 регионов, но 
при площади всего  10 тысяч 
га. Поэтому многие аграрии в 
этом году замедлили страхова-
ние озимых, ожидая хорошей 
погоды и в следующем году, 
считает Фастова.

Тем не менее, по ее мнению, 
новая программа страхова-
ния от ЧС заработала — по ней 
застрахованы первые 1,4 млн 
га. Пока, правда, аграрии все 
еще не слишком доверяют стра-
ховым компаниям. По мнению 
Фастовой, для того, чтобы ме-
ханизм заработал, нужны про-
сто время и активная работа 
страховых компаний по про-
движению продукта.   

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты России и Казахстана провели 
переговоры в Москве

Добрые соседи

Айсель Герейханова 

В
чера президенты Рос-
сии и Казахстана про-
вели переговоры в 
Кремле. Это первый 
официальный зару-
бежный визит Ка-
сым-Жомарта Токае-
ва после его инаугура-
ции. Владимир Путин 

отметил, что Москва ценит этот 
шаг: он подчеркивает особый 
характер отношений. По итогам 
встречи лидеры подписали де-
кларацию, в ней говорится, что 
РФ и Казахстан не будут ничего 
делать во вред союзническим 
отношениям. 

Совместная работа Пути-
на и Токаева началась с уча-
стия в пленарном заседании 
XVII форума межрегионально-
го сотрудничества России и Ка-
захстана, который проходит в 
Оренбурге. Президенты обра-
тились к его участникам в ре-
жиме видеоконференции. На 
форум собрались руководите-
ли органов власти порядка 40 
регионов двух стран, предста-
вители бизнеса, научных и об-
щественных кругов, чтобы об-
судить развитие двусторонних 
отношений в разных сферах. 

Главная тема форума — снятие 
инфраструктурных ограниче-
ний в международной торговле.  

В своем обращении Путин 
подчеркнул, что Россия была 
и остается одним из крупней-
ших инвесторов казахстанской 
экономики. «Общий объем рос-
сийских капиталовложений со-

ставляет почти 17 млрд долла-
ров», — сказал президент РФ. У 
двух стран более 30 крупных 
совместных инвестиционных 
проектов. 

«Особое внимание — разви-
тию совместной транспортной 
логистической инфраструкту-
ры, снятию ограничений, ме-
шающих торговым и инвести-
ционным обменам. Это особен-
но актуально сейчас, когда меж-
дународная торговля находит-
ся в кризисе», — отметил Путин. 
Поэтому в России реализуются 

масштабные меры по переори-
ентации экспортных и импорт-
ных операций на новые рынки. 
«Ведутся работы по обустрой-
ству и повышению эффектив-
ности новых магистралей меж-
дународных коридоров Восток 
— Запад и Север — Юг», — ска-
зал он.

Путин отметил, что в про-
шлом году был зафиксирован 
беспрецедентный рост това-
рооборота между двумя страна-
ми: почти на 35% — до 25,6 млрд 
долларов. «За восемь месяцев 
текущего года встречная тор-
говля увеличилась еще на 9%», 
— добавил президент. По его сло-
вам, во многом это произошло 
благодаря активности регионов 
двух стран. Так, торгово-эконо-
мическое сотрудничество с Ка-
захстаном уже наладили 76 из 
89 российских регионов. 

В  с в о ю  оч ер е д ь  То ка е в 
заявил, что республика будет 
предпринимать необходимые 
усилия, чтобы обеспечить без-
опасность российских инве-
стиций, которые «с каждым го-
дом только растут». «Это яв-
ляется еще одним доказатель-
ством тому, что между нашими 
странами налажено эффектив-
ное экономическое взаимодей-
ствие», — подчеркнул президент 
Казахстана. Сейчас, по его сло-
вам, в Казахстане успешно ра-
ботают более 17 тысяч компа-
ний с российским участием и 
казахстанско-российских сов-
местных предприятий. 

На переговорах в Кремле Пу-
тин заявил, что визит прези-
дента Токаева в Москву имеет 
особое значение. «Это первый 
визит после переизбрания Ка-
сым-Жомарта Кемелевича пре-
зидентом Казахстана, и в этом 
смысле он имеет, конечно, зна-
ковое значение, подчеркивает 
особый характер наших отно-
шений. Мы это высоко ценим», 
— отметил российский лидер. То-
каев также отметил символизм 
своего визита в Москву. «Дей-
ствительно, мой первый зару-
бежный визит после этого собы-
тия происходит именно сюда, 

что само по себе имеет глубокое 
политическое значение», — ска-
зал он. Токаев подчеркнул, что 
для Казахстана Россия была и 
остается основным стратегиче-
ским партнером. 

По итогам разговора лиде-
ры подписали декларацию по 
случаю 30-летия установле-
ния дипломатических отноше-
ний. «Российская Федерация и 
Республика Казахстан воздер-
живаются от любых действий, 
способных нанести ущерб стра-
тегическому партнерству и со-
юзническим отношениям двух 
государств», говорится в доку-
менте. Москва и Астана также 
выступили за совместное нара-
щивание потенциала ОДКБ, де-
политизацию экономических 
организаций. Страны продол-
жат интеграцию в рамках СНГ и 
ЕАЭС, будут создавать условия 
для транзита энергоресурсов в 
третьи страны. Кроме того, РФ 
и Казахстан исходят из того, что 
в ядерной войне не может быть 
победителей и она никогда не 
должна быть развязана.   

На переговорах с Владимиром 
Путиным в Кремле Касым-Жомарт 
Токаев назвал символичным то, что 
свой первый визит после переиз-
брания он совершил в Москву.

Михаил Мишустин: Пригодные для сельского хозяйства земли не должны пропадать впустую. 

А К Ц Е Н Т

Москва и Астана не намерены делать 
что-то во вред союзническим 
отношениям

А К Ц Е Н Т

Продукция АПК в 2023 году вырастет 
на два миллиона тонн благодаря вводу 
в оборот сельхозземель

В 2022 году 
застраховано 
всего 6,7% посев-
ных площадей. 
Пока аграрии не 
понимают, зачем 
тратиться на стра-
ховку, когда и так 
получили пре-
красный урожай

Банки вынуждены 
занимать у ЦБ 
для компенсации 
осеннего 
оттока вкладов 
населения 

Предприятиям 
приходится 
конкурировать 
за рабочие кадры, 
поднимая планку 
заработных плат

1

1

— Узнайте на сайте: Куда сейчас лучше вкладывать 
свободные деньги 
rg.ru/art/2434315

— Читайте также: Какие специалисты в России увеличили 
свой доход в 2022 году 
rg.ru/art/2440397

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

G
O

V
E

R
N

M
E

N
T

.R
U

МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин распределил призовой фонд в размере 900 миллио-

нов рублей для победителей Всероссийского конкурса «Лучшая муници-

пальная практика». В этом году гранты получат 48 муниципалитетов из 

28 регионов. Победителям из числа городских и муниципальных окру-

гов и городских поселений предоставят господдержку в 9—45 миллио-

нов рублей, из сельских поселений — 2,7—18 миллионов.
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ОФИЦИАЛЬНО

ЗАПОРОЖСКАЯ АЭС — РОССИЙСКАЯ

Юрий Гаврилов

В
чера пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий 
Песков прокомментиро-

вал заявление главы украинско-
го «Энергоатома» Петра Котина 
о том, что он якобы видит при-
знаки подготовки наших воен-
ных к уходу из Энергодара и с 
Запорожской АЭС.  «Не нужно 
искать какие-то признаки там, 
где их нет и быть не может», — 
сказал Песков.

Ранее по этому поводу вы-
сказались в администрации 
Энергодара. В Telegram-канале 
власти города сообщили: «В по-
следнее время подконтрольные 
Киеву СМИ активно распро-
страняют фейки о том, что Рос-
сия якобы планирует выход из 
Энергодара и оставление ЗАЭС. 
Данная информация не соот-

ветствует действительности». 
Там добавили, что эксплуата-
ционная безопасность атомной 
станции обеспечивается в пол-
ном объеме во многом благода-
ря ее персоналу, «понимающе-
му, что это территория РФ все-
рьез и надолго».

Одно из доказательств это-
го — задействование двух энер-
гоблоков ЗАЭС на подачу тепла 
жителям Энергодара. «Сейчас 
два реактора в режиме «горяче-
го останова». Тепло поступает в 
систему обеспечения города», 
— объяснил в эфире телекана-
ла «Россия 24» советник главы 
концерна «Росэнергоатом» Ре-
нат Карчаа.

В то же время он признал: 
ситуация в районе ЗАЭС оста-
ется напряженной из-за ударов 
украинских военных. 

О систематических обстре-

лах станции неоднократно со-
общали в Минобороны России. 
По данным ведомства, только 
19 и 20 ноября ВСУ выпустили 
по ней 25 снарядов. Один попал 
в крышу спецкорпуса №2, где 
хранится ядерное топливо. 

Террористические методы 
вообще характерны для укра-
инских неонацистов. Напри-
мер, вчера в ФСБ России сооб-
щили о предотвращении серии 
терактов, которые Киев готовил 
в Запорожской области. По ин-
формации ведомства, в Мелито-
поле были задержаны трое гра-
ждан Украины, направлявших-
ся к месту закладки бомбы на 
местном рынке.   

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПАТРОНОВ НЕ ЖАЛЕТЬ

Николай Грищенко, 
Луганская Народная Республика

В 
Луганской Народной Рес-
публике полным ходом 
идет тренировка воен-

нослужащих, призванных на 
службу в рамках частичной мо-
билизации в ряды Вооружен-
ных сил РФ. Учебный центр раз-
вернули прямо среди одного из 
лесов. Здесь мобилизованные 
живут и тренируются. Научить-
ся налаживать в походных усло-
виях быт тоже большая наука и 
не менее важная, чем стрелко-
вая подготовка.

Чтобы попасть на полигон, 
пришлось проделать изрядный 
путь. Справиться с осенним без-
дорожьем под дождем под силу 
только военному грузовику. 
Ревя мотором, машина наматы-
вает под собой километры чер-
нозема.

— Даже не знаем, в чем грязь 
мерят: в граммах или метрах. 
Однако в любом случае она 
здесь целебная — не уступает 
по лечебным свойствам грязи 
из Кавминвод. Гарантировано 
обеспечивает душевный покой, 
помогает поддержать хорошую 
физическую форму и облада-
ет косметическим эффектом, — 
шутит один из бойцов.

В с е  в  г р у з о в и к е,  а  н а с 
несколько человек, хохочут.

— Тебе бы, Петрович, реклам-
ные листовки составлять, — шу-
тит один из военнослужащих.

— Так я до начала событий 
маркетологом работал. Вот 
знаешь, что такое воблеры или 
боблеры? Рыбаки считают, что 
вид приманки для ловли рыбы, 
и только мы, маркетологи — цвет 
человеческой эволюции, — зна-
ем, что это разные виды ценни-
ков, — парирует маркетолог.

Хохот гремит такой, что к 
маркетологу тут же прилепился 
позывной «Воблер». Зная сол-
датскую натуру, можно быть 
уверенным — прозвище он про-
носит  всю свою службу.

— Все бойцы проходили сроч-
ную службу, поэтому ничего 
нового для них нет, кроме но-
веньких, только что с завода, 
автоматов АК-12. Еще месяц 
назад они трудились строите-
лями, таксистами, банковски-
ми клерками, инженерами, ме-
неджерами. Как объявили ча-
стичную мобилизацию, кто-то 
пришел в военкомат сам, кто-
то — по повестке, — говорит офи-
цер пресс-службы ЛНР Федор 
Сергеев.

В учебном центре мобили-
зованным освежат знание во-
енно-учетных специальностей, 
а кому-то дадут новую — опера-
тор беспилотных летательных 
аппаратов. Оборудовано сра-
зу несколько площадок по под-
готовке — на одной из них учат-

ся планировать тактику боя на 
модели местности. Рядом инже-
нерно-саперное дело, полевая 
медицина, связь. Инструкто-
ры объясняют все детально, до 
каждой кнопочки.

— Здесь происходит боевое 
слаживание. Сначала — на уров-
не отделений и взводов, потом 
рот и батальонов. Это необхо-
димо, чтобы люди разного воз-
раста и темперамента, образо-
вания и жизненного опыта при-
терлись  друг к другу и научи-
лись понимать товарища с по-
луслова. Кого-то позже пере-
ведем в другое подразделение, 
кому-то присвоим новое зва-
ние — это обычный рутинный 
армейский процесс. Благодаря 
такой отработке действий груп-
па вооруженных людей стано-
вится боевой единицей, и здесь 

должны максимально эффек-
тивно подготовить их и научить 
жить в полевых условиях, — объ-
ясняет инструктор.

Кстати, многие из инструк-
торов прошли не одну горячую 
точку — некоторые служили еще 
во время контртеррористиче-
ской операции на Северном 
Кавказе. Соответственно, свой 
опыт переносят на Донбасс.

— Учим ребят готовить так 
называемый суп из сникерсов. 
Шоколадные батончики — вещь 
высококалорийная. И занима-
ют они в рюкзаке немного ме-
ста. Кинешь в крышку котелка 
— зальешь водичкой, растопишь 
на медленном огне и хлебай 
первое горячее блюдо, — расска-
зывает военный.

Впрочем, сейчас прибегать 
к такому экстремальному пи-
танию, видимо, не придется. 
Отечественная промышлен-
ность освоила в большом коли-
честве выпуск разных батончи-
ков для военных, и у солдат на 
передовой гарантировано име-
ются блюда из рациона космо-
навтов.

«Нам выдали всю экипи-
ровку: автомат АК-12, аптечку, 
бронежилет и каску. Получили 
зимнюю форму одежды, лет-
нюю форму, демисезонную», — 
рассказал мобилизованный в 
ряды ВС РФ Алексей.

Появились и новинки — мод-
ные и дороги ботинки на мем-
бране, когда кожа берцев «ды-
шит» и нога остается сухой, 

проиграли соревнование по по-
пулярности резиновым сапогам 
с шерстяными носками. Грязь и 
распутица оставили для быта 
только самое эффективное, и 
поэтому многие мобилизован-
ные щеголяют в военных сапо-
гах — с усиленной подошвой, 
а другие носят гражданские — 
охотничьи или рыболовные.

— Обувь на мембране име-
ет очень много достоинств, но 
нуждается в тщательном уходе. 
К примеру, ее нельзя сушить у 
открытого огня, иначе все вол-
шебные свойства улетучатся. 
Мокрые ботинки следует наби-
вать газетами или использовать 
специальные электросушил-
ки, а где их взять в чистом поле. 
Лучше уж по старинке все де-
лать, но зато ноги будут в тепле, 
— рассказывает один из бойцов.

Из нового опыта: появилось 
много ножей-мультитулов, кото-
рые сочетают набор инструмен-
тов с ложками и вилками. Удобно 
и практично. Ложку за голенище 
сапога теперь не надо засовы-
вать. Многие бойцы имеют пауэ-
рбанки — переносные батареи 
для зарядки смартфонов. Сколь-
ко бы командиры ни говорили о 
том, что на передовой ради без-
опасности нельзя выходить в ин-
тернет, бойцы им пользуются. 
Сделав выводы, российское ко-
мандование в зоне проведения 
специальной военной операции 
в сентябре просто отключило 
мобильный интернет, и прилеты 
высокоточных натовских бое-
припасов пошли на спад.

На полигоне стоит канонада. 
Трескотня автоматов и пулеме-
тов смешивается с эхом от гра-
натометных выстрелов.

— Опыт Донбасса показал, 
что боец должен уметь сражать-
ся любым оружием — автома-
том, пистолетом, гранатоме-
том. Надо стрелять из миноме-
та или противотанковой раке-
той  — овладей ими. Учим на со-
весть. Конечно, везде есть свои 
сложности и нюансы. Даже при 
снаряжении магазина автома-
та следует соблюдать специфи-
ку. Три боевых патрона, затем 
идет один трассер. Трассером 
ты корректируешь направле-
ние своей стрельбы.  Холостых 
патронов не найти — они в дефи-
ците. Тренируемся на боевых», 
— говорит Федор  Сергеев.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Вчера гостями «Российской газеты» стали сразу трое Героев России. Они совсем недавно получили звезды за подвиги, совершенные в ходе спецоперации на Украине. Это два танкиста — 
старший сержант Юрий Нимченко (на фото первый слева из военнослужащих) и полковник Иван Шиц (в середине), а также летчик — подполковник Илья Сизов (справа). Военные 
познакомились с коллективом «РГ», им в деталях показали процесс выпуска ежедневной газеты. А после герои рассказали журналистам самые свежие новости из зоны спецоперации. 

Бойцов, призванных на службу в рамках частичной мобилизации, учат стрелять не только из автомата.

А К Ц Е Н Т

Еще месяц назад, до частичной 
мобилизации, они трудились 
строителями, таксистами, банковскими 
клерками, инженерами, менеджерами

МИНОБОРОНЫ

ПО ТАНКОВОЙ БРИГАДЕ УКРАИНЫ УДАРИЛИ ВО ВРЕМЯ ПОГРУЗКИ НА СТАНЦИИ

Юрий Гаврилов

В
КС России нанесли 
удар высокоточным 
оружием по сосредо-
точению живой силы 
и техники 17-й танко-
вой бригады ВСУ в 
районе станции Мо-
исеевка Днепропет-
ровской области. Это 

произошло во время погрузки 
людей и техники на железнодо-
рожный транспорт. В результа-
те уничтожено восемь броне-
машин и пять автомобилей про-
тивника.  Кроме того, авиаудар 
привел к ликвидации более 100 
украинских военнослужащих. 
Об этом вчера сообщил офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

Он также рассказал о послед-
них событиях в основных райо-
нах проведения специальной 
военной операции. По словам 
генерала, на Купянском направ-
лении ВСУ силами двух ротных 
тактических групп попытались 
атаковать наши позиции и про-
рваться в сторону населенного 
пункта Куземовка в Луганской 
Народной Республике.

«В результате нанесенного 
огневого поражения атаки от-

ражены. Подразделения ВСУ от-
брошены на исходные позиции 
в районе населенного пункта 
Берестовое Харьковской обла-
сти. Уничтожено более 50 укра-
инских военнослужащих, один 
танк, два бронетранспортера и 
пикап», — доложил Конашенков.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении в районе Сере-
брянского лесничества в ЛНР 
под огнем нашей артиллерии 
оказались две ротные тактиче-
ские группы ВСУ. Удар по ним 
артиллеристы нанесли во вре-
мя выдвижения украинских 
подразделений для наступления 
в сторону Червоной Дибровы. 

В результате огневого по-
ражения ротные тактические 
группы ВСУ были рассеяны. 
Противник потерял более 30 во-
еннослужащих, два бронеавто-
мобиля и три пикапа.

Неудачей окончилась и по-
пытка четырех ротных тактиче-
ских групп ВСУ контратаковать 
на Артемовском направлении. 
Они шли в сторону Белогоров-
ки, Бахмутского, Яковлевки и 
Иванграда в Донецкой Народ-
ной Республике. Таким образом 
противник намеревался остано-
вить наступление наших войск. 
Но крепко просчитался.

«Нанесением комплексно-
го огневого поражения подраз-
деления ВСУ были остановле-
ны и рассеяны. Уничтожено до 
80 украинских военных, один 
танк, три бронемашины, два пи-
капа и автомобиль», — сообщил 
Игорь Конашенков.

По его словам, на Южно-До-
нецком направлении в районе 
населенных пунктов Нескучное 
и Октябрь наши войска отрази-
ли две контратаки неприятеля. 

По нему ударила российская 
артиллерия. ВСУ также столк-
нулись с профессиональными 
действиями наших штурмовых 
групп. За сутки на этом направ-
лении противник потерял свы-
ше 50 военнослужащих, две 
бронемашины и одну БМП. 

Российская авиация, наши 
ракетные войска и артилле-
рия поразили в Харьковской 
и Херсонской областях, а так-
же на территории ДНР восемь 
пунктов управления ВСУ.  Уда-
ры были нанесены и по позици-
ям 57 артподразделений, жи-
вой силе и технике противника 
в 124 районах.

Под Тернами и Курдюмовкой 
в ДНР на воздух взлетели два 
вражеских склада с боеприпа-
сами. Наши средства ПВО уни-
чтожили в небе над Житловкой 
в ЛНР, у Соледара и Волновахи в 
Донецкой Народной Республи-
ке, около Скадовска и Чаплин-
ки на Херсонщине семь укра-
инских беспилотников.  

Кроме того, в районе Новой 
Каховки были перехвачены две 
противорадиолокационные ра-
кеты HARM.

По данным Минобороны 
России, всего с начала спецо-
перации Украина потеряла 333 
самолета, 177 вертолетов, 2572 

беспилотника, 390 комплексов 
ПВО,  6866 танков и других бро-
немашин, 904 РСЗО, 3624 ору-
дия полевой артиллерии и ми-
номета, а также 7395 военных 
автомобилей.

Свой боевой счет ведут и в 
Росгвардии. Вчера пресс-служ-
ба ведомства сообщила, что ее 
артиллерия сорвала очередную 
попытку ВСУ переправиться на 
левый берег Днепра и Каховско-
го водохранилища. 

«За неделю артиллерийские 
подразделения Росгвардии вы-
полнили около тысячи огневых 
и тактических задач. Нанесено 
поражение 10 пунктам времен-
ной дислокации ВСУ. Уничто-
жены склады с боеприпасами 
и стоянки для лодок, которые 
противник хотел использовать 
для переправы на левый берег 
Днепра и Каховского водохра-
нилища. 

Всего огнем артиллерии 
Росгвардии подавлены более 
120 целей. Пресечена деятель-
ность двух операторов беспи-
лотных летательных аппара-
тов», — отметили в пресс-служ-
бе  ведомства.    

А К Ц Е Н Т

Удар ВКС России по станции Моисеевка 
в Днепропетровской области привел 
к ликвидации более 100 военнослужа-
щих 17-й танковой бригады ВСУ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах еще 
шестерых российских во-

еннослужащих, отличившихся в 
ходе спецоперации на Украине. 

Позиции реактивного диви-
зиона, в составе которого дей-
ствовал подполковник Алек-
сандр Козлов, подверглись мас-
сированному артобстрелу. Офи-
цер организовал вывод личного 
состава и вооружения диви-
зиона из-под вражеского огня, 
сохранив жизни военнослужа-
щих, а также исправность во-
оружения и военной техники. 
Разместившись на новых огне-
вых позициях, реактивный ди-
визион приступил к огневому 
поражению наступающих укра-
инских боевиков.

Благодаря мужеству, прояв-
ленному подполковником Коз-
ловым, дивизион не понес по-
терь. Кроме того, в результате 

ответного артогня удалось ско-
вать наступление ВСУ и выну-
дить их отступить на исходные 
позиции.

Подразделение под коман-
дованием капитана Алексея Бу-
тенко выполняло боевую задачу 
по освобождению одного из на-
селенных пунктов. Противник 
применил артиллерию. Столк-
нувшись с хорошо укреплен-
ными позициями ВСУ, Алексей 
взял с собой группу подчинен-
ных, скрытно обошел укрепле-
ния противника с тыла, после 
чего внезапно атаковал. В ходе 
боя часть националистов была 
ликвидирована. Шесть боеви-
ков были взяты в плен. 

Освободив  населенный 
пункт, Алексей приступил к его 
обороне. Ночью противник ата-
ковал позиции его подразде-
ления. По итогам боя национа-
листы, потеряв танк, два БТР и 
более 20 человек убитыми, от-
ступили.

Врач медицинского взвода 
морской пехоты Тихоокеанско-
го флота лейтенант медслужбы 
Николай Неделько во время ре-
шающего штурма одного из на-
селенных пунктов занимался 
эвакуацией раненых. Под не-
прерывным огнем артиллерии 
офицер вынес из-под обстрела 
15 раненых.

Прапорщик Арсен Мама-
шов также самоотверженно 
оказывал в ходе спецоперации 
помощь раненым бойцам и ко-
мандирам. В ходе одного из боев 
он под обстрелами оказал неот-
ложную помощь семерым ра-
неным. После чего вынес их на 
себе из-под шквального огня в 
безопасное место и организо-
вал маскировку.

После боя прапорщик Мама-
шов, погрузив раненых на авто-
мобиль, оперативно доставил 
их в полевой госпиталь, что поз-
волило спасти их жизни.

Младший сержант медслуж-

бы Анастасия Кашкурова в со-
ставе медицинского отряда воз-
душно-десантной дивизии неод-
нократно оказывала помощь 
военнослужащим и мирному 
населению на освобожденных 
территориях.

Батальонная тактическая 
группа российских десантни-
ков, в составе которой она дей-
ствовала, выполняла задачу по 
обороне взятого в ходе боев с 
националистами важного стра-
тегического объекта.

Националисты, стремясь 
выбить российские войска с 
занимаемых позиций, пошли в 
контрнаступление. Атака бое-
виков сопровождалась артил-
лерийским огнем.

Часть выпущенных вра-
гом снарядов попала в меди-
цинский пункт, где в тот момент 
младший сержант Кашкурова 
оказывала помощь раненым. 
Несмотря на непрерывный об-
стрел, медсестра, рискуя жиз-

нью, вынесла их из-под обстре-
ла в безопасное место.

Водитель автомобильно-
го отделения ефрейтор Ники-
та Арефьев, двигаясь в соста-
ве автоколонны, осуществлял 
подвоз боеприпасов к позици-
ям российской группировки 
войск, ведущей бои с национа-
листами. 

В ходе приближения к райо-
ну разгрузки колонна подверг-
лась минометному обстрелу со 
стороны противника.

Осознавая, что попадание 
снаряда в грузовик с боепри-
пасами приведет к детонации 
и поражению других автомоби-
лей автоколонны, Никита уме-
ло сманеврировал грузовым ав-
томобилем, и, проявляя муже-
ство, вывел машину из-под вра-
жеских снарядов. В итоге ему 
удалось в целости вовремя до-
ставить груз, необходимый рос-
сийским подразделениям для 
успешного наступления.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Александр 
Козлов и его ракетный диви-
зион прервали атаку ВСУ.

Капитан Алексей Бутенко 
обошел укрепления врага 
с тыла, после чего атаковал их. 

Лейтенант медслужбы 
Николай Неделько вынес 
из-под обстрела 15 раненых. 

Прапорщик Арсен Мамашов 
оперативно доставил ране-
ных в полевой госпиталь.

Младший сержант медслуж-
бы Анастасия Кашкурова 
спасла жизни бойцам.

Ефрейтор Никита Арефьев 
вывел грузовик с боеприпа-
сами из-под артобстрела.
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— Ситуация вокруг Запорожской 
АЭС: следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/6738
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ПРАВО Местная 
администрация
смогла доказать в суде 
незаконность жилой 
застройки одного из 
красивейших мест Кубани

Сады
вне опасности

Мария Валиева, Анапа

Нешуточные судебные страсти развернулись накану-
не в одном из наиболее охраняемых мест недалеко от 
Анапы — в районе села Варваровка. Именно здесь один из 
местных застройщиков активно предлагал для приобре-
тения участки земли под жилую застройку. И все бы ни-
чего, но земли, на которых планировалось эту застройку 
осуществлять, оказались совершенно для этого не пред-
назначены, так как имеют четко прописанный в доку-
ментах вид использования — сельское хозяйство.

Что же произошло в этом красивейшем уголке Куба-
ни? Попытаемся разобраться в этом конфликте.

История эта на самом деле тянется уже не первый год, 
и только сейчас городским властям удалось поставить 
в ней судебную точку. 

Итак, еще в 2014 году для нескольких земельных 
участков недалеко от села Варваровка по заявлению 
собственника изменили режим использования земель, 
переведя их в статус предназначенных для ведения садо-
во-дачного хозяйства. Это вызвало справедливое недо-
умение у местных сельчан, традиционно использовав-
ших окрестные земли под разведение сельхозкультур. 
Благо, что местные почвы славятся своими свойствами 
и, например, виноград, выращенный здесь, находит свое 
признание у специалистов со всего мира. 

Однако рети-
вых застройщиков 
это не остановило, 
и они продолжили 
активную продажу 
участков и даже воз-
ведение коттеджей 
под звучным назва-
нием «Златоград». 
Кстати, согласно 
№ 74-ФЗ «О кре-
стьянском (фермер-
ском) хозяйстве», 
площадь застройки 
должна составлять 
не более 0,25% от площади участка, а коттеджи занима-
ют значительную часть продаваемых участков.

Сельчане так бы и дальше смотрели на то, как застра-
иваются совершенно непредназначенные земли, если 
бы в дело не вмешалась местная прокуратура. Состо-
ялась прокурорская проверка, на основании которой 
администрация получила прокурорское предписание: 
постановление о переводе земель в зону жилой застрой-
ки отменить. Об этом активно писали местные СМИ.

С 2020 года мэрия Анапы предприняла немало уси-
лий по возвращению землям статуса сельскохозяй-
ственных. Кроме прочего с 28 июля в Анапе принята но-
вая редакция Правил землепользования и застройки, 
в которых вся территория «Златограда» отмечена как 
зона садоводческих или огороднических некоммер-
ческих товариществ «без возможности размещения 
объектов капитального строительства». 

Пришлось мэрии Анапы пройти и через целую че-
реду судов, чтобы отстоять земли. В итоге администра-
цией города несколько судебных споров было выиграно, 
и Анапский районный суд признал дома в коттеджном 
поселке «Златоград» самовольным строительством и по-
становил их снести. 

«Территориальная зона земельных участков, являю-
щихся объектом судебного исследования, не предусмат-
ривает размещения на нем индивидуального жилого 
дома, каких-либо строений, не связанных с сельскохо-
зяйственным производством», — подчеркнуто в реше-
нии суда.

В мэрии Анапы считают, что коттеджи на этих зем-
лях построены без разрешительной документации. 
Суд установил, что по Правилам землепользования 
и застройки Анапы земли относятся к зоне сельскохо-
зяйственного производства, поэтому они предназначе-
ны для сельхоздеятельности. 

«Собственник, уже зная, что здесь какое-либо строи-
тельство запрещено, все равно разделил землю на бо-
лее мелкие кадастры и осуществляет продажу. И сейчас 
там ведется строительство», — комментирует изданию 
«Блокнот» Светлана Тарасова, начальник правового 
управления администрации города-курорта Анапы. 

Снести коттеджи необходимо в течение 30 дней после 
вступления решения суда в силу. При этом с собствен-
ника участка будет ежедневно взыскиваться в пользу 
мэрии курорта 20 тыс. руб. неустойки, пока постановле-
ние суда не будет исполнено, об этом, в частности, пишет 
РБК-Краснодар.

Владелец участков был не согласен с решением 
и заявлял, что собственники земель якобы создали то-
варищество собственников недвижимости «Златоград» 
и построили там дороги и линии передачи. Однако дока-
зательств их существования не обнаружилось, и суды 
не удовлетворили его требования.  

В мэрии Анапы 
считают, что котте-
джи на этих зем-
лях построены без 
разрешительной 
документации

БИЗНЕС 

Маркетплейсы 
обяжут 
отчитываться 
о продажах 
вторсырья

ЧИСТАЯ 
СДЕЛКА 
Светлана Задера 

Минприроды хочет найти 
компании, которые уклоня-
ются от экосбора в рамках 
механизма расширенной от-
ветственности производите-
ля (РОП). Для этого министер-
ство предлагает ввести обя-
зательную регистрацию для 
участников интернет-марке-
тов по продаже вторсырья из 
бытового мусора на платфор-
ме Российского экологическо-
го оператора (РЭО). Минпри-
роды разработан проект по-
становления правительства.

Планируется, что интер-
нет-ресурсы будут передавать 
информацию о сделках в госу-
дарственную информацион-
ную систему учета отходов от 
использования товаров (ЕГИС 
УОИТ). Речь идет как о даль-
нейшей переработке, так и об 
утилизации продукции. 

«В рамках анализа право-
применительной практики 
было выявлено, что большая 
часть сделок по купле-прода-
же вторичных ресурсов и вто-
ричного сырья, а также на ока-
зание услуг по утилизации 
отходов от использования то-
варов осуществляется посред-
ством использования специ-
ализированных электронных 
площадок. При этом операто-
ры таких площадок исключе-
ны из единого информацион-
ного ресурса в области об-
ращения с отходами от исполь-
зования товаров», говорится в 
пояснительной записке к соот-
ветствующему проекту поста-
новления. 

В министерстве считают, 
что принятие постановления 
позволит исключить случаи 
«серых» сделок купли-прода-
жи вторресурсов и вторсырья, 
а также их утилизации. Но-
вые правила позволят больше 
узнать о происхождении и 
обороте вторсырья на рынке, а 
еще выявить тех, кто не знает, 
что обязан платить в рамках 
механизма РОП или уклоняет-
ся от оплаты. 

Деньги в рамках этого ме-
ханизма перенаправляются на 
создание мощностей по пере-
работке отходов.

Как рассказал «Российской 
газете» представитель серви-
са по продаже сырья Vtorpoisk, 
сейчас они работают как 
обычный онлайн-магазин и не 
думают, что законопроект на 
них отразится. «Мы сейчас ни-
чего не проверяем (сертифи-
каты — ред.), потому что через 
нашу платформу продавец на-
ходит покупателя. Дальше они 
уже сами по желанию между 
собой их могут проверить», 
— рассказал представитель 
компании. 

В агентстве по продажам 
вторичных ресурсов «Втор-
Прайс» также сообщили, что 
сейчас не просят сертифика-
ты у продавцов и покупателей, 
все вопросы с документами 
решаются без участия пло-
щадки. «Большинство участ-
ников рынка таких вещей не 
имеют. Контракты через пло-
щадку — это очень редкая ис-
тория. Даже если площадка 
участвует в сделке, контракт 
все равно заключается меж-
ду двумя участниками», — ска-
зал исполнительный директор 
компании Вадим Кушнер. 

Как отметил Кушнер, сей-
час еще непонятно, как и когда 
данная мера будет работать. 
«Если за это будут карать ру-
блем компании, то рано или 
поздно отразится на стоимо-
сти. На сегодняшний день к 
стоимости это никакого отно-
шения не имеет», — рассказал 
Кушнер. 

Ранее РЭО запустил свою 
электронную торговую пло-
щадку (ЭТП) вторичных ре-
сурсов, сумма размещенных 
лотов на ней достигла 261 мил-
лиона рублей. 

Сейчас 
онлайн-площадки 
по продаже 
вторсырья 
не просят 
никаких 
документов 
о сделке 
или происхожде-
нии товара 

ЭКСПОРТ В Евросоюзе отказались от совместных закупок 
российского газа, но продолжат его импорт

Труба не позвала

Сергей Тихонов 

В 
Евросоюзе решили 
отказаться от при-
обретения газа из 
России в рамках сов-
местных закупок . 
Их решено делать 
для заполнения 15% 
объемов своих под-
земных хранилищ 

газа (ПХГ), что должно снизить 
риск возникновения дефицита 
газа в Европе.

Официальный отказ от рос-
сийского газа в совместных за-
купках как заявление звучит 
достаточно громко и вызыва-
юще. На деле решение пока ни-
как не повлияет на европейский 
рынок и наш экспорт газа на 
Запад. Поставки из России про-
должатся, и в большей степени 
их объемы зависят от отгрузок 
из нашей страны и готовности 
транспортной инфраструкту-
ры, а не от желаний ЕС. 

Заполнение 15% европей-
ских ПХГ — это 13,5 млрд кубо-
метров газа на весь ЕС. Для срав-
нения, вся Европа в 2021 году, по 
данным ОПЕК, потребляла бо-
лее 550 млрд кубометров газа, а 
только ЕС — свыше 450 млрд ку-
бометров. Причем одна Герма-
ния в три зимних месяца потреб-
ляет около 30 млрд кубометров 
газа. А как отмечает доцент Фи-
нансового университета при 

Правительстве РФ, эксперт ана-
литического центра ИнфоТЭК 
Валерий Андрианов, поставки 
«Газпрома» в страны дальнего 
зарубежья в 2021 году состави-
ли 181,5 млрд кубометров. 

Сама по себе эта мера мало 
что значит для российского экс-
порта, но она полностью укла-
дывается в общую канву поли-
тически ангажированных дей-
ствий, направленную на пол-
ное прекращение закупок газа 
в России, поясняет Андрианов. 

Трудности с газом у ЕС, в 
том числе необходимость экс-
траординарных мер поддерж-
ки закачки в хранилища, воз-
никли из-за санкционной вой-
ны против России и ограниче-
ний в работе инфраструктуры 
вплоть для ее физического уни-
чтожения, считает замглавы 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Алексей 
Гривач. Если не решать базовую 
проблему (отношения с Росси-
ей), то, конечно, купить допол-
нительные объемы российского 

трубопроводного газа в резерв 
будет физически невозможно. 
Так что это решение ЕС эфемер-
ное, рассчитанное только на 
пропагандистский эффект, от-
мечает эксперт.

Все другие закупки газа, 
сверх заполнения этих 15% 
ПХГ, страны ЕС будут делать 
по своему желанию, совмест-
но или отдельно, выбирая по-
ставщиков без ограничений. 
Единственное условие: импор-
теры должны будут уведомлять 
Еврокомиссию и других членов 
ЕС об импорте газа объемом 
выше 500 млн кубометров. Едва 
ли каким-то покупателям будут 
запрещать приобретать газ в 
России, для этого сейчас не со-
ответствующая конъюнктура 
как ценовая, так и по размерам 
предложения. Но информацию 
о крупных закупках Еврокомис-
сия будет собирать, по-видимо-
му, для дальнейших шагов по ре-
гулированию рынка. 

Другое дело, захочет ли Рос-
сия наращивать поставки в 

Европу. На предложение со-
здать газовый хаб в Турции из 
Европы реакции либо не после-
довало, либо она была негатив-
ной. При этом даже оставшиеся 
после подрыва «Северных пото-
ков» транспортные мощности 
позволяют вывести наш газо-
вый экспорт в Европу на поло-
вину от уровня 2021 года. 

Физически нарастить экс-
порт возможно, считает Гри-
вач. Есть уцелевшая нитка «Се-
верного потока-2», есть находя-
щийся под взаимными санкци-
ями газопровод «Ямал — Евро-
па», плюс есть небольшие до-
полнительные возможности 
транзита через украинскую га-
зотранспортную систему (ГТС). 
Но это только теоретически, 
при очень большом желании 
европейцев и соответствующих 

действиях с их стороны по нор-
мализации отношений с Росси-
ей, отмечает эксперт.

Но именно как декларация 
решение об исключении из об-
щих закупок российского газа 
ясно показывает, что пока от 
взятого курса на снижение зави-
симости от поставок из нашей 
страны ЕС не собирается отка-
зываться. Проблема в том, что 
равноценных источников газа у 
Европы пока нет, и в ближайшем 
будущем их появление не пред-
видится. Но это уже совсем дру-
гая история.  

Рост предложения СПГ на рынке 
пока отстает от спроса на газ 
в Европе и Азии.

А К Ц Е Н Т

Возможности роста поставок российско-
го газа в Европу полностью зависят 
от развития политической ситуации

В чем смысл газового спора 
России и Молдавии 
rg.ru/art/2441664
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Тем временем

Также министры энергетики стран ЕС обсуждали предложение Евро-

комиссии (ЕК) ввести потолок цен на газ — 275 евро за МВт/ч, продавае-

мый через хаб (виртуальная точка торговли газом) TTF в Нидерландах. 

Введение потолка предварительно одобрили, но не приняли цены, 

предложенные ЕК. К вопросу должны вернуться до 31 марта 2023 года. 

Тогда же Еврокомиссия должна будет проработать индикативную цену 

(точка отсчета для предельных цен) на сжиженный природный газ (СПГ). 

По мнению Андрианова, эти «потолочные» цены не имеют прямого от-

ношения к ценам поставок «Газпрома». Компания поставляла газ в 

Европу в основном по долгосрочным контрактам и по ценам суще-

ственно ниже, чем котировки TTF. 

Марина Трубилина

О
свобождение офисов 
уходящими иностранны-
ми компаниями пока не 

слишком влияет на рынок офис-
ной недвижимости и не снижает 
арендные ставки, отмечают экс-
перты. Это связано с уплатой 
иностранцами больших отступ-
ных владельцам недвижимости.

Доля свободных офисных по-
мещений сейчас растет. Особен-
но в «прайм»-сегменте. К при-
меру, только в третьем кварта-
ле доля свободных площадей 
премиальных офисов в столи-

це выросла на 1,9 процентных 
пункта — до 14,9%, это самый 
высокий показатель за послед-
нее время, отметила директор 
департамента офисной недви-
жимости NF Group Мария Зи-
мина. Иностранные компании, 
как правило, занимали лучшие 
офисы города. Арендные ставки 
за третий квартал немного сни-
зились, но сейчас все еще выше, 
чем в январе.

Потенциально иностранные 
компании могут освободить 
в Москве 500—700 тысяч кв. м 
офисов. При этом многие из них 
пытаются сдать свои площади 

в субаренду. Но, скорее всего, 
часть иностранных арендаторов 
не выдерживает, не дожидается 
арендатора и договаривается о 
выходе из договора со штрафа-
ми, считает Зимина. Контрак-
ты в основном были заключены 
на 2—3 года, практически никто 
не выходит без внесения оплаты 
менее чем за год вперед.  

Вопреки ожиданиям мно-
гих экспертов на рынке пока 
не фиксируется массовый вы-
ход премиальных помещений 
после ухода мировых брендов, 
отмечают и в консалтинговой 
компании Remain. Междуна-

родные игроки, покидая рынок, 
выплачивают арендодателям 
до 80% оставшейся по договору 
суммы. Поэтому собственники 
предпочитают не спешить и не 
экспонируют лоты по снижен-
ным ставкам, говорят эксперты. 

Между тем уже есть случаи, 
когда в ходе переговоров соб-
ственники московских бизнес-
центров (прежде всего класса В, 
где нет долгосрочных договоров) 
предоставляют скидки до 25—
30%. Однако громких заявлений 
о скидках собственники предпо-
читают не делать, чтобы не сни-
жать ставки ренты.  

ПРОГНОЗ Какую 
погоду сулит 
декабрь 

ВЫШЕ НОРМЫ 

Ольга Игнатова

Первый месяц зимы не будет су-
ровым. Температура окажется 
в пределах и выше климатиче-
ской нормы, рассказала «Рос-
сийской газете» заведующая 
лабораторией Гидрометцентра 
России Людмила Паршина.

Не слишком холодно будет 
как в европейской части стра-
ны, так и в азиатской. В Ир-
кутской области, Забайкалье, 
на юге Дальнего Востока тем-
пература также будет превы-
шать климатическую норму. 
Там окажется теплее обычно-
го на один-два градуса.

В Москве преобладающая 
температура ночью — минус 
5—10 градусов, днем — ноль—ми-
нус 5 градусов. При похолода-
ниях возможны 20-градусные 
морозы ночью. А днем при похо-
лоданиях будет в пределах ми-
нус 10 градусов. Осадков будет 
достаточно. Возможны снегопа-
ды. Примерно такая же погода, 
лишь на градус холоднее, ожи-
дается на северо-западе — в Нов-
городской, Псковской, Ленин-
градской областях.

На юге еще достаточно теп-
ло. В Краснодарском крае днем 
до плюс 8 градусов. На побере-
жье еще теплее. В Ростовской 
области днем тоже плюсовые 
температуры. Хотя по ночам до 
минус 7 градусов.

Холоднее обычного декабрь 
ожидается в Якутии, в Амур-
ской области, на севере Хаба-
ровского края. Так, на севере 
Якутии по ночам будет минус 
43—48 градусов, днем — минус 
35—40 градусов.

Нынешняя же неделя в цен-
тре европейской территории 
будет довольно морозной. По 
ночам до 15 мороза. Днем — 5—7 
ниже нуля. Самой холодной но-
чью в Москве и области станет 
ночь на пятницу: прогнозирует-
ся минус 9—14 градусов. Днем — 
минус 5—10 градусов.  

 ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Красноярского 
 краевого суда;

—  заместителя председателя Воронежского 
 областного суда;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Республики Адыгея;
—  председателя Самарского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя 235 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в  пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 декабря 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ТРЕНД Арендаторы освобождают офисы с большими отступными 

Рентабельный уход
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Не судите строго
При этом в системе ре-
волюционных трибу-
налов действовал выс-

ший судебный орган — Револю-
ционный трибунал при Всерос-
сийском центральном испол-
нительном комитете, впослед-
ствии переименованный в Вер-
ховный трибунал при ВЦИК, а 
в системе народных судов выс-
ший судебный орган отсутство-
вал и кассационными полномо-
чиями были наделены только 
губернские советы народных 
судей. Отсутствие единой су-
дебной системы и единой выс-
шей судебной инстанции поро-
ждало противоречивую судеб-
ную практику, в которой отсут-
ствовали единообразие и по-
следовательность. 

Попытка  решения этой 
проблемы связана с приня-
тием ВЦИК и СНК РСФСР По-
ложения о высшем судебном 
контроле от 10 марта 1921 г. 
Осуществление этого контроля 
было возложено на  Народный 
комиссариат юстиции РСФСР, 
который входил в систему ис-
полнительной власти,  был 
подотчетен Совету народных 
комиссаров РСФСР и не являл-
ся судебным органом, а также 
не справлялся с большим объе-
мом работы. 

1 января 1922 г. вышел в 
свет первый выпуск офици-
ального издания Народного 
комиссариата юстиции  «Еже-
недельник советской юсти-
ции», первая полоса которо-
го содержала объявление о 
проведении IV Всероссийско-
го съезда деятелей советской 
юстиции.

На заседании съезда Пред-
седатель Верховного трибу-
нала при ВЦИК Н.В. Крылен-
ко впервые публично озвучил 
предложение об объединении 
революционных трибуналов и 
народных судов, а также о со-
здании во главе единой судеб-
ной системы России Верховно-
го суда РСФСР в целях обеспе-
чения единообразия судебной 
практики.

Дискуссия по этому вопро-
су была весьма эмоциональ-
ной, и далеко не все участни-
ки съезда поддержали предло-
жения Н.В. Крыленко. Главный 
довод его оппонентов заклю-
чался в том, что Верховный 
суд, как и Высший Судебный 
Контроль Народного комисса-
риата юстиции, не справится с 
большим объемом работы и не 
сможет обеспечить рассмот-
рение жалоб, поступающих со 
всей территории России.  

Однако большинством голо-
сов была принята резолюция, 
предусматривающая создание 
единого высшего судебного ор-
гана. В соответствии с Положе-
нием о судоустройстве РСФСР, 
принятом ВЦИК 11 ноября 
1922 г., был образован Верхов-
ный суд РСФСР, к компетенции 
которого было отнесено осуще-
ствление судебного контроля 
над всеми без исключения су-
дами республики. Он рассмат-
ривал в кассационном порядке 
дела, разрешенные губернски-
ми судами, а в порядке надзора 
— дела, разрешенные любыми 
нижестоящими судами. 

В сфере уголовного судо-
производства уже в первые 
годы своей работы Верховный 
суд РСФСР ориентировал суды 
на необходимость изменения 
сложившихся подходов к на-
значению излишне суровых 
наказаний, призывал к более 
широкому применению нака-
заний, не связанных с лишени-
ем свободы. Подводя итоги ра-
боты Верховного суда РСФСР  
за период с 1923 по 1928 год, 
его первый Председатель П.И. 
Стучка указал: «Не установи-
лось пока надлежащей сораз-
мерности в определении срока 
лишения свободы… Если в на-
чале истории нашего народно-
го суда слышались жалобы на 
слишком мягкие приговоры, то 
теперь можно скорее говорить 
о слишком суровой оценке не-
которых преступлений и про-
ступков… Верхсуду пришлось 
вести самую серьезную борь-
бу… за снижение репрессий по 
бытовым преступлениям».

История Верховного суда 
России наполнена плодотвор-
ной и содержательной работой, 
которая не прекращалась даже 
в самые тяжелые и трагиче-
ские времена. В годы Великой 
Отечественной войны Верхов-
ный суд не только продолжал 
осуществлять правосудие и 
анализировать судебную прак-
тику, но и участвовал в орга-
низации местной противовоз-
душной обороны, восстановле-
нии работы судебных органов 
на освобожденных территори-
ях, определении размера ущер-
ба, причиненного немецко-фа-
шистскими захватчиками. 

В дальнейшем Верховный 
суд России системно и после-
довательно осуществлял рабо-
ту, направленную на обеспе-
чение единообразия судебной 
практики и совершенствова-
ние правосудия, которая ста-
ла особенно напряженной и на-
сыщенной в начале 90-х годов 

прошлого века. Изменения об-
щественно-политической жиз-
ни страны, становление право-
вого государства и рыночной 
экономики обусловили необ-
ходимость проведения судеб-
но-правовой реформы, основ-
ные положения которой обсу-
ждались судейским сообще-
ством еще во второй половине 
1980-х годов.

11 апреля 1991 г. на сов-
местном заседании Коллегии 
Министерства юстиции РСФСР 
и Президиума Верховного суда 
РСФСР было принято решение 
о проведении Съезда судей Рос-
сийской Федерации, образован 
Оргкомитет по проведению 
съезда, в состав которого во-
шли представители всех уров-
ней судебной системы России.

В июле 1991 г. оргкомитет 
подготовил предложения по 
концепции судебной реформы, 
которые были опубликованы 
в журнале «Советская юсти-
ция» в августе 1991 г. и внесе-
ны на обсуждение съезда. Эти 
предложения стали первым в 
новейшей истории России про-
граммным документом о пер-
спективах совершенствования 
правосудия. 

I Всероссийский съезд су-
дей состоялся в период с 17 по 
18 октября 1991 г.  В заявле-
нии съезда от 18 октября 1991 
г. главной целью судебной ре-
формы было провозглашено 
утверждение судебной власти 
как независимой и влиятель-
ной силы, равной по своему 
значению законодательной и 
исполнительной властям. Заяв-
ление также содержало призыв 
к президенту РФ Б.Н. Ельцину, 
парламентариям, органам ис-
полнительной власти напол-
нить многочисленные декла-
рации о необходимости фор-
мирования судебной власти ре-
альным содержанием, а также 
просьба ко всем россиянам о 
понимании и поддержке стрем-
лений судейского сообщества. 

Делегаты съезда поддержа-
ли предложения по Концеп-
ции судебной реформы, подго-
товленные оргкомитетом, ко-
торые предусматривали в том 
числе построение гражданско-
го и уголовного судопроиз-
водства на основе принципа со-
стязательности процесса, вве-
дение суда с участием присяж-
ных заседателей, восстанов-

ление апелляционной инстан-
ции и возрождение института 
мировых судей, создание феде-
ральных окружных судов.

Верховный суд РФ совмест-
но с органами судейского сооб-
щества приступил к реализа-
ции этих концептуальных по-
ложений, активно используя 
для этого право законодатель-
ной инициативы. 

Так, 26 июня 1992 г. по зако-
нодательной инициативе пре-
зидента РФ, Верховного суда 
РФ и комитета по законода-
тельству Верховного Совета 
России был принят Закон «О 
статусе судей в РФ». Символич-
но, что проект закона о статусе 
судей был принят в первом чте-
нии 12 июня 1992 г. — в первый 
в отечественной истории День 
России. 

Закон о статусе судей в РФ 
стал первым нормативным 
правовым актом, который со-
держал положения о судьях как 
носителях судебной власти, 
действующей самостоятельно 
и независимо от законодатель-
ной и исполнительной властей, 
а также о правовых гаранти-
ях независимости, несменяе-
мости и неприкосновенности 
судей. 

Важным этапом становле-
ния судебной власти в России 
стало ее конституционно-пра-
вовое закрепление. Верхов-
ный суд Российской Федера-
ции принимал участие в работе 
Конституционного совещания  
в июне-июле и в октябре-ноя-
бре 1993 г., в том числе отста-
ивая необходимость закрепле-
ния в Основном законе полно-
мочия Верховного суда России 
по разъяснению вопросов су-
дебной практики.

Верховный суд обеспечи-
вал реализацию положений 
Конституции России в право-
применительной практике. 

Уже 24 декабря 1993 г., спу-
стя 12 дней после принятия 
Конституции России, было 
принято постановление Плену-
ма Верховного суда Российской 
Федерации «О некоторых во-
просах, связанных с примене-
нием статей 23 и 25 Конститу-
ции Российской Федерации». В 
постановлении было обраще-

но внимание на то, что поло-
жения Уголовно-процессуаль-
ного кодекса РСФСР и законо-
дательства об оперативно-ра-
зыскной деятельности, преду-
сматривающие возможность 

осуществления без судебного 
решения действий, ограничи-
вающих права граждан на не-
прикосновенность жилища, 
тайну переписки, телефонных 
переговоров, почтовых, теле-
графных и иных сообщений, 
не подлежат применению, так 
как  Конституция Российской 
Федерации, обладающая выс-
шей юридической силой и пря-
мым действием, предусматри-
вает возможность ограничения 
этих прав только на основании 
решения суда. 

Одним из направлений ра-
боты Верховного суда России в 
сфере правовой охраны основ 
конституционного строя стало 
создание единой судебной си-
стемы Российской Федерации.  

Обеспечивая единство пра-
вового пространства, Верхов-
ный суд России отменял судеб-
ные акты, постановленные су-
дьями, которые были назначе-
ны региональными органами 
власти, а не президентом Рос-
сийской Федерации, призна-
вал недействующими положе-
ния законодательных актов 
субъектов РФ, которые про-
тиворечили федеральным за-
конам. Эта работа затронула 
судоустройственные, избира-
тельные, трудовые, налоговые, 
гражданско-правовые и другие 
отрасли законодательства. 

В  целях укрепления за-
конности 25 марта 1994 г.  III 
Внеочередной Всероссийский 
съезд судей одобрил Концеп-
цию судебной системы, кото-
рая предусматривала создание 
единой системы федеральных 
судов общей и арбитражной 
юрисдикции, а также мировых 
судей субъектов РФ. 

Ее положения стали фун-
даментальной основой проек-
та Федерального конституци-
онного закона «О судебной си-
стеме РФ», в подготовке и обсу-
ждении которого активное уча-
стие принял Верховный суд РФ.

В 1990-е годы возникли 
острые проблемы в сфере фи-
нансирования судебной систе-
мы, а положения статьи 124 
Конституции РФ о  финансиро-
вании судов в объеме, обеспе-
чивающим возможность пол-
ного и независимого осуще-

ствления правосудия, не вы-
полнялись органами исполни-
тельной власти.

Суды оказались в кризис-
ном положении и финанси-
ровались всего на 5—6% от 
их реальных потребностей. 
Основная причина подобных 
проблем состояла в том, что 
полномочия в сфере организа-
ционного и материально-тех-
нического обеспечения судов 
осуществлялись органами ис-
полнительной власти, что не 
отвечало конституционному 
принципу независимости су-
дей. В декабре 1996 г. был со-
зван IV Чрезвычайный Всерос-
сийский съезд судей, который 
признал необходимым созда-
ние Судебного департамен-
та при Верховном суде РФ и 
принятие федерального зако-
на о порядке финансирования 
судов. 

Реализуя предложения съез-
да, Верховный суд РФ внес в Го-
сударственную Думу проекты 
федеральных законов «О Су-
дебном департаменте при Вер-
ховном суде РФ» и «О финанси-
ровании судов в РФ», которые 
получили поддержку законода-
теля и стали законами. 

Это позволило реализовать 
финансовые гарантии неза-
висимости судебной власти, 
передать полномочия по орга-
низационному и материаль-
но-техническому обеспечению 
судов в компетенцию судеб-
ной системы РФ, исключить 
возможность прекращения и 
произвольного сокращения 
финансирования судов.

«Движущей силой» судеб-
ной реформы стала принци-
пиальная, последовательная и 
активная позиция судейского 
сообщества по вопросам раз-
вития судоустройства, судо-
производства и правового ста-
туса судей.

В целях законодательного 
закрепления компетенции ор-
ганов судейского сообщества, 
правовых основ коллегиаль-
ного, гласного и независимого 
судейского самоуправления 14 
марта 2002 г. по законодатель-
ной инициативе Верховного 
суда РФ был принят Федераль-
ный закон «Об органах судей-
ского сообщества в РФ».

Верховный суд РФ плодо-
творно взаимодействует с ор-
ганами судейского сообще-
ства, изучает, анализирует и 
реализует их предложения, в 
том числе в порядке законода-
тельной инициативы. 

Одной из конституционных 
гарантий принципа разделе-
ния властей выступает инсти-
тут судебного контроля, кото-
рый осуществляется в проце-
дуре административного судо-
производства.

Несмотря на то что админи-
стративное судопроизводство 
получило закрепление в ста-
тье 118 Конституции РФ, это 
конституционное положение 
долгое время оставалось не-

реализованным, и Верховный 
суд РФ более 15 лет отстаивал 
необходимость законодатель-
ного закрепления администра-
тивной юстиции. 

21 сентября 2000 г. Пле-
нум Верховного суда Россий-
ской Федерации внес в Госу-
дарственную Думу проект фе-
дерального конституционного 
закона «О федеральных адми-
нистративных судах в Россий-
ской Федерации».

Правительство Российской 
Федерации представило не-
гативный отзыв к этому за-
конопроекту, однако при его 
рассмотрении Государствен-
ной Думой в первом чтении  
состоялась острая дискус-
сия. В результате обсуждения  
большинство депутатов вы-
сказались в поддержку приня-
тия проекта: «за» проголосо-
вали 332 депутата,  «против» 
— всего четверо (двое воздер-
жались). Однако этот законо-
проект не получил дальнейше-
го развития. 

Проект КАС РФ, подготов-
ленный Верховным судом РФ 
еще в 2003 году, получил вы-
сокую оценку отечественных и 
зарубежных ученых и практи-
кующих юристов. Одновремен-
но с работой над проектом Ко-
декса 15 сентября 2003 г. при-
казом по Верховному суду Рос-
сийской Федерации в Судеб-
ной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда России  
был образован судебный со-

став по административным де-
лам. А 16 ноября 2006 г. Пле-
нум Верховного суда Россий-
ской Федерации внес в Госу-
дарственную Думу проект Ко-
декса административного су-
допроизводства. Обновленная 
редакция Кодекса, доработан-
ная с участием Верховного 
суда Российской Федерации, 
была внесена в Государствен-
ную Думу президентом Рос-
сийской Федерации В.В. Пути-
ным 26 марта 2013 г., и ранее 
внесенный Верховным судом 
России проект Кодекса был 
отозван из Государственной 
Думы Верховным судом в свя-
зи с внесением законопроекта 
президентом РФ. 

Кодекс административного 
судопроизводства Российской 
Федерации был принят и вве-
ден в действие с 15 сентября 
2015 г.

Административная юсти-

ция зарекомендовала себя как 
востребованный и эффектив-
ный правовой институт. В 2021 
году судами Российской Феде-
рации было рассмотрено более 
4,5 миллиона административ-
ных дел, а за 10 месяцев 2022 г. 
их количество также превыси-
ло 4,5 миллиона.

Удовлетворено 70% требо-
ваний об оспаривании норма-
тивных правовых актов, 39% 
требований об оспаривании 
решений, действий и бездей-
ствия органов власти и долж-
ностных лиц, 25% требований 
о защите избирательных прав 
граждан.

Важным критерием эффек-
тивности гражданского, арбит-
ражного, административного и 
уголовного судопроизводства 
выступает качество правосу-
дия, которое обеспечивается в 
том числе единообразием су-
дебной практики.  

За прошедшие 30 лет Пле-
нум Верховного суда РФ при-
нял свыше 400 постановлений 
по вопросам правопримене-
ния, а президиум Верховного 
суда РФ утвердил более 150 об-
зоров судебной практики.

С учетом рекомендаций 
Верховного суда РФ в судебной 
практике обеспечивается со-
циальная направленность пра-
восудия: за 10 месяцев 2022 
года судами России удовлетво-
рено 84% требований о защи-
те пенсионных прав граждан, 
93% требований в сфере об-
разования, 46% требований в 
сфере здравоохранения и 64% 
требований в жилищной сфере.

Устойчивому социально-
экономическому развитию 
способствует эффективная су-
дебная защита прав и закон-
ных интересов бизнеса. По-
сле объединения Верховного и 
Высшего арбитражного судов 
РФ в 2014 г. Пленум Верховно-
го суда России принял 39 по-
становлений, содержащих бо-
лее 2 тысяч правовых позиций, 
которые учитываются судами 
как в гражданском, так и в ар-
битражном судопроизводстве. 

П р е з ид и у м  В ерхо в н о го 
суда за этот период утвердил 
50 обзоров судебной практи-
ки, содержащих более 1 тыся-
чи правовых позиций по гра-
жданским делам и экономиче-
ским спорам.

В результате этой работы 
обеспечена правовая опреде-
ленность в сфере экономики, 
созданы правовые условия для 
стабильного осуществления в 
РФ инвестиционной и коммер-
ческой деятельности.

Критерием высокого ка-
чества правосудия выступа-
ет уровень профессионализма 
судей первой и апелляционной 
инстанций, регулярное повы-
шение ими своей профессио-
нальной квалификации с уче-
том актуальных изменений 
законодательства и судебной 
практики. В этой связи в 1998 
г. по инициативе Верховного 
суда РФ создана Российская 
академия правосудия, кото-
рой с 2015 года присвоен ста-
тус университета. С 2017 г. по 
настоящее время обучение в 
РГУП прошли более 4 тысяч 
впервые назначенных судей, а 
свыше 30 тысяч действующих 
судей повысили свою квалифи-
кацию.

Условием высокого каче-
ства правосудия выступает 
также своевременное выяв-
ление и устранение судебных 
ошибок.

Поэтому по законодатель-
ной инициативе Верховного 
суда РФ созданы и с 1 октября 
2019 г. начали работу кассаци-
онные и апелляционные суды 
общей юрисдикции, кассаци-
онный и апелляционный воен-

ные суды. Новая судоустрой-
ственная модель исключает 
совмещение в одном суде об-
щей юрисдикции нескольких 
инстанций по одним и тем же 
категориям дел.

В  работе кассационных 
и апелляционных судов об-
щей юрисдикции реализуется 
принцип экстерриториально-
сти правосудия, в соответствии 
с которым судебные округа не 
совпадают с административ-
но-территориальным делени-
ем государства, чем обеспечи-
вается повышение стандартов 
независимости судей. 

В кассационном судопроиз-
водстве также реализован 
принцип сплошной кассации.

Количество удовлетворен-
ных кассационных жалоб в гра-
жданском судопроизводстве 
увеличилось с 4% до 13%, в 
административном судопроиз-
водстве — с 3% до 15%, а в уго-

ловном судопроизводстве — с 
8% до 15%.

Сохраняют актуальность 
проблемы, связанные с возрас-
тающей судебной нагрузкой: 
так, в 2001 г. суды РФ рассмот-
рели только по первой инстан-
ции во всех видах судопроиз-
водства 8,5 миллиона дел, 10 
лет спустя (в 2011 г.) — 20 мил-
лионов дел, а в прошлом году 
судами рассмотрено свыше 39 
миллионов дел.

Увеличение объема работы 
судов не должно приводить к 
снижению качества правосу-
дия, и одним из перспективных 
направлений совершенствова-
ния судопроизводства высту-
пает оптимизация судебной 
нагрузки, исключение избы-
точных судебных процедур.

В этой связи реализованы 
законодательные инициативы 
Верховного суда РФ о расши-
рении сферы применения при-
казного и упрощенного произ-
водства по гражданским, адми-
нистративным делам и эконо-
мическим спорам.

Конституционно-право-
вое закрепление в РФ получил 
принцип открытости судебно-
го разбирательства, и за послед-
ние 30 лет Пленум Верховного 
суда РФ 17 раз обращался к во-
просам его соблюдения судами.

Реализуя право законо-
дательной инициативы, Вер-

ховный суд РФ внес в Государ-
ственную Думу 9 законопроек-
тов, направленных на повы-
шение правовых стандартов 
открытости правосудия.

В частности, по законода-
тельной инициативе Верхов-
ного суда РФ принят закон «Об 
обеспечении доступа к инфор-
мации о деятельности судов в 
РФ», во исполнение которого 
создано более 3 тысяч интер-
нет-сайтов федеральных судов 
и мировых судей.

Ф у н к ц и о н и р у ю т  в е р -
сии сайтов для слабовидя-
щих и версии для мобильных 
устройств.

Осуществляется обязатель-
ная публикация судебных по-
становлений в интернете без 
какого-либо предварительно-
го отбора, чем обеспечивает-
ся прозрачность судебной де-
ятельности, и в настоящее вре-
мя в ГАС «Правосудие» разме-
щено более 87 миллионов су-
дебных актов.

Во всех федеральных судах 
введены должности пресс-се-
кретарей, обеспечивающих мо-
ниторинг медиапространства и 
участие журналистов в судеб-
ных заседаниях.

26 апреля 2022 года создано 
и зарегистрировано Роском-
надзором единое сетевое из-
дание судебной системы РФ — 
мультимедийный ресурс «Пра-
восудие РФ».

Результатом законотворче-
ской и правоприменительной 
деятельности Верховного суда 
РФ стало широкое обществен-
ное обсуждение вопросов со-
вершенствования судопроиз-
водства, и в этом году в СМИ 
было опубликовано свыше 80 
тысяч материалов о законода-
тельных инициативах и пра-
вовых позициях Верховного 
суда РФ. 

Принцип открытости пра-
восудия органично связан с 
его доступностью, упрощени-
ем и ускорением процедуры 
обращения в суд, в том числе 
с использованием современ-
ных технологий. За 10 месяцев 
этого года в электронном виде 
в суды подано более 4,5 мил-
лиона процессуальных доку-
ментов, с использованием ви-
део-конференц-связи проведе-
но свыше 350 тысяч судебных 
заседаний, а с использованием 
веб-конференции — более 300 
тысяч судебных заседаний.

В целях реализации воз-
можностей дистанционного 
обращения в суды созданы 2 
миллиона личных кабинетов 
пользователей на интернет-
портале ГАС «Правосудие», а 
суперсервис «Правосудие он-
лайн» предусматривает широ-
кое использование судами тех-
нологий искусственного ин-
теллекта. 

В период пандемии президи-
ум Верховного суда РФ и прези-
диум Совета судей РФ приняли 
три совместных постановле-
ния по вопросам осуществле-
ния правосудия с соблюдением 
права граждан на охрану здо-
ровья, в которых особое внима-
ние уделялось применению су-
дами электронных технологий.

С соблюдением этих реко-
мендаций в РФ обеспечивался 
широкий доступ к правосудию, 
и его осуществление не при-
останавливалось и не прекра-
щалось. 

Официально закреплена 
возможность обращения гра-
ждан в суды через многофунк-
циональные центры предо-
ставления государственных и 
муниципальных услуг в соот-
ветствии с принципом одного 
окна. 

Верховным судом РФ также 
реализуются системные и по-
следовательные меры, направ-
ленные на дифференциацию 
преступлений и индивидуали-
зацию уголовных наказаний. 

Результатом этой работы 
стало сокращение судимости 
в РФ за последние 20 лет более 
чем в два раза — с 1 миллиона 
266 тысяч осужденных в 2001 
году до 601,1 тысячи осужден-
ных в 2021 году.

За этот период Пленум Вер-
ховного суда РФ более 50 раз 
обращался к вопросам назна-
чения наказаний, и за 10 ме-
сяцев этого года лишение сво-
боды назначено 29% осужден-
ных, большинство из которых 
совершили тяжкие и особо 
тяжкие преступления.

При этом свыше 70% осу-
жденных к этой мере наказа-
ния имели неснятые и непога-
шенные судимости. Числен-
ность лиц, в отношении кото-
рых уголовное преследование 
прекращено судом, увеличи-
лось с 2% в 1999 году до 21% в 
2022 году.

Одно из важных направ-
лений законотворческой де-
ятельности Верховного суда 
России связано с исключени-
ем негативных социальных 
последствий судимости лиц, 
впервые совершивших пре-
ступления, не представляю-
щих большой общественной 
опасности. С 15 июля 2016 г. 
по законодательной инициати-
ве Верховного суда РФ отдель-
ные составы преступлений де-
криминализованы с введени-
ем административной прею-
диции, а по другим составам 
преступлений предусмотре-
на возможность прекращения 
уголовного дела с назначением 
судебного штрафа.

По этому процессуальному 
основанию за 10 месяцев 2022 
года судами прекращены уго-
ловные дела в отношении 17 
тысяч лиц, в том числе в отно-
шении 11,5 тысячи лиц уголов-
ное преследование прекраще-
но судом по собственной ини-
циативе.

13 октября 2020 г. Пленум 
Верховного суда РФ  внес в Го-
сударственную Думу проект 
федерального закона о введе-
нии института уголовного про-
ступка, реализация которо-
го будет способствовать более 
широкому применению мер, 
альтернативных уголовному 
наказанию. 

Верховный суд РФ неодно-
кратно обращался к вопро-
сам ограничения применения 
меры пресечения в виде за-
ключения под стражу, и за по-
следние 20 лет численность 
лиц, к которым она примене-
на, сократилась более чем в 4 
раза — с 366 тысяч лиц в 2001 
году до 87,9 тысячи лиц в 2021 
году. 

Количество несовершенно-
летних осужденных за послед-
ние 20 лет сократилось в 9 раз, 
а численность несовершенно-
летних, которым избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу, — почти в 10 раз.

Большое внимание Верхов-
ный суд РФ уделяет междуна-
родной интеграции в сфере 
правосудия.

С 2006 г. ежегодно прово-
дятся совещания Председа-
телей Верховных судов госу-
дарств—членов ШОС.

Кроме того, Верховный суд 
России регулярно проводит 
Международный юридический 
форум стран АТР, участвует в 
форумах судей стран БРИКС, а 
26 ноября этого года вступило 
в силу соглашение об образова-
нии Совета председателей вер-
ховных (высших) судов госу-
дарств—участников СНГ.

В преддверии Х Всероссий-
ского съезда судей Верховным 
судом России было проведе-
но 6 совещаний с делегатами 
съезда, результаты которых 
свидетельствуют о том, что 
судейским сообществом Рос-
сии подготовлен ряд новых 
предложений по развитию пра-
восудия.

В этой связи Верховному 
суду РФ и органам судейского 
сообщества России предстоит 
большая работа, направлен-
ная на совершенствование су-
допроизводства, обеспечение 
единообразия судебной прак-
тики, повышение правовой за-
щищенности граждан и биз-
неса. 

Социальные права граждан 
находятся под особой защитой 
правосудия.

А К Ц Е Н Т

За 10 месяцев 2022 года судами России 
удовлетворено 46 процентов 
требований в сфере здравоохранения 
и 64 процента требований 
в жилищной сфере

А К Ц Е Н Т

Суперсервис «Правосудие онлайн» 
предусматривает широкое 
использование судами технологий 
искусственного интеллекта

А К Ц Е Н Т

Судимость в России за 20 лет 
сократилась более чем в два раза — 
до 601,1 тысячи осужденных в 2021 году

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

1



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2022
вторник № 269 ( 8917 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНФЛИКТ В Германии угрожают арестом радикальным экологам 

«Зеленый» террор
Василий Федорцев

О
тношение немецких вла-
сте й  к  р а д и ка л ь н ы м 
экоактивистам меняется 

буквально на глазах, и совсем 
не в лучшую сторону. Канцлер 
Олаф Шольц, который всего 
месяц назад мягко критиковал 
защитников климата, предла-

гая им проявить «больше креа-
тивности», теперь называет их 
действия «крайне опасными». 
Политики, еще недавно зани-
мавшие сдержанную позицию, 
требуют ужесточения наказа-
ний и единых для всей страны 
мер борьбы с такими группами, 
как «Последнее поколение» — в 
том числе применения превен-

тивных арестов, чтобы не допу-
стить проведения акций.

Очередной «последней кап-
лей» стала акция «Последнего 
поколения» в аэропорту Бер-
лина на прошлой неделе. Участ-
ники группы на два часа забло-
кировали взлетно-посадочные 
полосы, в результате 15 рейсов, 
которые должны были призем-
литься, пришлось перенапра-
вить в другие города. Власти од-
нозначно расценили действия 
экологов как «неприемлемые», 
«неразборчивые» и «потенци-
ально опасные». Об опасно-
сти подобных акций заговори-
ли даже представители «Зеле-
ных», которые в общем-то все-
гда с пониманием относились 
к радикальным защитникам 
климата.

«Я за применение всей силы 
закона», — заявил министр 
юстиции Германии Марко Буш-
ман после акции в берлинском 
аэропорту. Еще пару недель на-
зад во время слушаний в бун-
дестаге он выступал против 
ужесточения наказаний для 
экоактивистов, но сейчас, по-
хоже, изменил свое мнение. 
«Решительных мер» со стороны 
государства требует и колле-

га Бушмана по партии и прави-
тельству, глава немецкого мин-
транса Фолькер Виссинг. Пред-
ставитель социал-демократов 
и сенатор по внутренним делам 
Берлина Ирис Шпрангер заяви-
ла, что поднимет на ближайшем 
совещании глав МВД немецких 
федеральных земель вопрос о 
единых для всей страны мерах 
борьбы с акциями защитников 
климата. Речь, насколько мож-
но понять, пойдет о превентив-
ных арестах. Шпрангер еще в 
середине ноября выступала за 
то, чтобы увеличить срок та-
ких арестов с сегодняшних 48 
часов до более продолжитель-
ного времени. Это, конечно, не 
пять лет тюрьмы, как того тре-
бует оппозиция из ХДС/ХСС 
за наиболее опасные акции ра-
дикальных защитников клима-
та. Но и уже не прежние штра-
фы, которыми раньше, как пра-
вило, отделывались экологи. В 
Баварии, где правит ХСС, аре-
сты уже начались — в начале но-
ября там отправили в тюрьму 
на четыре недели 19 активи-
стов.  Ранее баварцев критико-
вали за чрезмерную жесткость, 
но теперь их подход находит все 
больше понимания.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Пойдет ли Тайвань на сближение с Китаем после победы 
на местных выборах оппозиционной партии Гоминьдан

Что выберет Тайвань: 
оружие или бизнес? 
Алексей Маслов, 
Директор Института стран 
Азии и Африки МГУ имени 
М.В. Ломоносова, профессор, 
доктор исторических наук:

Н
а  Та й в а н е  в  р е -
зультате прошед-
ш и х  в ы б о р о в  в 
местные органы 
власти правящая 
Демократическая 
п р о г р е с с и в н а я 
партия (ДПП), вы-
ступающая за неза-

висимость острова от Китая, по-
терпела поражение. Оппозици-
онная партия Гоминьдан завое-
вала 13 мандатов в 21 городе и 
уезде, в то время как кандидаты 
от ДПП смогли взять всего пять. 
Еще два места достались неза-
висимым кандидатам, одно — 
представителю Тайваньской на-
родной партии.

Но это вовсе не значит, что 
Тайбэй намерен серьезно изме-
нить свой внешнеполитический 
курс, чтобы это заметным об-
разом повлияло на отношения 
с материковым Китаем. Скорее 
всего, Тайвань продолжит по-
зиционное противостояние с 
КНР. Вряд ли стоит ожидать ка-
ких-либо изменений, связан-
ных с принципиальной позици-
ей острова.

Лидер ДПП Цай Инвэнь взя-
ла на себя ответственность за 
поражение партии на выбо-
рах и ушла в отставку с поста 
руководителя политической 
силы. При этом она продолжит 
руководить администрацией 
острова как минимум до выбо-
ров, которые состоятся через 
четырнадцать месяцев в 2024 
году. Цай Инвэнь имеет хоро-
шие шансы победить. Ее дей-
ствительно уважают. Она суме-
ла сплотить вокруг себя целый 
ряд не только политических де-
ятелей, но влиятельных пред-
ставителей деловых кругов. 
Бизнес ее активно поддержива-
ет, а это на Тайване очень важ-
ный момент. С учетом пораже-
ния правящих сил на местных 
выборах Цай Инвэнь может 
сделать работу над ошибками 
и подойти к борьбе за кресло 
главы администрации острова 
с новой программой. В любом 
случае на выборы главы адми-
нистрации Тайваня в 2024 году 
пойдут кандидаты от разных 
партий. Скорее всего, у Цай 
Инвэнь будут серьезные кон-
куренты. Но при этом она оста-
ется хорошо известным поли-
тиком, который выстраивает 
грамотный курс.

И все же почему жители 
острова проголосовали за Го-
миньдан? Эта партия считается 
более традиционной и умерен-

ной. Надо понимать, что ДПП 
и Гоминьдан довольно близки 
по своим платформам. Но пар-
тия Гоминьдан сейчас представ-
ляется многим более разумной 
политической силой. Именно 
при нынешней правящей ДПП 
Тайвань попал в такую, как мно-
гим жителям острова кажется, 
дурацкую ситуацию. Незави-
симость Тайваня не достигнута, 
при этом коммерческие связи с 
Китаем прерваны. США переда-
ет Тайваню только оружие, но 
не предоставляет острову ка-
кой -либо коммерческой или 
торговой поддержки.

Но и в плане оборонного со-
трудничества между Тайбэем 
и Вашингтоном не все гладко. 
В свете конфликта на Украи-
не американцы до сих пор не 
смогли поставить на Тайвань 
208 противотанковых комплек-
сов Javelin и 215 переносных зе-
нитных ракетных комплексов 
Stinger, заказанных еще в дека-
бре 2015 года, а Пентагон уже 
задолжал Тайваню вооружений 
на 18,7 миллиарда долларов 
США. И этот долг будет только 
увеличиваться. Американцы, по 
сути, загнали себя в тупик, по-
тому что экспортный объем по-

ставок всегда ограничен. И если 
сейчас будет заключено хоть ка-
кое-то соглашение по Украине, 
скажем, о прекращении огня, 
то тогда многие поставки будут 
перенаправлены на Тайвань, 
что по понятным причинам не-
выгодно Китаю. Но самое глав-
ное, как говорят эксперты, даже 
заметное увеличение поставок 
на Тайвань не сможет обеспе-
чить неуязвимость острова, так 
как в целом китайская армия 
значительно сильнее тайвань-
ской. В этой связи Тайбэй может 
продлить только некую агонию. 
Большой роли американские 
поставки не играют. Здесь при-
сутствует имиджевая сторона 
вопроса. Американцы обещали 
и не сделали, поэтому многие на 
них сегодня ругаются.

Получается, что борьба за не-
зависимость обращается Тайва-
ню скорее в минус. И это во 
многом объясняется неправиль-
ным выстраиванием стратегии. 
Гоминьдан — это традиционная 
партия, которая сделала Тайвань 
технологическим лидером. К ней 
существует уважительное отно-

шение как к традиционной ли-
дирующей партии. Практически 
до 80-х годов на острове было во-
енное положение, но при этом 
Тайвань активно развивался. 
Многие говорят, что проблемы 
Гоминьдана заключаются в от-
сутствии ярких лидеров. Что не 
совсем так, конечно. К примеру, 
на выборах в тайваньской сто-
лице победил 48-летний пред-
ставитель партии Гоминьдан 
Чан Ваньань, который является 
праправнуком генералиссиму-
са Чан Кайши, чьи сторонники 
в свое время бежали на Тайвань 
после поражения в гражданской 
войне с коммунистами Мао Цз-
эдуна. Это человек с хорошим 
образованием и партийным бэк-
граундом. В этом плане, скорее 
всего, он составит конкуренцию 
Цай Инвэнь на выборах в 2024 
году. Но многие считают, что 
Чан Ваньань слишком молод и 
неопытен как политический де-
ятель, потому что заметных по-
литических подвигов за ним не 
числится. Что и не удивительно, 
потому что у него не было высо-
кой позиции.

Кстати, заметной была по-
пытка властей омолодить мест-
ный электорат и тем самым на-
брать дополнительные очки. На 
Тайване провели референдум, 
где рассматривался вопрос о по-
нижении возрастного порога из-
бирателей с 20 до 18 лет. Воле-
изъявление не состоялось, так 
как в нем приняло участие недо-
статочное количество человек. 
В чем же был смысл этого рефе-
рендума? Молодежь в большей 
степени склонна поддерживать 
правящие силы, поэтому ДПП 
стремилась увеличить долю 
своих сторонников за счет наде-
ления правом голосовать людей 
в возрасте от 18 до 20 лет, кото-
рые сейчас находятся за бортом 
электорального процесса. Счи-
тается, что у молодежи на остро-
ве наиболее активная позиция по 
независимости Тайваня и новым 
веяниям в целом.  

Подготовил Александр Ленин

Сторонники потерпевшей пораже-
ние правящей партии Тайваня 
расстроены, но внешний курс остро-
ва, возможно, сильно не изменится.

А К Ц Е Н Т

Получается, что борьба за независи-
мость обращается Тайваню скорее 
в минус. Независимость Тайваня 
не достигнута, при этом коммерческие 
связи с Китаем прерваны
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ОДЕЖДУ ОЦЕНЯТ 
В БАЛЛАХ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Если не в будущем, то уже в 2024 году французы при 
посещении магазинов одежды смогут ориентировать-
ся не только на цену и качество, скажем, брюк, но и на 
то, как процесс их производства сказался на окружаю-
щей среде.

В этом суть введения «экологического балла». Его 
будут присуждать изделиям из текстиля в соответ-
ствии с принятым здесь законом о климате, цель кото-
рого — повлиять на поведение граждан в «экологически 
дружественном» ключе. Это нововведение, по сути, 
будет напоминать действующую вот уже несколько 
лет маркировку пищевых продуктов Nutri-Score, где в 
зависимости от высокого или низкого содержания по-
лезных веществ распределяются цветные наклейки от 
«зеленых» под ли-
терой «А» (много 
ценного белка, 
клетчатки) вплоть 
до «красных» под 
литерой «Е» (пере-
бор с насыщенными 
жирами, сахаром, 
солью). 

По каким крите-
риям станут клас-
сифицировать 
одежду? Их разра-
боткой занимался 
местный стартап 
Glimpact. Как рассказывал один из его основателей 
Кристоф Жирардер, для оценки экоследа во внимание 
примут 16 факторов воздействия человека на природу. 
Среди них количество парниковых газов, выделяемых 
при изготовлении того или иного изделия, использова-
ние ископаемых и минеральных ресурсов, затраты на 
транспортировку, что крайне важно, ибо 96 процентов 
продаваемой во Франции готовой одежды пошиты в 
третьих странах, в основном азиатских. 

И конечно, учитывается расход воды на единицу из-
делия. Это для того, чтобы люди задумались, прежде 
чем покупать, допустим, очередные джинсы. Как под-
считали в местном агентстве по энергопользованию 
и экологии ADEME, для того чтобы произвести одну 
пару этих штанов, надо потратить 9000 литров воды, 
что равнозначно 285 походам в душ. Примут ли фран-
цузы новую систему или все-таки по-прежнему будут 
ориентироваться на собственный вкус и кошелек? В 
любом случае здесь набирает популярность движение 
вообще сводить к минимуму покупку новой одежды. 
А если возникает такая необходимость, как считают в 
набирающей все большую популярность ассоциации 
Zero Waste France («Ноль отходов»), надо отправлять-
ся в магазины подержанных вещей.   

В МИРЕ

Этот экоактивист «Последнего поколения» в знак протеста приклеил руку 
к дороге. Немецкая полиция церемониться не стала.

Между тем
Проект здания берлинского Музея ХХ века, созданный швейцарским 

архитектурным бюро Herzog & de Meuron, превратился из «здания бу-

дущего» в «убийцу климата». По задумке швейцарских архитекторов, 

новый музей современного искусства должен был поднять Берлин 

как культурную столицу выше Лондона, Нью-Йорка и Парижа. Однако 

строительство арт-пространства теперь может затянуться на неопре-

деленный срок: новый проект, напоминающий здание старинного 

вокзала, признан «неэкологичным и необоснованно дорогим». Пред-

ставители Фонда прусского культурного наследия, ранее поддержав-

шие проект, и сторонники популярной в Германии концепции «эколо-

гичных музеев и туризма» раскритиковали архитекторов за выбор це-

мента в качестве основного строительного материала. Дело в том, что 

на производство цемента приходится более 8 процентов мирового 

объема выбросов углекислого газа — это вредит окружающей среде 

больше, чем выбросы всех грузовых автомобилей в мире. Вызвала во-

просы и вентиляционная система здания: по подсчетам Фонда, для 

обеспечения ее работы потребуется в четыре раза больше энергети-

ческих ресурсов, чем в среднем требуется для других музеев столицы 

— это может ударить и по репутации Германии, которая едва ли смо-

жет соответствовать климатическим требованиям ЕС при таком 

объеме выбросов газа, и по бюджету страны — стоимость проекта уже 

удвоилась с момента утверждения проекта. Стремительный рост рас-

ходов архитекторы объяснили сложностью проведения работ на бо-

лотистой почве, однако слов в защиту неэкологичных строительных 

материалов у них не нашлось. Бундестаг дополнительно выделил из 

бюджета 10 миллионов евро на развитие престижного проекта, но 

вместе с тем обязал архитектурное бюро доработать проект Музея ХХ 

века так, чтобы новое арт-пространство избавилось от клейма «убий-

цы климата». 

Подготовила Ксения Мищенко 
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Для выставления 
экобаллов 
одежде учтут 
воздействие 
на природу при 
ее производстве

CNN ВЕРНУТ В ПРОШЛОЕ

Игорь Дунаевский

Телеканал CNN в ближайшие недели ждут масштабные 
сокращения персонала. Их причина — стремление но-
вого руководства из Warner Bros. Discovery вернуть од-
ному из самых известных информационных брендов в 
мире былую популярность и сократить расходы в усло-
виях кризиса. Возглавляющий CNN с мая Крис Лихт в 
недавнем письме предупредил подчиненных: «Изме-
нения легкими не будут, они затронут людей, бюджеты 
и проекты». Сам телеканал сообщал, что до конца года 
работы лишатся до 1 тысячи сотрудников.

Прогнозируемая в США рецессия сулит медиа-
компаниям сокращение рекламных доходов, поэтому 
кадровые оптимизации ожидаются и в других крупных 
СМИ. Но у CNN есть и собственные проблемы. Ресурс 
The Daily Caller указывает, что доходы CNN в этом году 
составят менее 1 миллиарда долларов впервые с 2016 
года. Как отмечает 
газета The Guardian, 
CNN теряет и ауди-
торию. При осве-
щении промежу-
точных выборов в 
конгресс США теле-
канал по аудитории 
уступил основным 
конкурентам.

По одной из то-
чек зрения, это яв-
ляется результатом 
ставки на комментарии и превращения CNN в рупор 
либерализма, что стало особенно заметно в годы прав-
ления Дональда Трампа. Когда его президентство за-
вершилось, многие процветавшие на его скандализа-
ции СМИ столкнулись с падением рейтингов.

Поэтому одно из желаний нового менеджмента — по-
степенный уход от комментариев и явного либерально-
го уклона CNN к двухпартийному контенту и изначаль-
ному духу бренда, который закладывал в него основа-
тель Тед Тернер, считавший главной звездой — новости. 
На этом фоне в последние месяцы телеканал уже поки-
нули несколько ведущих либеральных комментаторов.

Но насколько реалистичен сегодня такой разворот, 
вопрос открытый. Ведь пресса конкурирует за внима-
ние читателей со многими другими видами контента, 
призванного вызвать именно эмоциональный отклик. 
С одной стороны, на фоне бесконечных информацион-
ных баталий многие зрители в соцопросах говорят о 
желании видеть непредвзятые новости. С другой, цен-
тризм в последние годы в Америке не в моде. «Реаль-
ность в том, что любой медиаорганизации трудно уйти 
от эпохи политического раздрая, поскольку он так вы-
годен для доходов и рейтингов», — пишет The Guardian.  
Нетривиальность задачи понимает и новое руко-
водство CNN. Сам Лихт в недавнем интервью газете 
Financial Times, отчасти противореча мыслям о возвра-
щении к информационным истокам, заявил: «Необхо-
димо быть захватывающими, острыми, что во многих 
случаях означает занимать чью-то сторону».

По другому пути в последние годы пошла газета 
The New York Times, чей опыт перевода бизнес-моде-
ли с доходов от печатной версии к цифровой подписке 
в целом считается в США успешным. Газета, которая 
была одним из главных рупоров против Трампа, также 
столкнулась с падением аудитории после его ухода, но 
от либерального уклона не отказалась. Чтобы меньше 
зависеть от турбулентных новостных циклов, издание 
сделало ставку на развитие неновостного контента для 
подписчиков: это игры, материалы о кулинарии и под-
касты. В прошлом году до половины новых подписчи-
ков к «Серой леди» привели именно эти сервисы.   

CNN хотят сделать 
политически ней-
тральным, но вос-
требован ли в 
США такой канал?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЧС В квартирах разрешат 
установку саун и хамамов

Парилка 
на дому 

Тимофей Борисов

Попариться с веничком, не выходя из дома, и вый-
ти освежиться на балкон — с 1 декабря такая фраза не 
будет восприниматься как шутка. Согласно приказу 
МЧС России в новых многоквартирных жилых домах 
как раз с декабря будет разрешена установка хамамов, 
минисаун и инфракрасных кабин. Таким образом, ве-
домство, оптимизировало требования по размещению 
подобного рода объектов в квартирах россиян. И речь 
идет не о подвалах, а именно о квартирах. Но если кто-
то думает, что для обеспеченных квартиросъемщиков 
наступил рай, то — вовсе нет.

«Приказ МЧС 
вносит изменения 
в свод правил «Си-
стемы противопо-
жарной защиты. 
Ограничение рас-
пространения по-
жара на объекты за-
щиты. Требования к 
объемно-планиро-
вочным и конструк-
тивным решени-
ям», согласно ко-
торым бани и сау-
ны устанавливать 
в многоэтажках 
запрещено», — сооб-
щили в МЧС агент-
ству ТАСС. То есть 
не все сауны будет разрешено устанавливать в кварти-
рах, а только, так сказать, готовые, сделанные на заво-
де с соблюдением всех норм и правил. При их установ-
ке достаточно только воткнуть вилку в розетку и — всё. 
Запрет же останется для самодельных проектов саун. 
Ведь, если хозяин квартиры начнет по своему усмотре-
нию строить баню в квартире, так, как ему вздумается, 
то и до беды недалеко.

Такими ограничениями могут быть недовольны в 
основном владельцы роскошных квартир и многоуров-
невых пентхаусов. Малоимущих и средний класс огра-
ничения не затронут, потому что в маленькой однушке 
или двушке запрещать строительство бань нет смысла: 
это и так никому в голову не придет. И, хотя ограниче-
ния касаются всех категория граждан, но по факту буй-
ство банной фантазии проявляется только тогда, когда 
достаточно жилплощади и денег. И такие случаи быва-
ли. Несколько лет назад в Москве, на Малой Бронной, 
обвалился целый подъезд. Причиной стало то, что хо-
зяин с верхнего этажа оборудовал у себя в квартире не 
только сауну, но и бассейн, однако перекрытия старого 
здания не выдержали нагрузки. Бывали также случаи 
пожаров из-за перегрузки электросетей.   

«В жилых зданиях класса функциональной пожар-
ной опасности Ф1.3 (многоквартирные дома) не допус-
кается размещать помещения бани и сауны (кроме па-
рильных типа хамам и инфракрасных кабин, а также 
индивидуальных саун в квартирах)», — сказано в доку-
менте.  

МВД Полиция поймала участников международной мошеннической схемы

Нашли по картам
Наталья Козлова

В
едущее звено опасной мо-
шеннической схемы, по 
которой у россиян кра-

ли деньги, смогли ликвидиро-
вать полицейские Cеверной 
столицы.

— Сотрудниками Управления 
уголовного розыска ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области задержаны 
трое предполагаемых участни-
ков схемы международного мо-
шенничества. Пресечена дея-
тельность по организации тех-
нической поддержки массовых 
хищений денег у граждан Рос-
сийской Федерации, — сообщи-
ла официальный представитель 
МВД России Ирина Волк.

В самом ведомстве подчерк-
нули — успешное задержание 

стало возможным благодаря 
взаимодействию полицейских 
со службой безопасности од-
ного из операторов мобильной 
связи.

Как объяснила официальный 
представитель МВД России, сы-
щиками была получена опера-
тивная информация о том, что в 
городе Колпино функциониру-
ет специальное оборудование 
для перенаправления трафика. 
За полгода там зафиксирова-
но подключение больше 12 ты-
сяч SIM-карт, через балансовые 
счета которых было проведено 
свыше 150 миллионов рублей.

Эксперты сделали анализ 
проведенных операций, и он по-
казал: все эти деньги были по-
хищены телефонными мошен-
никами с использованием мето-
дов социальной инженерии. 

Схема обмана была уже из-
вестна и полиции, и пострадав-
шим гражданам. Находившие-
ся за рубежом мошенники зво-
нили россиянам и рассказыва-
ли одну и ту же сказку о том, что 
кто-то пытается перевести день-
ги с их счета в банке.  Тех, кто 
принял эту ложь за правду, убе-
ждали перевести деньги на так 
называемые безопасные счета 
и диктовали привязанные к ним 
телефонные номера.

Когда деньги приходили на 
подконтрольные мошенникам 
счета, они моментально перево-
дились на электронные кошель-
ки, а затем конвертировались в 
криптовалюту. 

Чтобы не привлекать внима-
ния оператора сотовой связи, 
в течение дня каждая SIM-кар-
та использовалась не больше 
двух раз, а затем заменялась на 
новую. Полиция провела обыс-
ки дома у задержанных в горо-

де Колпино и Московской об-
ласти. Там нашли специальное 
оборудование для одновремен-
ного подключения нескольких 
десятков мобильных номеров, 
интернет-центры, роутеры, мо-
демы, ноутбуки, средства связи 
и более 1500 SIM-карт.

 — Предварительно установ-
лена причастность фигуран-
тов как минимум к 13 эпизо-
дам хищений денег у жителей 
Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области. По каждому 
из них возбуждены уголовные 
дела по признакам преступле-
ний, предусмотренных статьей 
159 УК РФ. Все они соединены в 
одно производство, — уточнили 
в МВД.

Полиция ищет соучастников 
и уверена,  эпизодов в деле ско-
рее всего будет больше.  

СУД КС велел 
уточнить, 
как водитель 
ответит 
за лекарства

ЗА РУЛЕМ 
И НА КОЛЕСАХ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ об-
наружил значимый пробел в 
правилах дорожного движе-
ния и взаимосвязанных с ними 
нормах. 

Статья 2.3.2 ПДД содержит 
указание на то, что водитель 
обязан по требованию прохо-
дить освидетельствование на 
состояние опьянения, а статья 
12.8 КоАП РФ предусматрива-
ет ответственность за езду в не-
трезвом виде. Однако эти нор-
мы касаются только алкоголь-
ного и наркотического опья-
нения.  Прием же лекарства, 
оказывающего схожий эффект, 
долгое время оставался вне 
правового поля.

С запросом о том, как расце-
нивать ситуацию с употребле-
нием за рулем не запрещенных 
в России веществ, в КС обра-
тился Салехардский городской 
суд. Мировому судье пришлось 
разбирать дело о лишении 
прав. Как следует из материа-
лов дела, однажды ночью води-
тель заехал на высокий бордюр 
и застрял на нем. А когда оче-
видцы предложили помощь, ре-
акция водителя, по их мнению, 
оказалась неадекватной. 

Прибывшие на месте со-
трудники полиции сначала 
провели освидетельствование 
на алкоголь на месте, потом от-
правили подозреваемого в ла-
бораторию. Ни следов этилово-
го спирта, ни следов наркоти-
ков медики не нашли. Позднее 
выяснилось, что водитель  упо-
треблял определенные обезбо-
ливающие препараты, которые 
к разряду запрещенных не от-
носятся. Тем не менее водителя 
лишили прав на полтора года и 
к тому же оштрафовали.

Рассматривая апелляцию 
на решение мирового судьи, 
Салехардский горсуд не смог 
принять решение самостоя-
тельно и обратился с запросом 
о проверке конституционно-
сти закона, подлежащего при-
менению в конкретном деле об 
административном правона-
рушении. «Текст примечания к 
статье 12.8 КоАП РФ содержит 
внутреннее противоречие, — 
указывается в запросе. — Если 
первое предложение устанав-
ливает запрет на употребление 
любых вызывающих опьянение 
препаратов, то второе предло-
жение касается только этило-
вого спирта, психотропных 
препаратов и запрещенных ве-
ществ».

Перед КС РФ неоднократно 
ставился вопрос о конституци-
онности норм данной статьи, 
однако суд не усматривал необ-
ходимости их рассмотрения. На 
этот раз ситуация принципи-
ально иная: прежде всего судьи 
напомнили, что администра-
тивная ответственность может 
наступать только за те деяния, 
которые законом признаются 
административными право-
нарушениями. Следовательно, 
применение статьи 12.8 КоАП 
в существующем виде в  этом 
деле невозможно: в ней содер-
жится пробел. 

«Незапрещенные» препа-
раты попадают в «серую зону» 
правового регулирования, по-
скольку точного их перечня 
не существует — но они могут 
оказывать влияние на безопас-
ность ситуации на дороге в це-
лом.  

Федеральному законодате-
лю поручено устранить обна-
руженную правовую лакуну. 
Однако до внесения соответ-
ствующих изменений наказы-
вать водителей за то, что разре-
шенные препараты повлекли у 
них проблемы с управлением 
транспортным средством, не-
льзя. И эта позиция обязатель-
но должна быть учтена в деле 
автовладельца из Салехарда.  

Алена Шадрина 

К
аждый второй рос-
сийский регион уже 
внедрил на улицах 
городов видеодетек-
торы, «умные» све-
тофоры  и прочие 
модули контроля за 
движением транс-
порт, сообщили «РГ» 

в компании «Ростелематика».  
Но до широкого использова-
ния единой платформы управ-
ления транспортной системой 
(ЕПУТС) пока далеко. 

Первыми проекты по внедре-
нию интеллектуальных транс-
портных систем (ИТС) в России 
запустили Москва и Санкт-Пе-
тербург, они же и лидируют по 
уровню развития таких систем, 
подавая пример регионам. А 
там развивать ИТС начали в по-
следние несколько лет.

Заметно смещение акцентов 
на компоненты, которые помо-
гают решить насущные задачи, 
говорит генеральный дирек-
тор компании «Ростелемати-
ка» Дмитрий Целиков. «От 40 
до 70% агломераций устанав-
ливают подсистемы, которые 
помогают в режиме реального 

времени отслеживать, преду-
преждать, менять условия до-
рожного движения и управлять 
светофорами в зависимости от 
развития транспортной ситу-
ации», — поясняет он. В компа-
нии оценили степень внедрения 
в стране ИТС на основе реали-
зуемых проектов. 

Больше всего распростране-
ны видеодетекторы транспор-
та. На них приходится около 
50% всего интегрированного 
периферийного оборудования в 
регионах. Видеодетекторы уста-
навливают для сбора данных о 
пробках и интенсивности дви-
жения машин. Дальше по вос-
требованности идет оборудо-
вание дорожного управления с 
контролерами, которые регули-
руют работу светофоров. Трой-

ку лидеров замыкают камеры 
видеонаблюдения состояния 
дорог и дорожной инфраструк-
туры — их внедрено около 20% 
от всего используемого сейчас 
оборудования. 

В феврале этого года прави-
тельство выделило на разви-
тие ИТС 7,35 млрд рублей. В 42 
регионах должны были устано-
вить «умные» светофоры, вне-
дрить навигацию для отслежи-
вания пассажирами автобусов, 
а также установить информаци-
онные табло с данными о погоде 
и пробках. К 2030 году предпо-
лагается оснастить ИТС 82 го-
родские агломерации.

Подобные системы были 
разработаны десятилетия на-
зад в первую очередь для коор-
динированного управления све-

тофорами, поясняет президент 
московского транспортного со-
юза Юрий Свешников.  

Причем, камеры и видеоде-
текторы — только одно из преду-
смотренных мероприятий по 
снижению аварийности на до-
рогах, замечает председатель 
Общероссийского движения 
пассажиров Илья Зотов. «Если 
брать в пример европейский 
опыт, то важно понимать, что 
дорожные проблемы там реша-
ются комплексно. Например, 
за счет приоритета обществен-
ного транспорта и создания вы-
деленных полос», — добавляет 
он. Видеодетекторы на европей-

ских трассах используются по-
всеместно, но не для насыщения 
бюджета, а для снижения скоро-
сти за счет высоких штрафов. 
К тому же у нас средства выде-
ляются на установку и запуск 
ИТС, но не на поддержание си-
стемы, замечает Зотов.

Тем временем, разгрузить 
улицы поможет новый сервис  
«Яндекс.Такси».  Агрегатор объ-
явил о запуске сервиса карпу-
линга. Одну машину смогут вы-
звать двое человек с попутными 
маршрутами.  

«Умные» светофоры умеют сами 
менять режим в зависимости 
от времени суток или погоды.

С 1 декабря в квар-
тирах можно уста-
навливать сауны. 
Но не любые, 
а только 
заводские, каби-
ны, купленные 
«под ключ»  

Незапрещенные 
лекарства попада-
ют в «серую зону» 
правового регули-
рования, посколь-
ку точного 
их перечня нет, 
но они могут 
оказывать влия-
ние на безопас-
ность ситуации 
на дороге

Разрешение на установку в квартирах мини-саун и инфракрас-
ных кабин легализует и те, что были тайком устроены ранее.

МЕЖДУ ТЕМ

Сокращать парковки на улицах по всей стране и увеличивать плату за 

стоянки предложил минтранс. Методические рекомендации утвержде-

ны распоряжением министерства от 22 ноября. Потребности в парко-

вочном пространстве предлагается проанализировать отдельно в каж-

дом районе. Спрос на длительное хранение автомобилей планируется 

удовлетворять посредством создания внеуличных стоянок и гаражей.

Дополнительная плата за парковку будет вводиться при условии занято-

сти более 85% парковочных мест, не считая зон близ больниц и поликли-

ник.

Кроме того, внимание уделено общественному транспорту. Пассажир-

ский транспорт станет доступнее благодаря увеличению количества 

рейсов, повышению скорости, реорганизации маршрутной сети в неко-

торых районах. 

А К Ц Е Н Т

Мошенников ловили не только поли-
цейские, но и служба безопасности 
одного из операторов сотовой связи

За руль — 
с ускорением

При этом количество часов, установленное 
в примерных программах для обучения того 
или иного будущего водителя, автошкола по 

собственному почину снижать не может. 
Зачем нужны программы переподготовки? Дело в 

том, что все программы включают в себя некий общий 
так называемый базовый курс. Это 86 часов обучения. 
Но он одинаков для всех программ. Зачем тому водите-
лю, который уже имеет права какой-либо категории, то 
есть этот курс уже прошел, проходить его заново? По 
сути, программы переподготовки позволяют за мень-
шее время обучиться на новую категорию. 

Например, сейчас у нас есть программа переподго-
товки с категории «А» (мотоциклы) на категорию «В» 
(легковушки). Если бы такой программы не было, то 
мотоциклисту для получения категории «В» пришлось 
бы проходить полный курс. А это — 190 часов. Сейчас 
же ему надо пройти лишь 106 часов обучения, из кото-
рых 64 часа — практика. 

Примечательно, что до сих пор не было программ 
переподготовки с «В» на «А». Но с 1 марта она начнет 
действовать. Согласно ей, тому, кто умеет управлять 
легковушкой, для обучения вождению мотоцикла по-
требуется всего 32 часа, из которых 24 часа — практи-
ка. А до 1 марта ему придется учиться 130 часов, в том 
числе 54 — практике. 

Чтобы с подкатегорией «В1» (квадрициклы и три-
циклы) обучиться на категорию «В», придется пройти 
точно такое же обучение, как с «А» на «В». То есть — 106 
часов, из которых 64 часа — практика. 

Обучение на водителя трамвая по отредактирован-
ной редакции примерной программы займет 550 ча-
сов. Из которых 198 часов — практика. А если у челове-
ка уже есть открытая категория «В», «С» или «D», то на 
категорию «Tb» ему понадобится обучаться 424 часа, 
из которых 130 часов практические занятия. 

Надо сказать, что программы переподготовки от-
личаются от обычных программ сокращением коли-
чества времени обучения тому, что водитель и так дол-
жен знать. Однако при приеме экзаменов на права в 
ГИБДД никаких скидок на то, что водитель обучался 
по краткому курсу, не будет. Экзамен придется сдавать 
полноценный. Так что теоретическую часть все равно 
вспоминать придется.   

1

А К Ц Е Н Т

Чаще всего в регионах устанавливают 
видеодетекторы, которые собирают 
данные о пробках, движении и помогают 
управлять ситуацией на дорогах

ТРАНСПОРТ Каждый второй российский регион внедрил 
интеллектуальные системы управления движением

Поставили на поток
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Любовь Проценко 

З
авершилась комплексная 
реконструкция филиала 
№ 1 Консультативно-диа-

гностического центра № 6. Это 
уже 69-е амбулаторное учре-
ждение из самых близких к лю-
дям в системе здравоохранения, 
обновленных по новому мо-
сковскому стандарту. Посмот-
реть итоги проделанной рабо-
ты на улицу Ангарскую, 24, вче-
ра приехал мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Глава города напомнил, что в 
столице реализуется програм-
ма реконструкции 200 поли-
клиник. «Как и здесь, в Запад-
ном Дегунино, они становятся 
новыми, — сказал Собянин. — 
Новые стены, новые окна, но-
вая планировка, новая мебель, 
новое оборудование, новая ло-
гистика... И я надеюсь, что и от-
ношение к пациентам будет но-
вым в связи с тем, что у врачей 
появились новые возможности 
и для комфортной работы, и для 
диагностики, и для лечения». 
Особенно это важно сейчас, в 
период волны осенних заболе-
ваний, таких как грипп и ОРВИ, 
подчеркнул мэр.

Типовую четырехэтажку по-
стройки 60-х годов прошлого 
века и впрямь не узнать. Фасад 
из силикатного кирпича строи-
тели покрыли современными 
красивыми материалами, заме-
нили все инженерные коммуни-
кации. Помещения переплани-
ровали. У пациентов появились 
уютные зоны ожидания с теле-
визорами, кулерами, мягкими 
диванами. Найти, где какой рас-
полагается кабинет, труда не со-
ставит, навигация просто инту-
итивно понятная. Для врачей и 
медицинских сестер оборудова-

ли комнаты отдыха, где можно 
перекусить и обсудить рабочие 
вопросы. «Нам очень нравится, 
как преобразился этот филиал, 
— рассказала «РГ» главный врач 
Консультативно-диагностиче-
ского центра № 6 Наталья Су-
ворова. — Буквально за год его 
практически перестроили. Пока 
шли работы, пациентов прини-
мал наш другой филиал — № 5 

на улице Маршала Федоренко, 
он вышел из капремонта рань-
ше. Реконструируются у нас и 
еще два филиала — № 2 и № 3, их 
обещают закончить в 2023 году. 
Да и головное учреждение, рас-
положенное в Керамическом 
проезде, тоже значится в пла-
нах ремонта».

Прием пациентов в обнов-
ленной поликлинике ведут 

доктора всех самых востребо-
ванных специальностей — вра-
чи общей практики, отоларин-
гологи, офтальмологи, хирурги, 
урологи, невропатологи, кар-
диологи и эндокринологи. По 
контрактам жизненного цикла 
для них город закупил четыре 
аппарата УЗИ экспертного 
класса, цифровые маммограф, 
рентгенографический и рент-
генодиагностический аппара-
ты. А произведенная перепла-
нировка дала поликлинике воз-
можность обзавестись даже ка-
бинетами физиолечения, мас-
сажа и лечебной физкультуры, 
которых раньше не было. Это 
позволит пациентам проходить 
в своем районе не только обсле-
дования, но и лечение.  

НЕДВИЖИМОСТЬ  
В торговле жильем 
оживились мошенники 

Сделка 
на доверие 

Сергей Жуков 

В столице продолжают расти продажи жилья по дове-
ренности, чем пользуются мошенники. Как не попасть 
на их удочку и купить квартиру, не оставшись у разби-
того корыта? 

Недвижимость по доверенности, отмечают экспер-
ты, стоит покупать только после глубокой юридиче-
ской экспертизы и личной беседы с продавцом. Есть 
масса нюансов, которые следует учитывать. В нынеш-
них экономических условиях, говорит гендиректор 
Агентства инвестиций в недвижимость Москвы Вале-
рий Летенков, мошенники чувствуют себя свободнее: 
люди ждут падения цен на жилье, поэтому зачастую их 
не смущают квартиры, которые выставляются на про-
дажу ниже рыночной стоимости. «Сделку по покупке 
жилья на основании доверенности нужно проводить 
у того же нотариуса, который выписал эту доверен-
ность, — объяснил Летенков. — Если по какой-то при-
чине так не получается, это сразу же должно насторо-
жить покупателя». Даже если объяснения выглядят по-
нятными и обоснованными.

Еще один тревожный звонок — продавец говорит: 
есть другой покупатель, и он готов дать больше, но не 
может быстро выйти на сделку. Если человека подтал-
кивают все сделать 
как можно скорее, 
значит, на проверку 
всех документов и 
заказ дополнитель-
ных справок време-
ни особо не будет.

Руководитель 
проектов инвести-
ционной компа-
нии Garnet Екате-
рина Сивова видит 
главный риск в том, 
что доверенность могут отозвать. И тогда человеку 
придется доказывать в суде, что он добросовестный 
покупатель. Поэтому каждый шаг сделки нужно под-
тверждать. «Например, в нашей практике мы просим 
продавца написать письмо с описанием сделки и от-
править его по почте, чтобы в дальнейшем была воз-
можность доказать, что человек на момент сделки жив 
и осознает свои действия», — подчеркивает Сивова. 
В некоторых случаях нужно нотариально заверить, что 
собственник знает про сделку, одобряет ее и согласен 
с ценой. Надо также выйти на видеосвязь с собственни-
ком, даже если он находится в другой стране, разговор 
желательно записать. Важно, чтобы владелец показал 
документы, которые подтвердят, что он тот самый че-
ловек, за кого себя выдает.

Скоро, считает Летенков, рисков будет еще больше, 
поскольку в 2023 году выписку из ЕГРН и другие до-
кументы по недвижимости сможет заказать только 
собственник квартиры. «Документы из того же Ро-
среестра могут оказаться поддельными. Для определе-
ния их достоверности нужно будет проводить экспер-
тизу либо доверять, что они корректные, — говорит Ва-
лерий Летенков. — Поэтому волна мошенничеств с не-
движимостью может нахлынуть с новой силой».  

ТРАНСПОРТ  Каршеринг 
обязал водителей делать 
фото после аренды 

Кадры 
решают все 

Сергей Буланов 

«Делимобиль» ввел обязательное фотографирова-
ние автомобилей после завершения аренды, сооб-
щили в пресс-службе компании. Это позволит точно 
понять, в какой момент на машине появились повре-
ждения. В результате вероятность ошибочных штра-
фов для добросовестных пользователей будет сведена 
к минимуму. 

Возможность делать фото до и после аренды появи-
лась в приложении давно. И хотя опция была необяза-
тельной, продвинутые «каршероводы» все равно по-
стоянно ею пользовались, рассказал «РГ» вице-пре-
зидент Ассоциации юристов по регистрации, ликви-
дации, банкротству и судебному представительству 
Владимир Кузнецов. Теперь же, если не сделать как ми-
нимум четыре кадра с разных сторон машины, прило-
жение не даст завершить аренду.  

Пока стандартная схема выглядит так. Если новый 
арендатор зафикси-
ровал повреждения, 
которых не было 
раньше, то это авто-
матически означает 
вину предыдущего 
водителя. Дальше 
компания выстав-
ляет штраф за то, 
что пользователь не 
сообщил о проис-
шествии с машиной 
— а это минимум 10 
тысяч рублей. Плюс оплата запчастей и работы масте-
ров. В самом лучшем случае при небольшой царапине 
на бампере у бюджетного Volkswagen Polo компенса-
ция составит 8 тысяч рублей. Все эти деньги спишутся 
с карточки, привязанной к аккаунту, в безакцептном 
порядке. 

В соцсетях можно найти многочисленные сообще-
ства недовольных «каршероводов». Кто-то из них оспа-
ривает сумму, выставленную в приложенных к штраф-
ному письму заказ-нарядах от компании. А кто-то 
и саму вину. В каршеринге же придерживаются кры-
латого тезиса «Наказания без вины не бывает». Если 
человек не сделал фото, подтверждающие нормальное 
состояние машины после аренды, то он должен поне-
сти ответственность. 

Как полагают опрошенные «РГ» правоведы, в це-
лом обязательное фотографирование действительно 
поможет существенно снизить количество конфликт-
ных ситуаций в каршеринге. Однако на 100 процен-
тов несправедливые штрафы все равно не исключит, 
полагает юрист Европейской юридической службы 
Юлия Цын. Например, вы можете просто не заметить 
какую-то царапину, а следующий пользователь акцен-
тирует на ней внимание. А сделанные фото после арен-
ды не дадут понять четко, было повреждение или нет. 
В этом случае добросовестному пользователю стоит 
запросить дополнительные доказательства уже во вре-
мя судебного процесса или подготовки к нему.  

ИССЛЕДОВАНИЕ  Новое поколение архитекторов: кто строит Москву 

Время молодых 
Любовь Проценко  

Б
олее 100 новых архи-
тектурных бюро по-
явилось в столице за 
последнее десятиле-
тие. Эту цифру обна-
родовали авторы ис-
следования, подго-
товленного по заказу 
Москомархитектуры. 

Для того чтобы понять, 
много это или мало, стоит вспо-
мнить, что еще совсем недавно, 
в начале нулевых, все заказы 
на разработку проектов сколь-
ко-нибудь значимых объектов 
в Москве получали не больше 
десятка архитекторов. Бюро 
и институты этих маститых, с 
разной мерой таланта масте-
ров, работают и сегодня, но у 
каждого из них появилось те-
перь в среднем по десятку кон-
курентов. Кто же они, эти мо-
лодые градостроители?  Впро-
чем, как выяснилось, единого 
определения молодости в этой 
профессиональной среде не су-
ществует. Например, на участие 
в архитектурном биеннале в Ка-
зани принимают  заявки у лю-
дей не старше 35 лет. В програм-
ме «Архитекторы. рф» планка 
до 40 лет, а для претендентов на 
Международную архитектур-
ную премию имени Якова Чер-
нихова установлен возрастной 
ценз 44 года. Как пояснил кура-
тор исследования, главный ар-
хитектор Москвы Сергей Куз-
нецов, в российской столице ре-
шили отталкиваться от возрас-
та не сотрудников и основа-
телей, а самих компаний, кото-
рым не больше 10 лет.  «Имен-
но такие бюро, образованные 
начиная с 2012 года, мы отно-
сим к новому поколению». Еще 
одним условием попадания в 
ряды этого поколения стало то, 
что  бюро должно реализовать в 
Москве хотя бы один проект или 
выйти в финал какого-то знако-
вого городского конкурса. И вот 
именно таких мастерских ока-
залось более сотни! 

При составлении их коллек-
тивного портрета  выяснилось, 
что 85 процентов опрошенных 
основали свои  архбюро, а зна-
чит, и рабочие места для себя, 
прежде всего ради творческой 
свободы, у 80 процентов из них 
численность менее 30 сотруд-
ников. Зато четко понимают, 
чем именно им хотелось бы за-
ниматься, какие направления 
развивать 99 процентов моло-
дых архитекторов. К счастью, 
выбор поля деятельности в 
Москве гигантский. Напомню: 
за десятилетие, о котором идет 
речь, в городе построено более 
100 квадратных метров недви-
жимости, свыше 1000 кило-
метров новых дорог, более 100 
новых станций метро и МЦК. 
Дорогу к этим стройкам, а зна-

чит, и к бюджетному финанси-
рованию, всем без исключения 
открывают прежде всего  обще-
городские конкурсы. Что из это-
го получается, можно судить по 
самой меняющейся Москве. Для 
этого достаточно доехать до  од-
ной из новых станций метро, 
cкажем, до «Солнцево». Сквозь 
фигурные отверстия двускат-
ной крыши входного павильона 
этой станции проникают лучи 
солнца, да и вся она, даже под 
землей, непривычно светлая. 
«Солнцево» стала  самой  пер-
вой в столице станцией под-
земки, построенной  по проек-
ту победителя  конкурса арх-
бюро Nefa architects dо главе с 
Дмитрием Овчаровым. Теперь 
через такие конкурсы прошли  
уже 11 станций.. И что любо-
пытно? Даже те, кто проиграл 
в  конкурсах на разработку 
проектов этих станций, а зна-
чит, не получил права застрой-
ки, не обижаются, а рвутся в 

бой, чтобы в следующий раз 
все-таки выиграть. «В конкур-
се на проект станции «Заго-
рье» Бирюлевской линии мы за-
няли второе место», — рассказа-
ла корреспонденту «РГ» руко-
водитель архбюро DDD Дарья 
Семенова. «Огорчены?» — ин-
тересуюсь. — И слышу в ответ: 
«Гордимся! Нашему бюро всего 
год, у нас 8 сотрудников. Но 
в следующий раз мы  обязатель-
но выиграем!»

И таких знаковых мест 
благодаря усилиям молодых 
архитекторов, их видению, ка-
ким должен быть город, в кото-
ром хочется жить, в Москве уже 
много. Взять хотя бы Триум-
фальную площадь, так притяги-
вавшую когда-то любителей по-
митинговать. Они собирались  
у подножия памятника Мая-
ковскому по поводу и без пово-
да.  До тех пор, пока в 2015 году 
там не появились гигантские 
городские качели. Восемь  лет 

уже как установлены, но, как и 
в первые дни, качели никогда не 
пустуют. Бюро buromoscow, по 
проекту которого  реконстру-
ировали Маяковку,  сейчас 
больше занимается строитель-
ством новых школ и детсадов в 
столице. «Самое ценное в этих 
конкурсах, что на одной пло-
щадке можно увидеть работу и 
мэтра, и восходящей звезды», 
— говорит Елизавета Лихачева, 
директор музея архитектуры 
имени Щусева.  

Ну и самое важное: при тех 
масштабах строительства, ко-
торое ведет Москва в последние 
годы, молодые архитекторы 
могут быть уверены: без рабо-
ты здесь они не останутся. Тем 
более что для их  амбиций  гра-
ниц не существует. В портфо-
лио практически любого арх-
бюро можно найти заказы не 
только соседнего Подмоско-
вья, но Тулы, Воронежа, Мур-
манска, Южно-Сахалинска. «А 
мы сейчас работаем над проек-
том штаб-квартиры Яндекса в 
Белграде», — поделился с «РГ» 
Дмитрий Овчаров. «Имея такие 
возможности для раскрытия, 
как в Москве, многие из моло-
дых архитекторов могут стать 
настоящими звездами», — уве-
рен главный архитектор столи-
цы Сергей Кузнецов.  

Никогда не пустующие качели на Триумфальной площади — тоже проект одного из молодых архбюро. 

А К Ц Е Н Т

Многие молодые архитекторы, 
работающие сегодня в Москве, 
обещают стать настоящими звездами

А К Ц Е Н Т

В обновленной поликлинике прием 
ведут доктора всех самых востребован-
ных специальностей

БЛАГОУСТРОЙСТВО  
В Подмосковье опробуют новый 
способ борьбы с гололедом 
в парках 

Крошки-дорожки 

Ирина Рыбникова 

Дорожки в подмосковных пар-
ках этой зимой будут посы-
пать не реагентами или смесью 
песка и соли, а гранитным отсе-
вом. «Мы изменили подход к со-
держанию парковых террито-
рий, сделав акцент на экологи-
ческой безопасности наших зон 
отдыха», — сообщил министр 
благоустройства Московской 
области Михаил Хайкин. 

Баталии о том, чем лучше 
посыпать землю для борьбы 
с гололедом, не утихают уже 
несколько лет, вновь разгораясь 
с каждой новой зимой. Химика-
ты хорошо съедают лед, но уби-
вают обувь, отравляют землю и 
ранят лапы домашним живот-
ным. Соль тоже отлично борет-
ся с наледью, но она  враг лю-
бой растительности. «Попадая 
в грунт, соль как бы утрамбо-
вывает его. Почва становится 
очень щелочной, начинает пло-
хо пропускать воду, растения 
из-за недостатка питания чах-
нут и гибнут», — говорит экс-
перт ассоциации «ЖКХ и го-
родская среда» Алексей Бату-
рин. Да и хозяева собак продол-
жают жаловаться.  

Есть еще обычный песок, но 
и у него имеется существенный 
минус — песок не уничтожает 
лед, а лишь делает его нескольз-
ким. При этом хорошо липнет к 
обуви и растаскивается на мно-
гие метры вокруг. Прошли по 
посыпанной дорожке сто че-
ловек — и весь песок «ушел» на 
их обуви, а лед при этом остал-
ся на месте. Для экономии ком-
мунальщики смешивают песок 
с солью — так хотя бы удается 
подтаивать ледяную корку. «Но 

если добавлять соли столько, 
чтобы лед сходил на нет, это все 
равно серьезно засаливает поч-
ву и вредит растениям. А если 
основную часть смеси состав-
ляет песок, соль убирает толь-
ко верхний слой льда, образуя 
тонкий слой жижи, под кото-
рой все также скользко. А в ноч-
ные часы, когда становится хо-
лоднее, жижа подмерзает, лишь 
увеличивая толщину льда, та-
ким образом, проблема скольз-
ких дорожек усугубляется», 
— утверждает Батурин. 

Многие специалисты счи-
тают, что оптимальным сред-
ством является гравийный от-
сев. Он не такой мелкодис-
персный, как песок, поэтому 
не липнет к обуви, но весной 
его нужно убирать. Главным 
образом потому, что выглядит 
он не слишком эстетично — по-
хож на смет с дороги. «Мы на-
шли другой способ. Тоже от-
сев, но гранитный. Это относи-
тельно недорогое и экологиче-
ски безопасное средство, кото-
рое широко используется для 
борьбы с гололедом в некото-
рых странах Северной Евро-
пы. К тому же из этого матери-
ала в Подмосковье сделаны пе-
шеходные дорожки во мно-
гих парках, так что весной но-
вый «реагент» просто отпра-
вится на подсыпку существую-
щей дорожной сети», — расска-
зали «РГ» в пресс-службе об-
ластного министерства благо-
устройства. В ведомстве под-
черкивают, что все муниципа-
литеты области получили рас-
поряжение сменить песок с со-
лью на гранитный отсев, если 
речь идет именно о парковом 
благоустройстве.  

МЕДИЦИНА  Программу реконструкции поликлиник столица 
завершит в 2023 году

Прием, массаж, ЛФК 

Мэр говорит, что в новых стенах и отношение к пациентам должно быть новым. 

Фото позволит 
точно понять, 
в какой момент 
на машине появи-
лись повреждения 

Жилье по дове-
ренности стоит 
покупать только 
после тщательной 
экспертизы
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Прямая речь 

Иван Охапкин, руководитель бюро Basis: 
— Я очень хотел бы, чтобы у современной Москвы начал формировать-

ся свой яркий самобытный почерк, который со временем станет таким 

же узнаваемым, как османская архитектура в Париже или историческая 

цветная застройка в Амстердаме. Не спорю, у нашего города  и сейчас 

есть свой характер, но хорошо бы, чтобы его узнавали не только по 

Храму Василия Блаженного или сталинкам, но и по современной хариз-

матичной архитектуре, отличающейся от архитектуры других знамени-

тых столиц. Для меня,  архитектора общественных пространств, очень 

важно, чтобы городская среда была дружелюбной, экологичной, техно-

логии дополняли природу, а людям было комфортно жить и проводить 

здесь время.

Сергей Марков, партнер Бюро А4
— Все уже привыкли, что Москва — как лоскутное одеяло: разная и ин-

тересная в этом разном. Сейчас возникают проекты с суперплотной 

застройкой в пределах Третьего транспортного кольца: башни, жилые 

комплексы, стремящиеся ввысь. Именно они служат драйвером разви-

тия бывших промзон, заброшенных территорий и городских пустырей, 

где долгое время ничего не происходило. При таком интенсивном раз-

витии очень важен комплексный подход. Застройщики должны по-

мнить и воплощать принципы 15-минутного города, не создавая очеред-

ные спальные районы, а программируя новые локальные центры, что 

станет стимулом для формирования городской полицентричности.

А еще за пределами ТТК транспортного и МКАД, на территории той же 

Новой Москвы, видеть больше малоэтажной застройки до 9 этажей 

с хорошо продуманным зеленым каркасом.

Мы в своем бюро занимаемся общественными пространствами и не-

давно выполнили концепцию реконструкции причала бывшего мо-

сковского бетонного завода под бассейн с кафе и прогулочной зоной. 

Очень было бы интересно ее реализовать. Работа с рекой и набереж-

ными очень вдохновляет тем, что это важно людям,  делает для них реку 

ближе.
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ИНИЦИАТИВА Регионы 
разделят по качеству 
образования

Свое место

Евгения Добрынина

В Рособрнадзоре собираются поменять подходы к 
оценке региональных систем образования: с 2023 года 
планируется отказаться от ранжирования регионов 
по местам при формировании рейтингов. Вместо это-
го ведомство будет делить их на три группы в зависи-
мости от показателей качества образования. Кроме 
того, оценка качества образования в России будет по 
большей части переориентирована на российские мо-
ниторинги. «В создании единой системы оценки каче-
ства образования мы продвинулись достаточно дале-
ко, весь спектр мониторингов, которые необходимы, у 
нас есть», — заявил глава ведомства Анзор Музаев. 

Также в Рособрнадзоре рассказали об опыте прове-
дения Всероссийских проверочных работ на компью-
терах: результаты хорошие, но переводить в компью-
терный формат все ВПР не планируется.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор АГУ 
Алеко Гварамия: Работаем 
над созданием своих 
учебников и словарей 

Диплом 
на границе

Сергей Куксин

Абхазский госуниверситет имеет статус автономного 
национального университета. Активно сотрудничает 
с крупнейшими российскими вузами. Входит в Евра-
зийскую ассоциацию университетов, Оксфордский 
академический союз. Его деятельность построена на 
принципах универсального и развивающего обучения, 
сохранения фундаментальности в образовании при 
активном внедрении инновационных технологий. Об 
этом «РГ»  беседует с ректором вуза доктором физи-
ко-математических наук Алеко Гварамия.

Алеко Алексеевич, сколько у вас этом году первокурсни-
ков и открылись ли новые специальности? 

АЛЕКО ГВАРАМИЯ: В этом году прием в АГУ проходил по 32 
направлениям подготовки на 42 образовательные про-
граммы. На первый курс поступили 565 человек. Са-
мыми популярными направлениями у абитуриентов 
стали история, международные отношения, экономи-
ка, прикладная математика и информатика, графиче-
ский дизайн. Без экзаменов на первый курс зачисле-
ны 127 участников университетской олимпиады для 
школьников «Путь к вершине». На отделении искусств 
была открыта новая специальность — «скульптура». 
Туда поступили пять выпускников Сухумского госу-
дарственного художественного училища им. А. Чачба.

Вы сами, я знаю, заканчивали российский вуз?
АЛЕКО ГВАРАМИЯ: Да. Вообще большинство вузовских пре-
подавателей — выпускники российских университетов 
или люди, которые защищали диссертации в России. 
Я закончил московский пединститут, но специали-
зацию проходил в МГУ им. Ломоносова. С нынешним 
ректором МГУ Виктором Антоновичем Садовничим 
мы были аспирантами на смежных кафедрах. Позже, в 
самое сложное время для Абхазии время, МГУ и лично 
Садовничий оказали нашему вузу огромную поддерж-
ку. Виктор Антонович взял в вольные слушатели почти 
сто беженок — моих студенток.

С какими вузами сотрудничает госуниверситет?
АЛЕКО ГВАРАМИЯ: Первый межуниверситетский договор 
мы заключили с МГУ, потом с МГИМО, Уральским тех-
ническим университетом, Московским социально-гу-
манитарным институтом, Российским экономиче-
ским университетом имени Плеханова… Мы расшири-
ли круг сотрудничества, включив в него Брюссельский 
свободный университет, университет Урбино Италии 
и другие. Должен сказать, что, анализ полученного 
опыта показал: советская система образования, если 
убрать некоторые шероховатости, давала очень хоро-
шие результаты, и мы сейчас стараемся ей следовать.

У нас есть концепция развития образования и есть 
соглашение с Россией о стратегическом партнерстве. 
Россия помогает Абхазии в вопросах образования, в 
создании материальной базы. Мы сейчас работаем над 
созданием своих учебников и словарей. На две трети 
создали возможность внедрения абхазского языка в 
компьютерные технологии!

В пандемию был опыт дистанционного обучения?
АЛЕКО ГВАРАМИЯ: Разумеется. Есть предметы, которые 
можно преподавать дистанционно. Но я убежден: пере-
водить образование на дистант, как предлагают неко-
торые, категорически нельзя. Это будет катастрофа.

Диплом вашего университета котируется в России?
АЛЕКО ГВАРАМИЯ: С 2018 года дипломы государственных 
учебных заведений Абхазии признаются в России. Не 
было ни одного случая, чтобы нашему выпускнику в 
России отказали в работе.  Но была такая история. Во 
время войны наш университет был вынужден срочно 
эвакуироваться в Гудауту. В сейфе осталось две тысячи 
бланков дипломов. Их украли. После войны я едва ли 
не ежедневно получал запросы: обучался ли такой-то в 
вашем университете и выдан ли ему такой-то диплом? 
Пришлось бороться с фальшивками.  

ВУЗЫ Как студенту стать предпринимателем 

Стартап — в аудиторию 
Мария Набиркина 

Ч
то такое студенческая 
стартап-студия? Кто мо-
жет туда попасть? Как 

студенту стать предпринима-
телем? В Москве проходит Пер-
вый Всероссийский форум стар-
тап-студий, организованный в 
рамках федерального проекта 
«Платформа университетского 
технологического предприни-
мательства». Созданием студен-
ческих стартап-студий занима-
ется один из операторов проек-
та — Фонд инфраструктурных 
и образовательных программ. 
«РГ» беседует с его генеральным 
директором Русланом Титовым.

Руслан Вадимович, почему ре-

шено создавать студенческие 
стартап-студии при вузах?

РУСЛАН ТИТОВ: Все началось с «Тех-
ноСпарка» — это первая и на 
сегодня самая большая россий-
ская стартап-студия — в городе 
Троицке. Ее принципы: разде-
ление труда и специализаций 
компаний и только возвратные 
инвестиции. Опытом заинтере-
совались в минобрнауки. Кста-
ти, в Европе 25% стартапов ро-
ждаются именно в университе-
тах: там есть научный задел, ла-
бораторные мощности для ис-
следований, опыт и компетен-
ции. В России потенциал у вузов 
тоже очень серьезный. 

Если популярно: что такое 
стартап-студия?

РУСЛАН ТИТОВ: Это коллективная 
форма предпринимательской 
деятельности. Стартап-студии 
сами формулируют бизнес-и-
деи, проверяют их, разрабаты-
вают продукты и создают ко-
манды для реализации успеш-
ных идей. Внутри студии идеи 
начинают появляться одна за 

другой: ты погружаешься в ка-
кой-то бизнес, замечаешь тен-
денции, видишь свободные 
ниши, следишь за рынком.

Всем этим будут заниматься 
и студенты?

РУСЛАН ТИТОВ: Главная роль сту-
денческой стартап-студии — 
ученическая. Здесь важно про-
пустить через себя как можно 
больше студентов с позиции 
технологического предприни-
мательства. Уверяю: вопроса 
«А чем мне заняться?» не бу-
дет. Будет много практической 
работы — иначе не получится. 
Предпринимательство можно 
освоить только на практике. 

В студенческих стартап-сту-
диях проект независим от сту-
дентов.  Например,  студия 
запускает десять стартапов в 
год и берет в них двадцать сту-
дентов — по два на проект. Год 
прошел, студенты, допустим, 
получили диплом, но стартап 
живет: в него пришли новые ре-
бята, работа продолжается.  

А можно прийти в стар-
тап без идеи — просто попро-
бовать?

РУ С Л А Н  Т И ТО В : Конечно. Чтобы 
быть в стартап-студии, необя-

зательно иметь свою идею. При 
этом свою гипотезу вносить не 
запрещается. Идеи могут вно-
сить и сами вузы, и партнеры.

Сколько всего студий плани-
руется создать в рамках феде-
рального проекта?

РУСЛАН ТИТОВ: В этом году запус-
каем двадцать стартап-студий. 
Инвестиции в каждую — до 100 
миллионов рублей. Это будет 
первый шаг по созданию в Рос-
сии широкой сети университет-
ских студий. К 2030 году их чис-
ло может быть увеличено до пя-
тидесяти.

А как будете отбирать сту-
дентов?

РУСЛАН ТИТОВ: Вузы организуют 
тренинги. Планируется, что 
уже до конца нынешнего года 
их пройдут не менее 30 тысяч 
человек. Также на развитие сту-
денческих стартапов преду-
смотрены гранты по миллиону 
рублей.   

Необязательно родиться 
предпринимателем, чтобы им 
стать. Предпринимательству 
будут учить так же системно, 
как, например, менеджменту.  

Кто главный по школе?

По мнению Абанкиной, 
здесь очень важен иму-
щественный вопрос. 

 — Когда мы говорим о пере-
даче имущественного комплек-
са, а законопроект это преду-
сматривает, то надо понимать: 
речь не просто о школьных зда-
ниях. Здесь и весь комплекс ав-
торских прав, методик, — пояс-
няет Абанкина. —  Если произой-
дет передача собственности 
региону, возникает вопрос: как 
субъект РФ будет нести ответ-
ственность за содержание и экс-
плуатацию этого имущества, 
как будет создавать аварийные 
службы в каждой школе, отве-
чать за подготовку школ к ново-
му учебному году? Для местно-
го руководства это все насущ-
ные проблемы, но оно уже не 
сможет в этом участвовать. 

Ирина Абанкина счита-
ет, что нельзя пока ставить во-
прос о полной передаче  школ на 
уровень регионов. Возможны 
отдельные «кейсы» по отдель-
ным школам. Или, допустим, по 
всем школам из отдаленных сел 
и деревень. 

Кировская область была од-
ним из регионов, который участ-
вовал в эксперименте 2017 года. 

 —  Мы получили статус об-
ластной опорной школы в 2018 
году. Не думаю, что учителя и 
тем более родители ощутили ка-
кие-то перемены, за исключе-
нием разве что увеличившего-
ся финансирования, — рассказал 
«РГ» директор областной шко-

лы поселка Кикнур Кировской 
области Анатолий Прокудин. 
— А вот я как директор многое 
прочувствовал. Стало проще 

решать финансовые вопросы. 
Раньше школьные автобусы 
были непосредственно в веде-
нии школы. А сейчас их пере-

дали в единую транспортную 
службу региона. Ушла масса 
проблем: ремонты, закупка топ-
лива и запчастей. Правда, стало 
сложнее согласовать какие-то 
дальние поездки для учеников. 

По словам министра образо-
вания Кировской области Оль-
ги Рысевой, 61 школа в области 
имеет статус государственной, 
из них 40 — опорные: методиче-
ские центры для муниципаль-
ных школ в районах области. 

 — Такая модель позволяет 
всем детям, независимо от ме-
ста проживания, получить до-

ступ к качественному образова-
нию, защищает сельские школы 
от закрытия, развивает сетевые 
формы в образовании, — отме-
тила министр. 

А вот глава Алейского района 
Алтайского края Светлана Агар-
кова к идее «поднять» школы на 
региональный уровень отно-
сится скептически.  

— На мой взгляд, это ничего 
не изменит в качестве образо-
вания, а, наоборот, отдалит нас 
от решения многих проблем, в 
том числе нехватки учителей, 
— подчеркивает Агаркова. — Та-
кую разветвленную образова-
тельную сеть с большим количе-
ством сельских, малокомплект-
ных школ, как в Алтайском 
крае, передать на региональ-
ный уровень будет сложно. Ведь 
школы это не только образова-
ние, но и питание, школьные ав-
тобусы. Кажется, решение пока 
не очень продумано. Образо-
вание сегодня самое сложное 
и самое финансово затратное 
направление в  деятельности 
муниципалитетов. Оно требует 
каждодневного и каждочасного 
внимания на местах.  

Подготовили Мария Агранович, 
Алексей Малышев, Татьяна 
Кузнецова,  Светлана 
Цыганкова — Москва, 

Кировская область, Алтайский 

край, Петрозаводск

Поможет ли реформа управления 
маленьким школам и сельским 
учителям? 

В стартап-студии идеи начинают появляться одна за другой: вопроса «а чем мне заняться?» у студента не будет. 

А К Ц Е Н Т

Образование — самое сложное и финан-
сово затратное направление для муни-
ципалитетов. Оно требует каждодневно-
го и каждочасного внимания на местах

А К Ц Е Н Т

Предпринимательству будут учить 
системно, как менеджменту. На развитие 
студенческих стартапов предусмотрены 
гранты по миллиону рублей

УСПЕХ В Москве 
наградили 
учителей-
историков

БУДУЩЕЕ 
ЗА НАМИ
Елена Новоселова

Для нас с вами абсолютно оче-
видно, что именно история как 
предмет формирует личность 
и гражданскую позицию мо-
лодого человека, помогает по-
чувствовать сопричастность к 
прошлому своей страны и сво-
его народа, обратился предсе-
датель Российского историче-
ского общества (РИО) Сергей 
Нарышкин к победителям VII 
Всероссийского конкурса пе-
дагогического мастерства «Ис-
тория в школе: традиции и но-
вации» и V Всероссийского 
ежегодного конкурса иссле-
довательских работ школьни-
ков «История семьи — история 
Отечества». Их награждение 
прошло в Доме РИО в Москве.  

Конкурс, который нацелен 
на выявление и поддержку та-
лантливых преподавателей ис-
тории в школе, в этом году име-
ет духоподъемную специфи-
ку.  «Состязание стало доброй 
традицией и проводится в пя-
тый раз, начиная с 2017 года. В 
этом году впервые в конкурсе 
приняли участие и педагоги из 
стран Содружества Независи-
мых Государств», — сообщил 
Нарышкин. Диплом первой сте-
пени получил Сергей Ивашов, 
который приехал в Москву с 
самого юга Казахстана, из горо-
да Шымкент. Историк пожелал 
своим коллегам успехов в «на-
шем нелегком труде».

Все лауреаты прошли тща-
тельный отбор и показали, 
по словам главы РИО,  высо-
чайшие профессиональные 
качества и любовь к истории. 
«Ваша работа чрезвычайно 
важна. Для государства это 
приоритет: поддержка педаго-
гов-историков», — сказал он. 

Среди лауреатов конкурса 
школьников оказалась вось-
миклассница из Санкт-Петер-
бурга Анна-Виктория Павлу-
хина. Она напомнила присут-
ствующим цитату из Василия 
Ключевского: «Народ, не по-
мнящий свое прошлое, не име-
ет будущего». А от себя добави-
ла: «Мы помним свое прошлое, 
значит, будущее за нами».  

Победители получали на-
грады и из рук министра про-
свещения России Сергея Крав-
цова, который убежден, что 
«тот, кто забывает историю, 
не может дальше развиваться 
и принимать выверенные ре-
шения». Глава ведомства отме-
тил, что интерес к истории с 
каждым годом растет, что вме-
сте с РИО и другими эксперта-
ми минпросвет готовит новые 
единые программы по истории 
России и сделает все для того, 
чтобы для школьников в при-
оритете была история нашей 
страны, с ее великими дости-
жениями и победами. 

Судя по представленным 
на конкурс записям открытых 
уроков (таково было условие 
для участников), в стране сей-
час бум новых педагогических 
практик, методик и подходов 
к преподаванию нестандарт-
ных тем по отечественной ис-
тории.  

Алеко Гварамия: Не было ни одного случая, 
чтобы нашему выпускнику в России отказали в работе.

Сергей Нарышкин: История 
формирует гражданскую позицию 
молодого человека. 

1

Цитата

Валерий Фальков, 
министр науки 
и высшего образования:
— Развивая предприниматель-

скую среду, вузы откроют для сту-

дентов новый профессиональ-

ный трек и дадут возможность ре-

ализоваться, продвигая собствен-

ные проекты.

Комментарий

Виктор Басюк, и.о. вице-президента Россий-
ской академии образования:
 — Вопрос передачи школ из ведения муниципалите-

тов региональным властям разрабатывается не пер-

вый год. Пять лет назад в практике уже был пилотный 

проект. Его уникальность была в том, что регионы 

могли применить собственную модель, с учетом 

именно своей специфики. Внимание обращали на 

плотность населения, близость населенных пунктов, 

финансовое состояние муниципалитетов. Анализ 

«пилота» показал: регионы в первую очередь пыта-

лись взять «на баланс» школы в дотационных терри-

ториях. Это логично - выделять целевые средства и 

помогать напрямую там, где это действительно нуж-

но. Поэтому сегодня очень важно отработать меха-

низмы взаимодействия всех субъектов этого процес-

са, чтобы выбрать оптимальный вариант.

Михаил Седых, кандидат исторических наук, 
политолог, Петрозаводск:
— Мне кажется, что передача школ в ведение регио-

нов улучшит ситуацию. Местные бюджеты в основ-

ном тратятся на решение экономических и социаль-

ных вопросов. Конечно, и образование не оставляют 

без денег. Но ведь нужно развиваться: ремонтировать 

здания, приобретать современное оборудование, 

принимать на работу молодых педагогов. От этого во 

многом зависит качество образования. На все, к со-

жалению, денег не хватает. Надежда — на нацпроекты, 

гранты и республиканский бюджет. На начало нынеш-

него учебного года, по информации министерства об-

разования и спорта Карелии, в школах было открыто 

более 200 вакансий. Конечно, без педагогов детей не 

оставили, перераспределили собственные ресурсы. 

15 педагогов приехали по федеральной программе  

«Земский учитель». Но этого мало. И здесь понятно, 

все упирается в средства — каждому необходимо 

выплатить один миллион рублей. Сами же муници-

пальные учреждения не могут позволить такие про-

граммы. Поэтому хочется надеяться, что с переводом 

их в ведение регионов улучшится и ситуация, и каче-

ство образования не пострадает.

КСТАТИ

Этим летом впервые на базе Абхазского госуниверситета 

прошел Конкурс молодых лидеров и управленцев « Гор-

дость Абхазии», который перекликается с авторитетным 

конкурсом «Лидер России». Он нацелен на выявление пер-

спективных руководителей.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media
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Справка «РГ»

По итогам VII Всероссийского 

конкурса педагогического мастер-

ства «История в школе: традиции 

и новации» три победителя из каж-

дого федерального округа получат 

денежные премии: 1-е место — 

260 000 руб.; 2-е место — 215 000 

руб.; 3-е место — 180 000 руб.

В V Всероссийском конкурсе ис-

следовательских работ школьни-

ков «История семьи — история 

Отечества» могут участвовать 

школьники 8—11-х классов, а так-

же студенты 1—2-х курсов учре-

ждений среднего профессио-

нального образования. Победи-

тели и призеры конкурса (1, 2, 3-е 

места в каждой номинации) на-

граждаются дипломами, ценными 

подарками и поездкой в Москву. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЮБИЛЕЙ Поэт Станислав 
Куняев рассказал,
за что он предъявляет счет
шестидесятникам

Добро
должно быть 
с кулаками?

Максим Васюнов

Девяностолетие поэта — это так внушительно, что не 
все и поймут. Чтобы почувствовать возраст Станисла-
ва Куняева, можно напомнить: он родился, когда еще 
не умер его земляк Константин Циолковский. И даже 
смутно помнит, как торжественно прощались с косми-
ческим гением, — Стасику было тогда три года. А сейчас 
Куняев едва ли не самый знаменитый калужанин после 
Циолковского.

Парадокс — стоит лишь произнести его имя, и совер-
шенно предсказуемо услышишь: для одних он — круп-
ная фигура русской литературы ХХ века, а для других — 
непримиримый ретроград, отчаянный противник вся-
ких веяний прогресса. Имя поэта Станислава Куняева 
вызывает сильные эмоции. В чем дело, почему?

Куняев, между прочим, вышел из шестидесятни-
ков. В те времена со многими — и с Евтушенко, Окуджа-
вой, Вознесенским, он, если и не числился в близких 
приятелях, то все-таки пути их творческие постоянно 
пересекались. И стартовали практически одновремен-
но, и собирали аудитории, и делили журналы, и ездили 
куда хотели и когда хотели.

Евгений Евтушенко вспоминал в своих мемуарах ис-
торию: однажды он, Куняев, Окуджава и Рождествен-
ский собрались на четверых в писательскую поездку 
в Швецию. Но Окуджаву отказался выпустить за гра-
ницу КГБ. И вся четверка лихо заявила: если Булат не 
поедет — не поедет никто. Скандал? Опять на Западе 
раздуют? Приятелей решили все-таки отправить. «Поэт 
в России больше…» — и позволено им было больше. 

А у Куняева на этот счет есть свои строки — их ци-
тируют без кавычек, не помня автора. «Добро должно 
быть с кулаками» — это на самом деле он написал.

Однажды Куняев, уже признанный поэт, гостил в Ка-
луге у мамы. Видит — кино снимают. В актере, загри-
мированном под великого ученого, под париком, боро-
дой и шляпой, показалось что-то знакомое. Приглядел-
ся — мать честная, Евтушенко! Фильм назывался «Вз-
лет» — слово, которое шестидесятникам было так близ-
ко и понятно, ощутили на себе.

Но время пробежало. И дорожки у Куняева со мно-
гими шестидесятниками в конце концов не столько 
разошлись, сколько — совсем по Циолковскому — раз-
летелись по разным планетам. Здесь стоит вспомнить, 
может быть, как в сороковых годах ХIX века категори-
чески расстались бывшие соратники и вольнодумцы: 
Константин Аксаков приезжал к Грановскому, обнял 
и со слезами на глазах признался — дальше им совсем 
не по пути. Западники со славянофилами принялись 
громить друг друга — так что это давняя, витиеватая 
и сложная история: и вопреки иллюзиям как раз славя-
нофилы куда реже западников бывали обласканы вла-
стями. Почему — история отдельная. Шестидесятники 
же, разойдясь по разным полюсам, стали выплескивать 
друг на друга столько желчи, упреков, неприятия, что 
на этих «минах» подрывались целые журналы, дружбы 
и союзы.

Как же так? Пару лет назад, встретившись с Куня-
евым, я спрашивал его об этом. Дело было в редакции 
журнала «Наш современник», который он возглавляет 
уже сказочные тридцать лет и три года. Мой собесед-
ник обернулся на портреты писателей-почвенников 
в своем кабинете, прислушался к шуму за окном (там 
гудел Цветной бульвар), наконец сказал со страстью: 
«Я их всех презираю» — и стал объяснять почему. В де-
вяностые многие из литераторов, что прежде получали, 
казалось, все: награды, премии, госдачи, что клялись 
в верности прежним идеалам, вдруг моментально пере-
лицевались. Сделались истовыми либералами и запад-
никами. Он увидел в этой перемене конъюнктуру — и не 
простил им. И они, тоже поэты, тоже видные, не про-
стили ему, что он, как стали говорить — «махровый поч-
венник». Он предъявлял им счет и возлагал ответствен-
ность за разрушение страны — они в ответ его назвали 
«сталинистом».

Чего еще не простили Куняеву? Шестидесятники 
старались «молодиться» и бежать за временем, а время 
стало ускользать от них. Чтобы поэт остановился, тоже 
нужно мужество. Куняев перестал писать стихи: «За-
чем писать ремейки на самого себя?» По крайней мере 
ни один из оппонентов не скажет, что старик Куняев 
исписался. Хотя какой он старик! Общались мы часа 
два, он терпеливо слушал меня, мальчишку, и пытался 
переубедить. Я понимал: ага, вербует в «сталинисты». 
Потом налили коньяку — и снова часа два проспори-
ли. В итоге он был как огурчик — та же реакция, ирония 
и страсть. Он вспоминал свое хулиганское послевоен-
ное детство — с тех времен у него привычка: бить наот-
машь, и не только словом. Бросив писать стихи, Куняев 
все оставшиеся силы отдал публицистике и мемуарам — 
в них он беспощаден и к эпохе, и к себе.

Тогда Куняев вдруг признался, что переосмыслил 
строчку про добро с кулаками. Не рифмуется она с хри-
стианством. Спрашиваю: вы верующий? — отвечает: да, 
значительная часть души уже переродилась.

Но тут же вспомнил, рассказал мне, как увидел 
в телевизоре донбасского ополченца, который в каме-
ру процитировал со всей куняевской злостью то самое 
четверостишие, где про «добро должно быть с кула-
ками».

Спрашиваю поэта: счастливы были в ту минуту? От-
вечает искренне: конечно, это же как орден получить. 
Нам показалось: это тост.

…Накануне 90-летия Станислав Юрьевич был удо-
стоен ордена «За заслуги в культуре и искусстве», указ 
подписан президентом. А 28 ноября писатель и поэт 
провел свой юбилейный вечер в Центральном доме ли-
тераторов. Билетов было не достать: аншлаг.  

ФЕСТИВАЛЬ Театр из Кемерова показал музыкальную версию Бальзака

Хохоток судьбы
Валерий Кичин

Н
а фестива ле  «Музы-
кальное сердце театра», 
в  этом году проходя-

щем в Екатеринбурге, прогре-
мел «Рок» — мюзикл по мотивам 
«Шагреневой кожи» Бальзака 
в постановке Музыкального те-
атра Кузбасса (Кемерово). Про-
гремел в буквальном смысле 
слова: для сюжета, перенесенно-
го в Петербург неопознанного по 
времени декаданса, Ким Брейт-
бург написал музыку, имитиру-
ющую рок: яростно, агрессивно, 
громко. Потому что проблемати-
ка этой вещи должна прозвучать 
современной: как утверждает 
многое переживший герой, не 
в богатстве счастье.

Авторы либретто Михаил 
Марфин и Евгений Муравьев 
сохранили фабульную канву ро-
мана, переименовав обнищав-
шего князя де Валентена в кня-
зя Валентина; Растиньяк не 
без потерь расстался со своим 
именем, давно ставшим нари-
цательным, — теперь он впол-
не опереточный и уже не очень 
страшный Ростовцев. Зато вер-
ная любви Полина осталась По-
линой, неприступная графиня 
Феодора — Феодорой. Вместо 
Сены Валентин теперь готов 
броситься в Невы державное 
теченье — ее волны угрожаю-
ще перекатываются на заднике 
сцены. Все остальные аксессу-
ары развращенного общества — 
от визгливого публичного дома 
до расшитого бархатом петер-
бургского театра — неотличи-
мы от парижских. Фаустианская 
мораль актуальна везде и всегда, 
так что материал для мюзикла 
выбран точно: здесь и мелодра-

ма, и нужная доза назидательно-
сти, и фраки и рубища, и дамы 
как пониженной, так и повы-
шенной социальной ответствен-
ности, и любовь, и смерть, и зло-
вещий хохоток неотвратимой 
судьбы.

Сценограф Владимир Ко-
ролев  нашел решение ем-
кое и эффектное: конструк-
ция-трансформер может мгно-
венно обратиться из моста над 
Невой в будуар Феодоры, теат-
ральный разъезд или залу мод-
ного высокогорного курорта, 
где загнавший себя в угол герой 
бросит вызов постылому све-
ту. Лейтмотивом действа и его 
эмоциональной пружиной вы-
бран брутальный балет с отчет-
ливой печатью развращенно-
сти в гриме, костюмах и повад-
ках. Хореографы Юлия и Ни-

колай Михайловы добились от 
танцовщиков редкой в реперту-
арном театре наступательной, 
даже угрожающей энергетики, 
их выходов с особым интересом 
ждал зрительный зал, взрываясь 
восторженными аплодисмента-
ми. Дома, в Кемерово, спектакль 
идет под живой оркестр (дири-
жер Татьяна Терещенко включе-
на в состав номинантов на пре-
мию), а на выезде театр работал 
под «минусовку»; в отличие от 
только что показанной тюмен-
ской «Семейки Аддамс» запись 
здесь не сковывала актеров, 
и необходимый драйв они дер-
жали отлично: он уже был в них 
заложен.

Премьер театра Владимир 
Жуков определяет вокальный 
уровень спектакля: его сильный, 
богатый обертонами голос пере-

дает все оттенки этой взбалмош-
ной, эгоистичной, вздорной, 
подверженной соблазнам, но 
при этом сентиментальной на-
туры питерского Дориана Грея. 
Увы, либретто слишком часто 
заставляет героя злоупотреб-
лять текстами назидательными, 
растолковывающими идейный 
смысл роли, а режиссура в фи-
нале вынуждает актера имити-
ровать вокалом физическую 
немощь, уже жертвуя и вкусом, 
и чувством меры. 

Спектакль поставлен авто-
ритетным семейным дуэтом 
Кимом и Валерией Брейтбурга-
ми, и его стержень, как и долж-
но быть в неподдающемся жанре 
мюзикла, — музыка, написанная 
Кимом Брейтбургом. В выборе 

стилевого решения автор явно 
руководствовался желанием 
приблизить свое создание к вку-
сам и навыкам молодых зри-
телей — рок трактуется как опре-
деляющий знак нашего времени, 
наиболее верный способ соеди-
нить действо расчетливо-сенти-
ментального романа XIX века 
с темпераментом поколения Z, 
тоже алчущего всего и сразу, — 
достучаться до него. 

Судя по реакции зала, рас-
чет оправдался: публика откли-
калась на привычные позывные 
радостным свистом. Но к осу-
ществлению замысла остают-
ся вопросы: музыка получи-
лась бодрая, взвинченная, ино-
гда с включением опереточного 
«каскада» и раздумчиво мелан-
холичных номеров типа «Петер-
бургских окон». Но в ней нет вы-
разительных музыкальных ха-
рактеристик, ни персонажей, ни 
тем более времени и места дей-
ствия: она и не петербургская, 
и не парижская, а скорее усред-
ненно дискотечная. Старто-
вое фортиссимо быстро стано-
вится монотонным, развивать-
ся музыкальной драматургии 
уже некуда — ее в спектакле, по-
хоже, нет даже в замысле. Впро-
чем, бесформенность музыкаль-
ных структур — фирменная беда 
пущенного на конвейер отече-
ственного мюзикла.

В целом сибирский театр, 
приехавший покорять одну из 
музыкальных столиц страны, 
предстал амбициозным, бога-
тым талантами, актерски силь-
ным коллективом; его «Рок», ду-
маю, вошел в число первых пре-
тендентов на премии не слиш-
ком щедрого на яркие театраль-
ные впечатления конкурса.  

КОНКУРС 
«Класс!»
как лифт в мир 
литературы 

ЧТО СБУДЕТСЯ, 
ТО СБУДЕТСЯ
Анастасия Кейзерова 

Как найти талантливого юного 
писателя и показать ему совре-
менный литературный мир, 
знает Всероссийский литера-
турный конкурс «Класс!» для 
подростков. Проект дал старт 
пятому сезону, объявив семь 
тем для написания рассказов. 
В жюри вновь сплошные звез-
ды современной литературы: 
Ольга Славникова, Дмитрий 
Воденников, Яна Вагнер, Вадим 
Панов, Нина Дашевская и пред-
седатель Анна Матвеева. 

Условия конкурса «Класс!» 
очень просты: для участия нуж-
ны всего лишь талант и сме-
лость. Талант, чтобы написать 
захватывающий рассказ на за-
данную тему и уложиться в де-
сять тысяч знаков. Смелость, 
чтобы, не побоявшись оценок 
жюри, отправить работу на 
конкурс. «Класс!» за четыре се-
зона дал понять, что он не про 
оценки и баллы, а про образо-
вание и возможности, — расска-
зывает куратор проекта Ана-
стасия Скорондаева. — Все экс-
перты в регионах и члены жюри 
читают работы не зная имени, 
возраста и пола участников. Ав-
торы пятидесяти лучших работ 
со всей страны приглашаются 
в Москву, где их ждет знаком-
ство с писателями, мастерские 
и лекции. Нам нужно не толь-
ко разглядеть талант, но и дать 
ему возможность развиться 
и попасть в правильное русло: 
создать молодое содружество 
литераторов, заинтересован-
ных в развитии русского язы-
ка, которое сегодня сформи-
рует среду, необходимую для 
культурного единства страны 
в будущем».

Темы пятого сезона раз-
нообразны: «Как я нашел ма-
шину времени», «Председа-
тельствует кот», «Синий цвет 
неба и тревоги», «На том же 
месте через десять лет», «Тол-
стовка/худи/свитшот/сви-
тер», «Это была отличная не-
деля» — все они предложены 
членами жюри. Но по традиции 
есть и еще одна — от финали-
ста четвертого сезона конкур-
са «Класса!» Ольги Селивано-
вой из Архангельской области, 
ее выбирают путем народно-
го голосования и в этом году 
большее количество голосов 
набрала тема «Мой детский 
страх». 

Яна Вагнер впервые в жюри 
конкурса для подростков и ее 
тема «На том же месте через 
десять лет». Она посоветова-
ла ребятам попробовать поз-
волить себе абсолютную сво-
боду: «Мое вам напутствие: не 
старайтесь угадать, что именно 
имел в виду член жюри, кото-
рый предложил вам эту тему, 
а оттолкнувшись от нее, попро-
буйте представить себе то, что 
интересно было бы обсудить 
с читателем именно вам».

Как отмечают организато-
ры, многие ребята пишут фан-
тастику, поэтому в этом году 
в жюри пригласили Вадима 
Панова. «Такие конкурсы, как 
«Класс!», — говорит Панов, — 
позволяют не просто выразить 
свои чувства, но еще и помеч-
тать о том, что будет. И воз-
можно, то, что было написа-
но в рассказах, возьмет и сбу-
дется».

Рассказы на конкурс при-
нимаются до 28 февраля. Все 
подробности — на сайте https://
konkurs-klass.ru/ 

Всероссийский литератур-
ный конкурс «Класс!» — первая 
ступень масштабного проек-
та по подготовке молодых пи-
сателей России. Это своеоб-
разный социально-творческий 
лифт, который везет ребят 
в современный литературный 
мир. Помимо «Класса!» проект 
«Молодая литература России» 
будет состоять еще из трех сту-
пеней: «Мастерских молодых 
писателей» и «Школы молодых 
писателей», проводимых Ассо-
циацией союзов писателей 
и издателей, а также Форума 
молодых писателей, органи-
зованного Фондом социально-
экономических и интеллекту-
альных программ.  

ПРЕМЬЕРА Новый «Щелкунчик» — в Музтеатре Станиславского 
и Немировича-Данченко

И ножкой нотку бьет

Анна Галайда

Х
ореограф Юрий По-
сохов, почти неиз-
менно работавший 
с новыми или не ис-
пользовавшимися 
в балете партитура-
ми, взялся за самый 
хрестоматийный ба-
лет. На это его вдох-

новил Музыкальный театр име-
ни Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, с которым он ни-
когда еще не сотрудничал.

В новогодне-рождествен-
скую страду «Щелкунчик» гла-
венствует на московской афи-
ше. В Большом театре уже пол-
века идет версия Юрия Григо-
ровича, в остальных балетных 
труппах — более или менее отда-
ленные перепевы спектакля Ва-
силия Вайнонена, выпущенного 
в начале 1930-х в Ленинграде, где 
блистала юная Уланова.

Не был исключением и те-
атр Станиславского — он как раз 
честно воспроизвел ленинград-
ский оригинал. Но за 30 лет экс-
плуатации из спектакля испари-
лось волшебство. Да и представ-
ления о волшебстве у детей, вы-
росших в виртуальных игровых 
мирах, изменились. Поэтому 
решили сделать нового «Щел-
кунчика», тем более что этот ба-
лет — один из самых многознач-
ных, с готовностью принимает 
разные формы. Имя Юрия По-

сохова гарантировало, что балет 
останется в сфере пуантов с пач-
ками — воспитанник Московской 
балетной школы мыслит класси-
ческим танцем.

Пандемия и последовавшие 
кризисы надолго отсрочили пре-
мьеру — спектакль задуман на-
стоящей феерией, за которую 
отвечал Том Пай, запомнивший-
ся идеальным дуэтом с Посохо-
вым в «Чайке» Большого театра. 
Но американский сценограф вы-
пал из постановки, и хореогра-
фу пришлось искать общий вз-
гляд на спектакль с московской 
художницей Полиной Бахтиной.

Не было на этот раз у Посо-
хова и привычной для него под-
держки режиссера. Он решил 
воспользоваться либретто Пети-
па, на которое и писал 130 лет на-
зад музыку Чайковский. Но если 
Петипа ориентировался на пере-
сказ сказки Александра Дюма, 
то Посохов вслед за Григорови-
чем, Бельским, Чернышевым, 
Андреем Петровым ввел в спек-

такль детали из оригинала Гоф-
мана. И укрупнил роль Дроссель-
мейера (в этой партии молодой 
худрук труппы Максим Сева-
гин) — он стержень действия, ор-
ганизует праздник в доме Шталь-
баумов, дарит Маше куклу Щел-
кунчика, руководит его битвой 
с Мышиным королем.

Новый «Щелкунчик» разво-
рачивается, как гигантская кни-
га-раскладушка. На одних стра-
ницах можно открыть объемные 
картинки — растущую елку или 
шкаф, на полке которого хранит-
ся Щелкунчик. На других — уви-
деть в «окошке» Мари и Прин-
ца. Еще интереснее, когда мини-
атюрный кукольный театр в ру-
ках Дроссельмейера «масштаби-
руется» в центре сцены танцем 
оживших кукол.

Половина первого действия 
так насыщена подобными дета-
лями, что скорее мешает сосре-
доточиться на сюжете — Дрос-
сельмейер с племянником за-
гружает сани бесчисленными 

подарками, гости спешат в дом 
Штальбаумов, катят угощенья 
и шампанское, Мари кокетнича-
ет с племянником Дроссельмейе-
ра (но это линия-обманка, потом 
она вымечтает традиционного 
Принца)…

Хореограф Посохов обрета-
ет свой узнаваемый голос в мо-
мент, когда Мари в рождествен-
ском сне видит Щелкунчика-
принца. Здесь очаровательную 
очкастую Мари-девочку (Вита-
лина Алсуфьева) и Щелкунчи-
ка-куклу (Дмитрий Муравинец) 
сменяют премьеры Оксана Кар-
даш и Дмитрий Соболевский. Их 
техническая свобода и харизма-
тичность позволяют Посохову 
придумывать необычные ком-
бинации со сложными поддерж-
ками, ни в чем себе не отказывая. 
Иначе он чувствует себя в массо-
вых танцах снежинок и вальсе 
цветов. Его хореография узнает-
ся по необычным музыкальным 
акцентам, легким смещениям, 
изящным танцевальным нюан-
сам, которые требуют от испол-

нителей чуткости и абсолют-
ной свободы. Для кордебалета да 
и для части исполнителей дивер-
тисмента национальных танцев 
эта задача оказывается слишком 
крепким орешком. Неуверенно 
чувствует себя и оркестр. Хотя 
хореограф с дирижером Иваном 
Никифорчиным образуют пре-
красное па-де-де.

Посохов придумывает комби-
нации, создавая иллюзию полета 
без приземления, настоящего 
волшебного сна в зимнюю ночь. 
Реальность вторгается в фанта-
зию на вариации Принца — сверх-
сложные трюки у виртуозного 
Дмитрия Соболевского оказы-
ваются основательно завалены. 
Но Мари-Кардаш своими точны-
ми ножками, подчеркивающими 
каждую ноту Чайковского, спа-
сает безупречную белизну этого 
мира. И простой шкаф, в котором 
обитала кукла Щелкунчик, в фи-
нале оказывается гигантским 
 окном в этот мир.  

Юрий Посохов ввел в спектакль 
детали из оригинала Гофмана. 

Кузбасский «Рок» пытается
достучаться до поколения Z.

А К Ц Е Н Т

Мари-Кардаш своими точными ножками, 
подчеркивающими каждую ноту 
Чайковского, спасает безупречную 
белизну этого мира

Кстати

Билеты на спектакль «Щелкунчик» в постановке Юрия Посохова уже 

поступили в продажу. Их можно приобрести в кассе и на официальном 

сайте театра. Стоимость билетов на декабрьские предоставления — 

от 9500 до 12 000 рублей, на январские представления — от 

4500 до 10 000 рублей. Билеты именные, потребуются подтверждаю-

щие  документы при входе в театр.

Свой 90-летний юбилей Станислав Куняев отметил на творче-
ском вечере в Центральном доме литераторов. 

Андрей Никоноров —
один из отличников «Класса».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Во вторник, 29 ноября, на чемпионате мира пройдут матчи 

заключительного, третьего тура в группах «А» и «В». По ре-

гламенту обе встречи команд в каждом конкретном кварте-

те должны начинаться в одно время. Оно в Катаре соответ-

ствует московскому.

Напоминаем, что в 1/8 финала выходят по две лучшие сбор-

ные из групп. Вот основные критерии распределения мест 

в порядке значимости: набранные очки, разница забитых 

и пропущенных мячей, количество забитых мячей; далее ре-

зультаты личных встреч между спорящими командами.

29 ноября. 18.00. Эквадор — Сенегал. Группа «А».
Эр-Райян. Стадион «Халифа Интернейшнл». 
Главный судья: Клеман Тюрпен (Франция).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 17.45.

29 ноября. 18.00. Нидерланды — Катар. Группа «А». 
Эль-Хаур. Стадион «Эль-Байт». 
Главный судья: Бакари Гассама (Гамбия).
Где смотреть: «Матч! Футбол 1». Прямая трансляция 

с 17.00 (с часовым превью).

Где смотреть сразу оба матча группы «А» в режиме 
переклички: «Матч Премьер». Прямая трансляция с 17.45.

Положение: Нидерланды — 4 очка (разница мячей 3—1), 

 Эквадор — 4 (3—1), Сенегал — 3 (3—3), Катар — 0 (1—5).

Сборная хозяев потеряла все шансы на выход в плей-офф, 

но наверняка футболисты Катара постараются хлопнуть 

дверью. Так что команде Нидерландов расслабляться ни 

в коем случае нельзя. Возможности Эквадора и Сенегала 

в очном противостоянии представляются примерно равны-

ми, при этом южноамериканцам для продолжения борьбы 

в 1/8 финала будет достаточно сыграть вничью. 

29 ноября. 22.00. Иран — США. Группа «В». 
Доха. Стадион «Эль-Тумама». 
Главный судья: Антонио Лаос (Испания). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

29 ноября. 22.00. Уэльс — Англия. Группа «В». 
Эр-Райян. Стадион «Ахмед бин Али». 
Главный судья: Славко Винчич (Словения). 
Где смотреть: «Матч! Футбол 1». Прямая трансляция 

с 21.00 (с часовым превью).

Где смотреть сразу оба матча группы «В» в режиме 
переклички: «Матч Премьер». Прямая трансляция с 21.45.

Положение: Англия — 4 (6—2), Иран — 3 (4—6), США — 2 (1—

1), Уэльс — 2 (1—3).

Ситуация интригующая: все команды сохраняют шансы 

на выход в плей-офф, причем даже лидирующая в квартете 

Англия не гарантировала себе места в 1/8 финала. Англичане 

последний раз встречались с Уэльсом в октябре 2020 года, 

на своем поле в Лондоне разгромили соперника 3:0. Сейчас 

родоначальникам футбола для полного спокойствия нужно 

победить с любым результатом. Но есть варианты, при кото-

рых и поражение не станет критическим.

Подготовил Владимир Ильин

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Легендарный 
Маттеус ждет немало 
сюрпризов от ЧМ-2022

Лотар верит 
в чудеса

Михаил Щербань

Один из прославленных футболистов всех времен — 
экс-игрок сборной Германии, участник пяти чемпио-
натов мира Лотар Маттеус, в Катаре находится в каче-
стве почетного гостя ФИФА. 

Человек, который выигрывал в составе «бундес-
маншафт» мировое и европейское первенство, стара-
ется не пропускать ни одной игры в Катаре. В беседе 
с журналистами Лотар признался, что график у него 
очень напряженный:

— На некото-
рые поединки хожу 
по приглашению, 
а остальные ста-
раюсь смотреть по 
телевизору. Мне 
очень интересен 
этот турнир. Он 
действительно са-
мый необычный 
в истории.

Вы говорите 
о неожиданных 
результатах 
и крахе фаворитов?

ЛОТАР МАТТЕУС: Уверен, что чудес и сюрпризов будет еще 
предостаточно. Неудачная игра Германии, Аргенти-
ны, Бельгии — это только начало. Не сомневаюсь, что 
в плей-офф попадут команды, которых там никто ви-
деть не ожидал.

А что скажете о Франции и Бразилии? Они лучше 
других?

ЛОТАР МАТТЕУС: Франция с Мбаппе и без него две разные 
команды. Пока он в хорошей форме, у них есть шан-
сы пройти далеко. А вот Бразилия... я устал смотреть 
на клоунские трюки Неймара. От этого страдает его 
команда. Да, мне очень жаль, что он получил травму 
и пропустит несколько игр, но он сам буквально про-
воцирует соперников своими «нырками» и трюками. 
Это уже не имеет ничего общего с футболом. 

А кто из игроков вам запомнился особо?
ЛОТАР МАТТЕУС: Тут я пристрастен. Это должен быть тур-
нир нападающего сборной Германии Джамала Муси-
алы. Он очень молод, но необычайно целеустремлен. 
Я его большой поклонник. Мне нравится он как футбо-
лист и при этом он потрясающий человек в общении 
вне поля. Если он продолжит играть так, как во вто-
ром тайме против Испании, то мою любимую сборную 
ждет неплохое продолжение турнира. Верю в это.  

ТЕМНЫЕ ЛОШАДКИ Сборная Камеруна спасла ничью в матче с сербами, уступая 1:3,
а Гана вырвала победу у Южной Кореи 

Африканские страсти
Илья Соболев

В
черашний игровой день 
чемпионата мира полу-
чился насыщенным для 

африканских сборных. Камерун 
сыграл вничью с Сербией — 3:3, 
а Гана вырвала победу у Южной 
Кореи — 3:2.

Открыли программу дня неу-
дачники первого тура в группе 
«G» сборные Сербии и Камеру-
на. Сербы, напомним, уступили 
мощной Бразилии (0:2), а каме-
рунцы не устояли перед Швейца-
рией (0:1). Очевидно, что очная 
встреча представляла исклю-
чительную важность для обеих 
команд.

Тем удивительней было 
узнать новости из стана «неу-
кротимых львов», как называ-
ют себя сами камерунцы. Пря-
мо в канун важнейшего матча 
расположение африканцев по-
кинул основной голкипер ко-
манды Андре Онана. Как выясни-
лось, причиной отъезда одного 
из ключевых игроков Камеруна 
стали тактические разногласия 
с главным тренером Ригобером 
Сонгом. 

Болельщики, смотревшие 
матч Камеруна со Швейцарией, 
наверняка, заметили, что Онана 
активно участвовал в начальной 
стадии атак своей команды. Ан-
дре даже установил вратарский 
рекорд чемпионатов мира по 
количеству касаний за предела-
ми штрафной площади (26). Так 
вот Сонг потребовал от голкипе-
ра более «традиционного» сти-

ля игры. Онана заявил, что изме-
нять себе не собирается и был ис-
ключен из состава.

Место Онаны занял мало-
известный широкой публике 
29-летний Дэвис Эпасси, кото-
рый в больших клубах засветить-
ся не успел, а сейчас выступает 
за саудовский клуб «Абха». Сто-
ит ли говорить, что акции Каме-
руна в противостоянии с серба-
ми, располагающими отличны-
ми игроками атаки, резко упали.

Впрочем, сборная Сербии не 
спешила проверять возможно-

сти запасного вратаря соперни-
ка. Почти за весь первый тайм 
балканцы не нанесли ни одного 
удара в створ. Африканцы тоже 
в атаке не блистали, но зато су-
мели открыть счет. Забавно, что 
гол организовали защитники: 
после подачи с углового Нико-
ля Н’Кулу сделал головой скид-
ку на дальнюю штангу, где уже 
дежурил Жан-Шарль Кастелот-
то — 1:0.

Казалось, на перерыв ко-
манды так и уйдут при мини-
мальном преимуществе «неу-

кротимых львов». Но все изме-
нилось в добавленные к основ-
ному времени минуты. Снача-
ла Страхиня Павлович замкнул 
головой подачу со «стандарта». 
А еще через несколько мгнове-
ний цели достиг дальний удар 
Сергея Милинковича-Сави-
ча — 2:1. Эпасси в этом эпизо-
де не спас, хотя больше претен-
зий было к камерунским защит-
никам.

Во втором тайме сербы раз-
вили преимущество, причем 
третий гол получился изуми-
тельным. Точный удар Алексан-
дра Митровича стал результа-
том комбинации, по ходу кото-
рой сербские игроки сделали 
четыре передачи в пределах ка-
мерунской штрафной.

Поведя со счетом 3:1, подо-
печные Драгана Стойковича, 
видимо, посчитали, что дело 
сделано, и зря. Камерунцы пере-
вернули игру также быстро, 
как сербы в концовке первого 
тайма. На 64-й минуте отличил-
ся вышедший на замену Венсан 
Абубакар, а на 66-й — главная 
звезда «неукротимых львов» 
Эрик Шупо-Мотинг.

Оставшиеся полчаса сопер-
ники провели нервно: шансы 
вырвать победу имели обе ко-
манды, но счет, как ни странно, 
больше не менялся.

Другой матч группы «G» 
Бразилия — Швейцария завер-
шился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

В третьем туре биться с бра-
зильцами будет уже Камерун, 
а сборную Сербии ждет прин-
ципиальнейшая встреча со 
Швейцарией.

В группе «H» вчера свой вто-
рой матч провела еще одна аф-
риканская сборная, Ганы, ко-
торой противостояла Южная 
Корея. В матче первого тура 
ганцы, встречавшиеся с Пор-
тугалией, оказались одной из 
сторон громкого скандала. 
Речь о пенальти на португаль-

це Криштиану Роналду, право-
мерность которого подвергли 
арбитры по всему миру. Напо-
мним, Роналду 11-метровый 
реализовал, а португальцы вы-
играли 3:2.

Наставник «черных звезд» 
(самоназвание сборной Ганы) 
Отто Аддо на эмоциях поздра-
вил Криштиану с «подарком 
от судей», за что перед матчем 
с корейцами извинился.

— Я не хотел быть грубым, но 
все-таки мои слова прозвучали 
довольно-таки грубо.

Вчерашний матч активней 
начали южнокорейцы. К 17-й 
минуте азиатская сборная 
успела подать уже семь угло-
вых. А вот африканцы, по сути, 
реализовали первый же свой 
момент. На 24-й минуте в суто-
локе в корейской штрафной са-
мым ловким оказался Мохам-
мед Салису. А через десять ми-
нут отличился его тезка Кудус, 
замкнувший подачу Джордана 
Айю — 2:0.

И здесь все изменилось 
в одно мгновение. Всего трех 
минут хватило вышедшему на 
замену Чхо Кю Суну, чтобы 
оформить дубль и помочь своей 
команде сравнять счет.

И все-таки последнее слово 
осталось за африканцами. Авто-
ром победного мяча стал Кудус, 
тоже сделавший дубль — 3:2.

Десять добавленных минут 
прошли в непрерывных атаках 
корейцев. Ганцы падали от ус-
талости, у них сводило ноги, 
но  победу они отстояли.  

Артур Нанян,
«Российская газета», Доха

С
борная Бразилии до-
срочно пробилась в 
1/8 финала первен-
ства планеты, одо-
лев в матче второго 
тура групповой ста-
дии Швейцарию со 
счетом 1:0.

Когда мы гово-
рим об уникальности первен-
ства планеты в Катаре, то ни-
чуть не лукавим. Я убеждаюсь 
в этом чуть ли не каждую мину-
ту в Дохе. Взять арену «Стади-
он 974», на которой проходила 
вчерашняя встреча.

С о о р у ж е н и е  п о р а ж а е т 
своим внешним видом. И это 
неудивительно: это первый в 
истории футбольный стади-
он, полностью построенный из 
грузовых контейнеров. Число 
974 вовсе не случайно: это од-
новременно и международный 
телефонный код Катара, и коли-
чество контейнеров, использо-
ванных для строительства. Они 
выполняют роль стен, а внутри 
расположены торговые точки, 
туалеты и другие объекты ин-
фраструктуры. Вся конструк-
ция стадиона продумана таким 

образом, чтобы ее можно было 
разобрать в любой момент. Ме-
стоположение арены потрясаю-
ще: она возведена на набереж-
ной, откуда открывается иде-
альный вид на Персидский за-
лив и центр Дохи, а на матчи, 
как рассказали мне волонтеры, 
можно доехать на водном такси, 
либо на пароме.

Чем ближе мы подъезжали 
на автобусе к арене, тем отчет-
ливее было заметно, болель-
щиков чьей сборной на трибу-
нах 44-тысячного стадиона бу-
дет больше. Разумеется, бра-
зильцев. Как же они любят петь 
и танцевать! Полтора часа до 
стартового свистка, а латино-
американцы сплошь все в жел-
то-зеленых майках устроили 
настоящий карнавал рядом с 
импровизированный сценой: 

молодые парни и девушки ис-
полняли зажигательные хиты, 
причем делали это столь гром-
ко, что никакой микрофон им 
не нужен был. На все это вели-
колепие взирала огромная тол-
па, среди которой были и швей-
царские фанаты.

Гости из Европы вели себя 
куда скромнее эмоциональ-
ных бразильцев.  Казалось, 
единственный вопрос, который 
их волновал, почему почти на 
каждом шагу можно заметить 
баннер с изображением одной 
из пивных компаний — спонсо-
ров ЧМ, но при этом алкоголь 
купить нельзя? Нет, они заранее 
знали, что спиртное на терри-
тории стадиона приобрести не-
возможно, просто в очередной 
раз убедившись в том, что пить 
здесь можно только чай с кофе 

и газировку с водой, расстрои-
лись. «Как можно было запре-
тить пиво на аренах? Как ду-
маете, почему так произошло 
в последний момент?» — спро-
сил у меня мужчина в красно-
белой форме. Осталось только 
развести руками. Хорошо хоть 
здесь хот-доги вкусные, правда, 
стоят они 25 катарских риалов 
(370 рублей), а прохладитель-
ные напитки — 10 риалов (140 
рублей).

Еще одно наблюдение — бра-
зильцы просто-таки боготворят 
Неймара. Практически каждый 
второй носит майку с фамилией 
форварда «Пари Сен-Жермен», 
некоторые и вовсе взяли с собой 
картонные фигуры с изображе-
нием 30-летнего игрока. Толь-
ко вот жаль, что увидеть его на 
футбольном поле вчера так и 
не удалось. Как известно, Ней-
мар получил серьезную травму, 
из-за которой он может пропу-
стить остаток чемпионата мира.

— Мы могли бы провести 
несколько дней, говоря о Ней-
маре, о том, какой он игрок. Его 
качества очень важны для ко-
манды. Ней тот, кто делает раз-
ницу. Но сейчас он травмиро-
ван, а значит, у других ребят 
есть шанс проявить себя. При-

шло их время, посмотрим, как 
они справятся, — говорил до 
матча один из лидеров «жел-
то-зеленых» Каземиро.

Если коллеги из других стран 
переживают за своих по-тихо-
му, не показывая эмоции, то 
бразильские журналисты ведут 
себя примерно так же, как и бо-
лельщики. Любой, даже не столь 
опасный, момент у чужих во-
рот влечет за собой крики, шум. 
Они искреннее переживают за 
свою сборную и ни на секунду 
не успокаиваются.

Ш в е й ц а р и я  —  к о м а н д а 
опытная, но в такой атмо-
сфере «красно-белые» слов-
но немного потерялись. Бра-
зильские фанаты реагировали 
на каждый подкат в исполне-
нии своих любимцев, на любой 
удар. Когда Винисиус Жуниор 
открыл счет, казалась, трибу-
на рядом с ложей СМИ вот-вот 
рухнет. Каково же было разо-
чарование бразильской торси-
ды, когда рефери из Сальвадо-
ра Иван Бартон отменил гол из-
за офсайда. Несколько секунд 
погоревали — и вновь начались 
скандирования, песни. Энер-
гии у этих людей столько, что 
их, наверное, хватило бы на па-
ру-тройку матчей.

Если откровенно, бразиль-
цы, как игроки, так и фанаты 
этой сборной, заслужили успех. 
Болельщики неистово гнали 
своих футболистов вперед, а 
те в итоге дожали Швейцарию: 
уже в самой концовке отличил-
ся Каземиро. Набрав шесть оч-
ков после двух туров, команда 
Тите досрочно вышла в плей
-офф. В теории швейцарцы еще 
могут обогнать «желто-зеле-
ных», но для этого им надо бу-
дет обязательно побеждать 
Сербию 2 декабря и ждать по-
ражения южноамериканцев от 
Камеруна, причем с крупным 
счетом. Такой расклад малове-
роятен, хотя в футболе бывает 
всякое. Но, скорее всего, Брази-
лия с первой строчки пробьется 
в 1/8 финала, а за вторую путев-
ку поборются Швейцария, Сер-
бия и Камерун.  

Таблица группы «G»
И В Н П М О

1. Бразилия 2 2 0 0 3—0 6

2. Швейцария 2 1 0 1 1—1 3 

3. Камерун 2 0 1 1 3—4 1

4. Сербия 2 0 1 1 3—5 1

Бразильцы впервые выиграли 
у швейцарцев на чемпионатах 
мира. В 1950 году команды сыграли 
вничью — 2:2, а в 2018-м — 1:1.

Матч сборных Камеруна и Сербии 
получился похожим на качели. 
В итоге справедливая ничья.

А К Ц Е Н Т

«Стадион 974» расположен на набереж-
ной Персидского залива, на матчи 
можно доехать либо воспользовавшись 
услугами водного такси, либо на пароме

Маттеус рассказал журналистам, что старается не пропускать 
в Катаре ни одного матча.

Маттеус считает, 
что клоунские 
трюки Неймара 
на поле не идут 
на пользу сборной 
Бразилии

ФАВОРИТ Несмотря на отсутствие своего лидера, Бразилия одолела 
Швейцарию и вышла в плей-офф чемпионата мира

Справились и без Неймара
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ВОЛЕЙБОЛ

ЛЕНИНГРАДСКОЕ ВРЕМЯ

Владимир Ильин

В Открытом чемпионате женской Суперлиги, где 
участвует «Минчанка» (Беларусь), лидер соревнова-
ний столичное «Динамо» потерпело первое пораже-
ние. Произошло это в девятом туре регулярного се-
зона. Москвички в Санкт-Петербурге уступили мест-
ной «Ленинградке» на тай-брейке — 2:3 (16:25, 27:29, 
25:20, 25:23, 13:15). С учетом перерывов между сета-
ми игра продолжалась почти два с половиной часа.

«Ленинградка» в предыдущем чемпионате заняла 
седьмое место, а в летнее межсезонье питерский клуб 
совершил знаковые приобретения, подписав контрак-
ты с двумя титулованными сербскими волейболистка-
ми. Команду усилили нападающая Бранкица Михайло-
вич и связующая Бояна Дрча (в девичестве — Живко-
вич). Уже в статусе игроков «Ленинградки» они в сере-
дине октября стали двукратными чемпионками мира. 

Поскольку и в столичном «Динамо» есть облада-
тельница «золота» мирового первенства Наталия Гон-
чарова, добывшая титул с нашей сборной в 2010 году, 
то вывеска питерского матча девятого тура была яр-
кой. Зрители получили удовольствие как от затяжной 
борьбы, так и от драматичной победы своей команды. 

— А ведь мы в нынешнем сезоне уже второй матч вы-
игрываем у «Динамо». Первый раз это было в Кубке 
России, и счет тоже — 3:2, — напомнил главный тренер 
«Ленинградки» Александр Кашин. — Секрет нынешне-
го успеха прежде всего — разбор игры Наталии Гонча-
ровой, которая сейчас очень хорошо выглядит. Моск-
вички действуют вариативно, в таких условиях Гонча-
рова обычно хорошо себя проявляет. Мы же смогли до-
биться, что после четырех сетов у Наталии было лишь 
14 процентов эффективности в нападении.

Участница ЧМ-2022 есть и в казанском «Динамо-Ак 
Барс». Волейболистка сборной Доминиканской Рес-
публики Гайла Гонсалес выдала шикарный матч в Са-
ратове, набрав 34 очка за четыре партии. Но бомбар-
дирский подвиг легионера не помог девушкам из сто-
лицы Татарстана победить «Протон» — 1:3. 

Отметим также 32 очка игрока красноярского 
«Енисея» Анастасии Азановой в домашнем матче с ни-
жегородской «Спартой» (2:3). Запомнится минувший 
тур и Ольге Ефимовой из «Тулицы». Прямо на площад-
ке при встрече с подмосковным ВК «Заречье-Одинцо-
во» (3:2) она получила предложение руки и сердца от 
своего молодого человека, ответив «да».

В Суперлиге лидируют: «Динамо» (Москва) — 8 по-
бед — 1 поражение (24 очка), «Протон» (Саратов) — 7-2 
(21). «Локомотив» (Калининградская обл.) — 7-2 (21), 
«Ленинградка» (Санкт-Петербург) — 6-3 (19).  

ХОККЕЙ

ГУСЕВ ВЫСОКО ВЗЛЕТЕЛ

Михаил Щербань

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) определила 
лучших игроков 13-й недели регулярного чемпионата 
в четырех номинациях. 

Лучшим вратарем недели во второй раз в карьере и 
во второй раз в сезоне признан Даниил Исаев из яро-
славского «Локомотива», одержавший две победы в 
двух матчах недели. 

По воротам Исаева было нанесено 52 броска (26 в 
среднем за игру), из которых он отразил 96,15%. Коэф-
фициент надежности составил 0,97.

Среди защитников не было равных Максиму Чуди-
нову из «Спарта-
ка». Игрок набрал 
два очка (1+1) в 
трех матчах неде-
ли. На счету защит-
ника четыре сило-
вых приема, семь 
блокированных 
бросков, один от-
бор шайбы. Чуди-
нов не завершил ни 
один из матчей с от-
рицательным пока-
зателем полезности 
при общем значе-
нии «+3». Чудинов 
ранее признавался 
лучшим по итогам 
недели дважды — на 
седьмой неделе сезона 2011/2012 в составе «Север-
стали» и на первой неделе сезона 2013/2014 в соста-
ве СКА.

В нападении лавры победителя в третий раз в карье-
ре достались форварду питерского СКА Никите Гусеву.

Игрок стал лучшим бомбардиром недели с шестью 
(3+3) очками по системе «гол плюс пас». В активе Ни-
киты также один заблокированный бросок, один отбор 
шайбы. В матче с «Торпедо» Гусев оформил дубль, а 
одна из шайб стала победной для его команды.

Кроме того, лучшим новичком недели впервые в ка-
рьере признан Тимофей Королёв («Северсталь»), одер-
жавший с командой одну победу в двух матчах недели. 
По воротам Королёва было нанесено 46 бросков (23 в 
среднем за игру), из которых он отразил 91,3%. Коэф-
фициент надежности составил 2,03.  

ДЕНЬГИ Трансферная стоимость лидера сборной Франции выше, чем сразу у нескольких сборных — 
участниц мирового первенства

Индекс Мбаппе
Михаил Щербань

В 
рейтинге самых популяр-
ных  у болельщиков игро-
ков, по итогам первой не-

дели чемпионата мира по фут-
болу в Катаре, произошли изме-
нения.  

На первой строчке располо-
жился лидер сборной Франции, 
один из самых высокооплачива-
емых футболистов в мире Кили-
ан Мбаппе. 

23-летний нападающий клу-
ба «ПСЖ» получил около 43 
процентов поддержки, опере-
жая Лионеля Месси, Криштиану 
Роналду и молодую испанскую 
звездочку Феррана Торреса.

При этом Мбаппе хоть и са-
мый популярный, но далеко не 
самый дорогой футболист на 
чемпионате мира-2022. 

В первую десятку миллио-
неров вошли:

Джуд Беллингем (Англия, 
«Боруссия Дортмунд») — 202 
млн евро, Винисиус Жуниор 
(Бразилия, «Реал Мадрид») — 
201 млн евро, Килиан Мбаппе 
(Франция, «ПСЖ») — 185 млн 
евро, Педри (Испания, «Бар-
селона») — 158 млн евро, Джа-
мал Мусиала (Германия, «Бава-
рия») — 151 млн евро, Федери-
ко Вальверде (Уругвай, «Реал 
Мадрид») — 123 млн евро, Рубен 
Диаш (Португалия, «Манчестер 
Сити») — 118 млн евро, Йош-
ко Гвардиол (Хорватия, «Лейп-
циг») и  Френки де Йонг (Нидер-
ланды, «Барселона») — 110 млн 
евро, Лаутаро Мартинес (Арген-
тина, «Интер») — 99 млн евро.

При этом журналисты все 
равно берут как меру измерения 
успеха именно «Индекс Мбаппе» 
и сравнивают его трансферную 
стоимость, например, с самыми 
«бедными» командами.

Так вот, выяснилось, что Мб-
аппе дороже сразу пяти сбор-
ных на ЧМ-2022 вместе взятых. 
Это Коста-Рика (суммарная сто-
имость всех игроков 23 миллио-
на евро),  Саудовская Аравия 
(25 млн), Катар (29 млн),   Ав-
стралия (38 млн), Иран (60 млн).

Также в нижней части списка 
команды из Туниса (60 млн), 
Эквадора (62 млн), Японии (150 
млн), Камеруна (154 млн), Уэль-
са (160 млн).

Что касается сильных мира 
сего, то  лидером по трансфер-
ной стоимости является Англия 
— 1,26 млрд евро. Далее следу-
ют Бразилия (1,14 млрд), Фран-
ция (1,03 млрд), Португалия 
(937 млн), Германия (886 млн), 
Испания (872 млн), Аргенти-
на (645 млн), Нидерланды (587 
млн), Бельгия (563 млн), Уруг-
вай (450 млн).

Отметим, что общая транс-
ферная стоимость  831 игро-
ка на ЧМ-2022 оценивается в 
астрономические 15 миллиар-
дов евро.

Понятно, что стоимость как 
игроков, так и сборных весьма 
условна и прозрачности на этом 
рынке до недавних пор не было 
никакой.  Однако уже начиная с 
16 ноября этого года в между-
народной федерации футбола 
(ФИФА) вознамерились сделать 
рынок боле прозрачным.

Отныне специальный коор-
динационный центр ФИФА бу-
дет заниматься централизаци-
ей, обработкой и автоматиза-
цией платежей между клуба-
ми, что должно способствовать 
финансовой прозрачности и 
честности в рамках междуна-
родной трансферной системы.

По словам главы ФИФА 
Джанни Инфантино, полезный 
опыт был перенят в английском 
футболе, где все транзакции 
осуществляются через англий-
скую ассоциации и лигу. 

«Новшества принесут неко-
торую прозрачность и подот-
четность в трансферный рынок. 
На данный момент ежегодный 
объем транзакций на рынке со-
ставляет порядка семи милли-
ардов, а в будущем сумма до-
стигнет десяти миллиардов дол-
ларов. Однако сейчас эти деньги 
бесконтрольно циркулируют. 
Правоохранительные органы 
не раз находили сомнительные 
транши в трансферных выпла-
тах. Этому положен конец», —  
отметил глава ФИФА.

К слову, новая система ока-
жет серьезную помощь не-
большим клубам, в том числе 
и любительским. Теперь каж-
дый трансфер профессиональ-
ного игрока, в стоимость кото-
рого включены компенсация 
за тренировки и солидарные 
выплаты, будет автоматически 
направляться тем командам, ко-
торые воспитали футболиста.  

ОЧЕВИДЕЦ Жара, высокие цены, бесплатный интернет и пиво после 20.00. 
Первые впечатления корреспондента «РГ» от столицы ЧМ-2022

Катар на волне Wi-Fi
Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха 

К
орреспондент «РГ» 
добрался до Дохи, 
где в эти дни прохо-
дят решающие мат-
чи групповой стадии 
чемпионата мира. 
Турнира, который 
никого не оставляет 
равнодушным.

— Вы из России? Как думае-
те, кто выиграет кубок? — при-
знаться, был слегка удивлен, 
услышав именно такой вопрос 
на паспортном контроле по 
прибытии в главный аэропорт 
Катара. Думал, спросят о целях 
поездки, ее длительности, еще 
о чем-то. Но в Дохе в эти дни 
самое настоящее футбольное 
сумасшествие.

Шагая по бесконечным ко-
ридорам, ведущим к месту вы-
дачи багажа, то и дело оборачи-
ваешься и смотришь на огром-
ные баннеры, посвященные 
чемпионату мира. Тут тебе 
и улыбчивый Лаиб (талисман 
первенства планеты), и смот-
рящий куда-то вдаль Лионель 
Месси, и болельщики катар-
ской сборной. Даже далекий от 
спорта человек сразу поймет, 
куда он приехал.

К чести катарцев, они облег-
чили процедуру въезда в стра-
ну. Если раньше необходим был 
сертификат о вакцинации либо 
отрицательный ПЦР-тест за два 
дня до вылета, то теперь не нуж-
но ни то, ни другое. Достаточ-
но просто показать в распеча-
танном виде Hayya Card (свое-
образная виза, как паспорт бо-
лельщика на чемпионате мира-
2018 в России) и паспорт. Все 
очень просто, никаких очередей 
нет, работает около 40 окошек.

Получив багаж, ожидал уви-
деть у выхода из аэропорта 
кучу назойливых таксистов. 
Но вместо этого я попал словно 
в фан-зону: повсюду полотна, 
посвященные турниру, десят-
ки людей в майках сборных—
участниц ЧМ-2022 (причем 
большинство из них были в 
бразильской форме), а также 
сувенирный магазинчик. Ду-
мал приобрести что-нибудь 
символичное, но цены шоки-
ровали: официальный мяч пер-
венства планеты стоит аж 620 
риалов (10 300 рублей). При 
этом надо четко понимать, что 
для катарцев подобные сум-
мы — дело обычное. Средняя 
зарплата местных жителей со-
ставляет порядка 4000 долла-
ров. А вот для туристов такие 

цены оказались неподъемны-
ми. На моих глазах несколь-
ко сербских болельщиков три-
жды переспрашивали у сотруд-
ников магазина, сколько им 
надо заплатить за мяч. Переве-

дя эти цифры в родные для них 
динары, парни в красно-белых 
майках мигом вышли из ма-
газина.

Готовясь к поездке в Катар, я 
примерно прикидывал, сколь-

ко нужно будет заплатить за 
проезд до центра города. Мож-
но было, в принципе, доехать 
до гостиницы и на автобусе, но 
ждать его пришлось бы около 
получаса. Как мне объяснили 

таксисты, в день матчей после 
21 вечера действует двойной 
тариф. И потому за 20 минут 
езды до отеля пришлось запла-
тить не 25 риалов (415 рублей), 
а 50 (830).

Люди здесь, насколько я по-
нял, любопытные и не стесня-
ются задавать сразу несколь-
ко вопросов. «Вы из России? А 
ваша сборная же не играет тут, 
вы приехали как болельщик? У 
вас там наверное холодно, да?» 
— на вполне себе сносном ан-
глийском спрашивает у меня 
таксист. Отвечаю ему: «Приле-
тел по работе, а погода и прав-
да холодная, особенно для ка-
тарцев: около минус 7». «Минус 
7? Как вы там живете? У вас по-
стоянно так или только сейчас? 
Я бы никогда в жизни даже на 
улицу не вышел бы в таких усло-
виях», — откровенно признает-
ся мой новый знакомый. И он 
не лукавит: катарцы привыкли 
к солнцу, большинство из них 
даже не знают, что существу-
ет снег. В конце ноября столбик 
термометра не опускается ниже 
27 градусов, причем как днем, 
так и поздним вечером.

О т е л и  з д е с ь  —  с л о в н о 
штаб-квартиры футбольных 
организаций. Едва попав в 
свою гостиницу, тут же уви-
дел большой стол, на котором 
было разложено несколько мя-
чей. Буквально в двух шагах от 
ресепшена находится уютный 
бар, в котором можно в пря-
мом эфире посмотреть матчи 
чемпионата мира. Единствен-
ное — именно в моей гостинице 
никакого алкоголя нет, даже за 
большие деньги. 

Впрочем, любителям пива 
нужно пройти буквально пару 
минут, в соседний крупный 
супермаркет, где можно купить 
пенный напиток. Правда, сде-
лать это можно только после 
20.00. Поздно вечером, когда 
никто не видит, можно.   

Еще на что можно обратить 
внимание — это отличный бес-
платный доступ к Сети прак-
тически в любой части города. 
Wi-Fi был даже в такси, не гово-
ря уже об отеле или аэропорте. 
В общем, все условия для ком-
фортного пребывания и рабо-
ты  организаторами турнира 
созданы. И за это катарцам сто-
ит сказать спасибо.  

Местный колорит и символика турнира повсюду — на улицах, в гостиницах, 
магазинах.

Любителям футбола всегда на помощь придут волонтеры, которые сопро-
вождают гостей турнира начиная с зоны прилета в аэропорту.

Во всех городах Катара отличный интернет, что позволяет болельщикам без 
проблем смотреть игры турнира и узнавать последние новости.

Килиан Мбаппе из сборной Франции самый популярный игрок у фанатов.

А К Ц Е Н Т

Для гостей чемпионата мира организато-
ры постарались сделать турнир макси-
мально комфортным. Скажем, бесплат-
ный беспроводной интернет есть прак-
тически везде

А К Ц Е Н Т

Общая трансферная стоимость  831 игро-
ка на ЧМ-2022 оценивается в астрономи-
ческие 15 миллиардов евро

Никита Гусев, выступающий за питерский СКА, стал лучшим 
нападающим недели в КХЛ.

Форвард питер-
ского СКА Гусев 
стал лучшим 
бомбардиром 
недели в КХЛ, 
набрав шесть 
очков по системе 
«гол плюс пас»

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

ЦИФРА

10 300
РУБЛЕЙ

стоит официальный мяч ЧМ-

2022 в аэропорту Дохи, а в го-

роде его продают за 1660 руб-

лей.
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Корпункт «РГ» в Катаре открыт. Корреспондент Артур Нанян получил аккре-
дитацию и приступил к работе.
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ЦИФРА

1,25
МЛРД ЕВРО

стоимость самой дорогой ко-

манды на ЧМ-2022. Это сбор-

ная  Англии во главе с Джудом 

Беллингемом.

Тем временем

Российский нападающий «Миннесоты» Кирилл Капризов 

назван второй звездой прошедшего игрового дня в Нацио-

нальной хоккейной лиге.

В матче с «Аризоной» (4:3) 25-летний форвард отметился 

тремя (1+2) набранными очками.

Лучшим игроком дня НХЛ признала Мэттью Бенирса из 

«Сиэтла», чей гол и две результативные передачи помогли 

команде обыграть «Анахайм» (5:4).

Тройку звезд воскресенья замкнул нападающий «Виннипе-

га» Кайл Коннор — он также набрал три (1+2) очка в побед-

ном матче с «Чикаго» (7:2).
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